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 A FONDO 

El Gobierno de Canarias trami-
ta en la actualidad la elaboración 
de cuatro proyectos de carreteras 
en Lanzarote, el más polémico 
el de una nueva autovía por sue-
lo rústico de protección natural 
que circunvalaría la zona indus-
trial y comercial de Playa Hon-
da, por un lado, y la parte oes-
te del barrio de Argana, por otro. 
Este mes de febrero se empeza-
rán a analizar las propuestas re-
cibidas en la licitación, que los 
ecologistas han exigido que se 
paralice. De salir adelante, sería 
una vía de “alta capacidad”, con 
seis carriles de ancho a lo largo 
de más de ocho kilómetros de 
nuevo trazado que arrasaría sue-
lo virgen, con protección natural 
por paso de jable y por su valor 
paisajístico, y que emerge como 
la intervención de mayor impac-
to para el medio ambiente y el 
paisaje de Lanzarote que está so-
bre la mesa. Estas son las princi-
pales claves:

Sin planificación. En el in-
forme de la Consejería regional 
de Obras Públicas con el que se 
pretende justificar la licitación 
del proyecto de nueva autovía se 
reconoce que el Plan Insular de 
Ordenación (PIO) en vigor “no 
contempla” nuevas carreteras 
entre el Aeropuerto César Man-
rique y Arrecife. Sin embargo, se 
apoya en que en el documento de 
aprobación inicial de la revisión 
del PIO que se contrató al urba-
nista José María Ezquiaga, y que 
nunca se llegó a aprobar, se di-
buja una circunvalación de Playa 
Honda. “El nuevo Plan Insular 
de Ordenación de la isla de Lan-
zarote”, añade el departamento 
que dirige el socialista Sebastián 
Franquis, “no está todavía en vi-
gor”. Ni está en vigor ni lo estará 
a corto plazo: el Plan de Ezquia-
ga fue enterrado el año pasa-
do por el Cabildo, que argumen-
tó que partía de un “diagnóstico 
obsoleto y alejado de la realidad 
actual de la Isla”, y no se ha en-
cargado uno nuevo.

No obstante, la pretensión de 
circunvalar Playa Honda con 
una nueva autovía no es nue-

El Gobierno admite como un “inconveniente” ocupar ocho kilómetros de suelo rústico protegido en 
San Bartolomé y Arrecife, pero sigue adelante con un proyecto que los ecologistas exigen paralizar

M. RIVEIRO

va: en 2007, el Gobierno regio-
nal ya había elaborado un ante-
proyecto, y la futura vía rápida 
se incluyó en el convenio de ca-
rreteras entre Canarias y el Esta-
do. Aunque el foco se ha pues-
to en Playa Honda, en realidad 
lo que se plantea afecta de lle-
no al municipio de Arrecife: de 
los alrededor de ocho kilóme-
tros de autovía por suelo rústi-
co de protección natural que el 
Ejecutivo autonómico contempla 
construir, más de tres kilómetros 
discurrirían por el municipio ca-
pitalino. La autovía, de ejecutar-
se, partiría desde las inmediacio-
nes del aeropuerto, atravesaría 
la zona industrial de Playa Hon-
da, en un espacio en el que ahora 
hay un grupo de naves en explo-
tación, circunvalaría el polígono 
y se adentraría en el municipio 
de Arrecife, de forma paralela 
a la actual LZ-2. A la altura de 
la urbanización de La Bufona 
se abrirían tres ramales: uno ha-
cia la costa para enganchar con 
la Circunvalación de Arrecife, 
otro continuaría hacia la misma 
Circunvalación, a la altura de las 
Maretas, y otro se dirigiría, por 

el exterior de Argana, en direc-
ción a la carretera que conecta la 
capital con San Bartolomé.

Sin debate. Las condiciones 
que pide la Consejería de Obras 
Públicas a la consultora que ela-
bore el proyecto de la nueva au-
tovía, por 1,5 millones de euros, 
es que diseñe una carretera de 
“un mínimo” de dos carriles por 
sentido, pero ya se adelanta que 
lo “previsible” será que cuente 
con un total de seis carriles, de 
tres metros y medio de ancho ca-
da uno, y, de hecho, en las ba-
ses de la licitación se considera 
“preferible la sección de tres ca-
rriles” en cada dirección. En un 
estudio previo, se estimó que la 
alternativa defendida por la Con-
sejería de Franquis supondría 
la eliminación de 345.800 me-
tros cuadrados de suelo rústico 
y otros 35.930 metros cuadrados 
de suelo urbano, con un coste de 
expropiación de 17,4 millones de 
euros. La alternativa del soterra-
miento del tramo de la LZ-2 a 
su paso por Playa Honda recibía 
mejor puntuación medioambien-
tal (11,6), mientras que la elegida 
por el Gobierno “es la peor va-

lorada ambientalmente”, con un 
8,4. En el apartado socioeconó-
mico también se imponía el so-
terramiento: 37 frente a 36. Solo 
en el apartado económico saca-
ba ventaja la nueva autovía (16,8 
frente a 12). Sin embargo, según 
el mismo estudio previo, el sote-
rramiento costaría menos de 60 
millones de euros y la autovía 
exterior más de 75 millones de 
euros. Y se ha denunciado públi-
camente que se cambió el bare-
mo en el análisis que comparaba 
el soterramiento con la autovía, 
reduciendo el peso de la valora-
ción ambiental. Este estudio lle-
va la firma de José Francisco 
Henríquez, que fue consejero re-
gional de Política Territorial con 
el PSOE.

En el informe de Obras Públi-
cas para la licitación del proyec-
to se apunta que es “conveniente 
al interés público que la solu-
ción que finalmente se adopte 
sea consensuada con el Cabildo 
de Lanzarote y con las corpora-
ciones locales afectadas”, y cita 
Arrecife, San Bartolomé y Tías, 
si bien la práctica totalidad de la 
intervención discurriría por los 
dos primeros municipios. En el 
pasado, el Ayuntamiento de San 
Bartolomé demandó que se estu-
diase la opción del soterramien-
to. En febrero de 2020, en decla-
raciones a Diario de Lanzarote, 
el entonces alcalde, Alexis Te-
jera, defendía abiertamente so-
terrar un tramo de la LZ-2. Una 
autovía exterior, como la que 
ahora ha salido a licitación, su-
pondría “abrir otra herida en el 
territorio”, “más consumo de 
suelo” e ir en contra de la “filo-
sofía de la Isla”. Recientemen-
te, en el Ayuntamiento de San 
Bartolomé, al margen de algu-
na iniciativa de la oposición, no 
se ha debatido sobre estas in-
fraestructuras clave para el mu-
nicipio. Tampoco en el Cabildo, 

La polémica de la nueva autovía por suelo 
virgen: seis carriles o proteger el paisaje

Autovía LZ-2, que a su paso por Playa Honda tiene una intensidad de 65.000 vehículos al día. Foto: Adriel Perdomo.

Alcogida denuncia 
el “desprecio 
absoluto” al 
territorio, “que se 
pretende asfaltar”
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salvo en una sesión del Conse-
jo de la Biosfera, en julio pasa-
do, en la que no se tomó ningún 
acuerdo, con la presencia del di-
rector general de Carreteras, Jo-
sé Luis Delgado. Al mes siguien-
te, Delgado inició el expediente 
de la autovía exterior, tomando 
como base la citada comparativa 
entre soterramiento y corredor 
por suelo rústico, con una bare-
mación puesta en tela de juicio. 
En el Ayuntamiento de Arreci-
fe tampoco se ha debatido sobre 
el impacto que tendría la nue-
va autovía y sus ramales en sue-
lo rústico protegido, ni tampoco 
si solucionaría la movilidad y los 
accesos al Hospital Doctor Jo-
sé Molina Orosa, que es una de 
las justificaciones que ha dado el 
Gobierno regional para acometer 
el proyecto.

Con polémica. El Gobierno 
de Canarias está apostando por 
el soterramiento en áreas urba-
nas del Archipiélago: en diciem-
bre adjudicó por 95 millones de 
euros un proyecto así en Adeje, 
para enterrar la autopista TF-1 y 
habilitar zonas peatonales y jar-
dines en la superficie. Sin em-
bargo, en la propia licitación del 
proyecto en Lanzarote, de la que 
ya ha avanzado que se denomi-

naría autovía LZ-5, la Conseje-
ría de Obras Públicas recono-
ce como “inconvenientes” que el 
nuevo corredor “exige una ocu-
pación nueva de territorio”, que 
“afecta a una unidad de ejecu-
ción de uso industrial en Playa 
Honda” y que “mantiene la LZ-
2 en superficie produciendo un 
efecto pantalla” en la localidad, 
por donde ahora circulan unos 
65.000 vehículos al día. En el ca-
so de Playa Honda se da la cir-
cunstancia, además, de que el 
planeamiento municipal de San 
Bartolomé destaca sobre el sue-
lo rústico protegido que arra-

saría la autovía que “es funda-
mental preservar el proceso de 
transporte natural de jable des-
de la bahía de Penedo (en Fama-
ra) hasta la costa de Guacimeta”. 
El planeamiento de San Bartolo-
mé rechaza “instalaciones públi-
cas o privadas” o “cualquier otro 
obstáculo permanente que impi-
da el movimiento natural de la 
arena empujada por los vientos 
alisios”. Quienes se oponen a la 
futura autovía también esgrimen 
que la Ley del Suelo de Cana-
rias establece como principio el 
“uso racional de los recursos na-
turales, especialmente el suelo”, 

y que los “criterios y determina-
ciones ambientales prevalezcan 
sobre los demás”. También inter-
pretan que solo sería posible un 
proyecto como este, que afecta a 
suelo rústico de protección, si no 
existiera alternativa “viable”, pe-
ro en este caso la hay.

Las voces críticas contra la 
creación de la autovía se están 
empezando a oír en la Isla. La 
plataforma medioambiental Al-
cogida, que engloba a colecti-
vos conservacionistas, recha-
za de forma rotunda el proyecto. 
“Apostamos”, argumentan, “por 
un modelo de desarrollo que 

ponga en el centro de atención la 
conservación del territorio”, sin 
olvidar que “el paisaje es, sin du-
da alguna, uno de nuestros prin-
cipales activos”. En visitas a la 
zona, los miembros de Alcogida 
aseguran haber avistado “dife-
rentes especies protegidas como 
la hubara canaria, el alcaraván o 
el cuervo canario”. Censuran el 
“desprecio absoluto a la Ley y a 
la protección del territorio, que 
se pretende asfaltar”, y deman-
dan “un periodo de debate pú-
blico en el que puedan participar 
todos los ciudadanos y colecti-
vos interesados”.

El trazado de la autovía exterior tendría unos ocho kilómetros, de los que unos tres al menos discurrirían por Arrecife.
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Las cifras oficiales de entrada de 
turistas a Lanzarote durante el 
año pasado aún no se han publi-
cado, pero la previsión apunta a 
que el año se cerró con la llega-
da de alrededor de 2,8 millones 
de turistas, muy cerca de los tres 
millones que supuso el máxi-
mo histórico que se alcanzó an-
tes del Covid. Son los que llega-
ron en avión, pero el número es 
aún mayor si se cuentan los que 
entran en barco y no pernoctan. 
De estos, la mayoría pertenece-
ría a los cruceristas que llegan 
hasta Arrecife. Este año pasado 
fueron 335.000 personas, casi un 
tercio de ellas en los dos últimos 
meses de 2022. 

Y después están los que lle-
gan desde Fuerteventura a tra-
vés del muelle de Playa Blanca. 
En este caso, los datos son más 
difusos. Ambos puertos, Pla-
ya Blanca y Corralejo, termina-
ron el año con una cifra aproxi-
mada de un millón de pasajeros. 
De estos, según señaló el conse-
jero de Obras Públicas del Go-
bierno de Canarias, Sebastián 
Franquis, cerca del 40 por ciento 

Un puente invisible aumenta los 
turistas que llegan cada año a la Isla
Lanzarote y Fuerteventura intercambian entre 100.000 y 200.000 turistas por ejercicio, que 

visitan la otra isla durante sus vacaciones, el 40% de los pasajeros que atraviesan la Bocaina   
son turistas que viajan entre am-
bas islas, aunque no hay una es-
tadística que sostenga esta afir-
mación. Las cifras del puerto de 
Playa Blanca muestran que, si se 
calcula la proyección del último 
trimestre, serán unas mil gua-
guas las que embarcan cada año 
en ese muelle, lo que represen-
taría unos 50.000 turistas. Pero 
esto sigue siendo un dato apro-
ximado, ya que muchos turistas 
llegan a través de Líneas Rome-
ro, donde no trasportan vehícu-
los colectivos, para hacer ex-
cursiones, y otros llegan por su 
cuenta, a pie o en coche, ade-
más de que a otros muchos ex-
cursionistas los deja una guagua 
en Corralejo y los recoge otra 
en Playa Blanca. El famoso pro-
yecto del puente entre ambas is-
las, que aparece y desaparece de 
forma periódica, parece que ya 
funciona sin necesidad de que se 
construya.  

Un guía turístico oficial de 
Lanzarote señala que, en cual-
quier caso, “de los turistas que 
llegan, la gran mayoría lo hace 
con una excursión organizada”, 
ya que el precio del vehículo o 
pasar el coche sin tener el des-

cuento de residente hace que el 
viaje se encarezca. Respecto a 
la proporción entre turistas que 
llegan desde Fuerteventura y los 
que hacen el viaje contrario, co-
menta que puede ser de uno por 
cada siete, aproximadamen-
te. “Los guías siempre decimos 
que la mejor excursión que hay 
en Fuerteventura es ir a Lanza-
rote”. Líneas Romero tiene ex-
cursiones al menos tres días por 
semana en ambas direcciones, 
según señala Federico Romero.

Si los datos del consejero se 
confirman, serían casi 200.000 
los viajeros (en 400.000 viajes, 
porque se cuenta la ida y la vuel-
ta) que van cada año de una isla 
a otra. Además de los que hacen 
excursiones, estarían los que pa-
san solo un día en la otra orilla 
de la Bocaina, los que disfrutan 
de una jornada en las dunas o en 
Papagayo, o los que pasean por 
Corralejo o van al mercadillo de 
Marina Rubicón, entre otras op-
ciones. Preguntado por este tipo 
de turismo, el recién nombrado 
gerente del Patronato de Turis-
mo de Fuerteventura, José Sa-
nabria, señala que quizá lo pri-
mero que habría que hacer es 

profundizar en los datos para te-
ner información más concreta. 

Un día fuerte puede haber has-
ta cinco guaguas repletas ente 
una isla y otra. En ambas orillas 
trabajan muchos touroperado-
res, algunos tan relevantes como 
TUI y otros locales, algunos con 
servicios low cost y otros más 
caros. “En Lanzarote, todo con-
fluye en los Centros Turísticos”, 
señalan fuentes del sector. Tanto 
los que llegan en crucero, cuyas 
cifras aproximadas dicen que la 
mitad de los pasajeros contratan 
una excursión, como los que lle-
gan desde Fuerteventura. El ter-
mómetro son los CACT. Desde 
los Centros, precisamente, apun-
tan que no es posible saber el nú-
mero de aquellos que vienen con 

su coche de alquiler, pero res-
pecto a las excursiones, desde 
el departamento comercial esti-
man que pueden representar so-
bre un ocho por ciento del total 
de la touroperación, que a su vez 
es un 40 por ciento del total de 
visitantes. Si en 2022 se alcanza-
ron casi los tres millones de en-
tradas, vendidas, la cifra sería de 
unos 100.000 turistas al año, o 
100.000 pases de turistas majo-
reros cada año.

Excursiones
Las excursiones llegan a Lan-
zarote desde todos los puntos 
de Fuerteventura, también des-
de Morro Jable, donde se reco-
ge a los turistas antes de las seis 
de la mañana. Hay dos recorri-
dos, principalmente: uno más 
grande que llega hasta el Nor-
te y otro más limitado, pero am-
bos incluyen la visita a Timanfa-
ya. El gran tour incluye, además, 
una parada en alguna bodega de 
La Geria y la visita a Jameos, en 
ocasiones al Mirador del Río, 
El Golfo o Janubio y comida en 
Mancha Blanca, en Haría o en 
Máguez. Desde Fuerteventura 
llegan británicos, italianos, fran-

Turistas en el puerto de Playa Blanca.Foto: Adriel Perdomo.

SAÚL GARCÍA

Playa Blanca 
y Corralejo 
terminaron el año 
con un millón de 
pasajeros
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ceses y muchos polacos. Para al-
gunos de ellos, la visita a Lanza-
rote conforma su posible nuevo 
destino al año siguiente. 

Los que hacen el recorrido 
contrario suelen llegar hasta El 
Cotillo desde Corralejo, una vi-
sita a alguna finca o centro de 
aloe vera, la iglesia de la Cande-
laria en La Oliva, la Casa de los 
Coroneles, un paseo por el con-
junto escultórico de Puerto del 
Rosario y en ocasiones la llegada 
hasta Betancuria o incluso Ajuy, 
comida en el Valle de Santa Inés 
y parada en las dunas. Los tou-
roperadores recogen a los turis-
tas tanto en Puerto del Carmen 
como en Costa Teguise. La sa-
lida desde Playa Blanca, a pe-
sar de su cercanía, no es mayori-
taria. El coste del gran tour está 
entre los 100 y los 120 euros y a 
veces, si llegan hasta Morro Ja-
ble, se alarga más de 12 horas. 
Se sale de madrugada y se llega 
de noche. 

Unión
Junto con la combinación entre 
Tenerife y la excursión a La Go-
mera, el enlace entre Lanzaro-
te y Fuerteventura es el único en 
Canarias que permite hacer este 
paquete entre dos islas con facili-

dad. Las posibilidades, según los 
operadores, son mayores. Con-
sideran que la colaboración en-
tre las administraciones de am-
bas islas debería ser más intensa 
para obtener productos turísticos 
que combinen ambos destinos, 
aunque otras fuentes reconocen 
que ya se hacen este tipo de pa-
quetes combinados y que hay tu-
ristas que optan por pasar varios 
días en una isla y varios días en 
otra y volver a su casa desde otro 
aeropuerto, ya que muchas islas 
tienen conexiones similares con 

ciudades británicas, alemanas o 
italianas, principalmente. Rome-
ro señala que una gran cantidad 
de sus viajeros vuelan a Lanza-
rote y después pasan a Fuerte-
ventura. “Muchos embarcan con 
las maletas”, puntualiza.

Por otra parte, diversas fuen-
tes consideran que la apertura 
del nuevo puerto en Playa Blan-
ca y la previsible remodelación 
en Corralejo no tendría que in-
fluir en una oferta más amplia, 
aunque las navieras han comen-
zado una fuerte escalada en su 

competencia con la inclusión de 
más frecuencias diarias.  

Hace años había una cone-
xión en avión entre Tenerife Sur 
y Lanzarote para visitar Timan-

Guagua desembarcando en el puerto de Corralejo. Foto: Carlos de Saá.

Las navieras han 
comenzado una 
fuerte escalada y 
compiten con más 
frecuencias

faya y Jameos que ya no se ha-
ce. Binter sí que ha puesto en 
marcha un producto para com-
binaciones de este tipo. Se lla-
ma Stopover y permite viajar a 
otra isla por solo diez euros, sin 
ser residente, si antes o después 
se pasan al menos siete días 
en las islas de Gran Canaria o 
Tenerife. 

Desde el Patronato de Turis-
mo de Fuerteventura, José Sa-
nabria señala que aún no ha 
dado tiempo desde su recién 
nombramiento a abordar es-
ta posible colaboración, pero sí 
hay posibilidades de hacer algu-
nas cosas de forma conjunta con 
Lanzarote. Señala la posible co-
laboración en el turismo náuti-
co, con la futura Marina Jandía 
y los puertos deportivos de Lan-
zarote. Destaca, de nuevo, la ne-
cesidad de tener más datos, no 
solo cuantitativos, sino del per-
fil de los turistas que viajan en-
tre ambas islas y apunta a la po-
sibilidad de hacer esos viajes 
combinados gracias a la conec-
tividad de los aeropuertos. Re-
salta que ya hay colaboración 
para cuestiones administrativas 
internas y que se puede ampliar. 
“Hay posibilidades y hay cami-
no por recorrer”, concluye.
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La rotonda más cercana la pre-
siden unas letras que conforman 
un título pretencioso: Ciudad 
Jardín. No hay nada cerca que 
se parezca a ninguna de las dos 
cosas. Es el plan parcial Playa 
Blanca, uno de los mayores des-
propósitos de la localidad que 
lleva el mismo nombre, un plan 
con urbanizaciones que crecie-
ron al margen de la legalidad. 
Fue anulado y después rescata-
do aunque algunos promotores 
tuvieron que devolver cantida-
des millonarias a los comprado-
res de sus viviendas. 

Una de estas urbanizaciones, 
junto a La Granja, nunca se ter-
minó, pero desde hace unos me-
ses está habitada. Las villas, 
aunque tienen unas vistas en-
vidiables al estrecho de la Bo-
caina, no tienen luz ni agua, ni 
asfalto alrededor, ni puertas, ni 
ventanas ni sanitarios, ni están 
pintadas. Solo tienen la estruc-
tura, pero la falta de vivienda a 
precio asequible, principalmen-
te en esta zona pero también en 
toda la Isla, ha llevado a hacer-
las habitables.  

Hay cerca de dos decenas de 
casas, algunas más acabadas 
que otras. En casi todas hay sig-
nos de que se han ocupado. Han 
colocado incluso ventanas de 
aluminio, algunas de madera, 
en otros casos simplemente pa-
lés o cortinas.

Fuera hay tubos y escombros 
por todas partes. Una señora es-
tá escurriendo una fregona en 
la puerta de una de las casas. 
Dice que no vive allí, que ha 
ido a limpiar como favor a una 
amiga que, a su vez, está traba-
jando limpiando casas. La mu-
jer coge el agua en un cubo de 
un depósito que hay a unos cien 
metros de la casa. Como no hay 
luz, dice que se iluminan “con 
linternas”. Asegura que su ami-
ga no encuentra casa. Prefie-
re no hablar más y señala a una 
pareja joven que está entrando 
en una de las casas de la hilera 
opuesta. “Pregúntales a ellos”, 
dice. La pareja entra en la ca-
sa. Llevan bolsas del supermer-
cado. Se oyen las voces pero no 
atienden al requerimiento. En 
otra de las casas, una señora ha 
aparecido en el piso de arriba a 
tender la ropa, pero no contesta. 
Es mediodía y no hay más mo-
vimiento en la zona. 

No es la única zona así en es-
ta localidad turística. En el otro 
extremo, junto al Faro de Pe-
chiguera, hay una urbaniza-
ción cuyas obras se paraliza-
ron en 2006 y se quedaron así. 
Se pararon las obras por su cer-
canía al faro, ya que afectaban 
al entorno de protección de ese 
Bien de Interés Cultural. El pro-
yecto, promovido por la empre-
sa Inversur Lanzarote (en liqui-
dación desde hace diez años) en 
el sector 146 del plan parcial de 
Montaña Roja, era para hacer 
110 casas. Algunas están casi 
terminadas, de otras solo están 

los cimientos y algunas ni si-
quiera se comenzaron. Cuando 
se paralizaron aquellas obras, el 
entonces consejero de Política 
Territorial del Cabildo, Carlos 
Espino, señalaba que “no cabe 
duda de que en nuestras costas 
la presencia de un faro supone 
un elemento más de la identidad 
insular, que debemos proteger”. 
Casi dos décadas después, el de-
terioro del faro es comparable al 
de las casas de su entorno.  

A esa urbanización se pue-
de acceder en coche. Hay varios 
aparcados delante de algunas 
casas. En una de las primeras 

hay dos personas. Dicen que es-
tán de visita. Tampoco quieren 
hablar mucho. Tan solo dicen 
que el agua se saca de las pisci-
nas y que algunas casas tienen 
placas solares. Un recorrido por 
la urbanización revela que algu-

nas casas están habitadas desde 
hace mucho tiempo. Unas tie-
nen cristales, antenas de televi-
sión, tumbonas, ropa tendida o 
césped artificial. Aunque estas 
casas son una minoría. En otra 
de las casas donde se ve gente, 
están trabajando, echando ce-
mento en el piso, pero prefie-
ren no decir nada. Dicen que 
tampoco viven allí, que están 
“ayudando”.      

El concejal de Bienestar So-
cial de Yaiza, Ángel Domín-
guez, dice que las personas que 
se alojan en el plan parcial Pla-
ya Blanca llevan poco tiempo y 
que en el departamento creen 
que algunas de esas personas 
fueron ya desalojadas de la zo-
na del mercadillo. Domínguez 
apunta que esa zona se ha em-
pezado a llenar hace dos o tres 
meses y que ha habido quejas de 
vecinos pero no se ha registrado 
ningún incidente. Señala que el 
perfil de las personas es varia-
do: desde gente “a la que no le 
queda más remedio”, por la falta 
de vivienda, a otras personas en 
las que esta forma de vida se ha 
cronificado. Dice que el Ayun-
tamiento está localizando a los 
propietarios porque no puede 
desalojar, y que no hay cons-
tancia de que haya menores en 
esas casas. Reconoce que algu-
nas de esas personas sí han ido 
a empadronarse al Ayuntamien-
to. Entre ellas hay demandantes 
de empleo y personas con traba-
jo en la localidad turística. Se-
ñala que no han solicitado ayu-
das al Consistorio . 

Respecto a la falta de vivien-
da en el municipio y en la Is-
la, apunta que se trata de una 
“bomba de relojería” y se pre-
gunta dónde se va a meter la 
gente si suben las hipotecas y 
hay personas que no pueden 
afrontar los pagos, como ya 
ocurrió en el pasado. “Si no hay 
casas…”, apunta. Señala que 
hay anuncios de apartamentos 
por 1.200 o 1.500 euros al mes 
en Playa Blanca y recuerda que 
el Ayuntamiento ya  puso a dis-
posición del Gobierno los terre-
nos en Montaña Roja para 126 
viviendas de alquiler social, pe-
ro que aún no está el proyecto, 
así que se retrasarán al menos 
dos o tres años. “No soluciona-
rán el problema pero aliviarán 
bastante”, asegura. En el muni-
cipio hay previstas hasta 226 vi-
viendas de este tipo.

La falta de vivienda en Playa Blanca lleva 
a habitar urbanizaciones sin terminar
En el plan parcial Playa Blanca y junto al faro de Pechiguera se ocupan decenas de villas inacabadas 
que no cuentan con los servicios de luz ni agua corriente, ante la ausencia de alquileres económicos
SAÚL GARCÍA

Viviendas ocupadas sin concluir en Playa Blanca. Fotos: Adriel Perdomo.

Viviendas junto al faro de Pechiguera.

Los ocupantes 
han colocado 
incluso ventanas 
de aluminio y 
algunas de madera
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Las posibilidades de regulariza-
ción del Hotel Papagayo Arena 
se reducen. Una de las opciones 
a las que se agarraba la empre-
sa propietaria era que se le auto-
rizase un nuevo acceso al mar, 
después de que el hotel se cons-
truyese encima de un vial pú-
blico de cinco metros de ancho, 
que debería conectar con la pla-
ya de Las Coloradas. La Con-
sejería de Transición Ecológi-
ca acaba de denegar el proyecto 
sobre accesos al mar, que el ho-
tel presentó en abril de 2020 y 
completó en octubre de 2022.

En su resolución, el vicecon-
sejero de Planificación Territo-
rial, Leopoldo Díaz, recuerda 
que existe “una servidumbre de 
acceso al mar para las parcelas 
ahora ocupadas por el Hotel Pa-
pagayo Arena”, tanto en el plan 
parcial Las Coloradas como en 
el Plan General de Ordenación 
de Yaiza de 2014. En octubre 
de 2012, el Tribunal Superior de 
Justicia de Canarias anuló la li-
cencia que autorizó la agrupa-
ción de las dos parcelas sobre 
las que se edificó el hotel, una 
agrupación que “eliminó el ac-
ceso al mar”.

Además de exigir que se man-
tenga ese acceso al mar, usur-
pado en la construcción del ho-
tel al no haberlo dejado libre ni 
las edificaciones haber sido re-
tranqueadas, el viceconsejero 
destaca que el Papagayo Are-
na “podría invadir terrenos en 
servidumbre de protección” de 
Costas. El uso de “residencia o 
habitación”, según la terminolo-
gía de la Ley de Costas, es uno 
“de los expresamente prohibi-
dos en la normativa”. En efecto, 
en el plano del deslinde de Cos-
tas, que ahora está revisando el 
Ministerio de Transición Ecoló-
gica, se aprecia cómo una par-
te de las habitaciones del hotel 
que dan a la playa se encuen-
tran en zona de servidumbre de 
protección.

Los propietarios del hotel 
plantearon un proyecto para 
“garantizar los accesos al mar”, 
como exige la Ley de Costas, 

El Gobierno exige 
recuperar el vial 
público ocupado por 
el Papagayo Arena
Rechaza un proyecto del hotel para 
justificar unos accesos al mar, lo que 
imposibilita la legalización

M. RIVEIRO con un presupuesto de 491.000 
euros. La fórmula, desecha-
da por el Gobierno de Cana-
rias, supondría considerar que 
las dos parcelas sobre las que 
se asienta el hotel son una sola 
e incorporar dos accesos al lito-
ral, a ambos lados del hotel. Sin 
embargo, entre los dos accesos 
habría “una distancia superior 
a 200 metros”, que es el lími-
te máximo que fija la normativa 
de Costas. El viceconsejero de 
Transición Ecológica subraya 
que al ocuparse más espacio de 
ese frente de costa, se ha gene-
rado “una pantalla arquitectóni-
ca” en la playa de Las Colora-
das. En el proyecto rechazado, 
esa ocupación de la fachada al 
litoral llegaba a los 300 metros 
lineales, y también se pretendía 
eliminar el vial público ocupa-
do, por lo que “no cumple con el 
planeamiento vigente”.

La anulación del Plan Gene-
ral de Yaiza, en la parte relati-
va al litoral, que se produjo ha-
ce más de cuatro años, también 
tiene incidencia en el caso del 
Papagayo Arena. La Conseje-
ría de Transición Ecológica en-
tiende que, anulado en esa par-
te el PGO, recobra vigencia el 
plan parcial. No obstante, aclara 
que ambos instrumentos de pla-
neamiento reflejan el viario pea-
tonal sobre el que se constru-
yó el hotel y que debería haber 
quedado libre de edificación. 
La solución que pactaron los 
gobiernos central y autonómi-
co para resolver la situación del 
Plan General fue tramitar nue-
vos deslindes del dominio pú-
blico marítimo terrestre, donde 
se fijasen también las zonas de 
servidumbre, que salieron a ex-
posición pública en agosto pasa-
do. Al estar en tramitación es-
te expediente por el Ministerio 
de Transición Ecológica, que-
dan “paralizadas por tanto las 
autorizaciones en este ámbito”, 
apostilla el Ejecutivo regional.

Sobre la legalización
En varias partes de su resolu-
ción, el viceconsejero de Tran-
sición Ecológica deja claro que 
su departamento, al rechazar el 

proyecto de accesos al mar en 
el entorno del Papagayo Are-
na, no está emitiendo un “pro-
nunciamiento sobre la legali-
zación del hotel”, ya que ese no 
es el “objeto de la solicitud” de 
la empresa. En cualquier caso, 
al estar en marcha el expedien-
te sobre el nuevo deslinde no se 
podría dar licencia, apostilla el 
Gobierno de Canarias. Pese a la 
aclaración de la Consejería de 
Transición Ecológica acerca de 

la legalización, las fuentes ju-
rídicas consultadas consideran 
que sería imposible dicha licen-
cia si no se restituye el vial pú-
blico entre las dos parcelas so-
bre las que se edificó el hotel, 
para lo que habría que acome-
ter derribos y retranquear edifi-
caciones, con el inconveniente 
añadido de que Costas advierte 
de que también se construyó en 
zona de servidumbre de protec-
ción, donde no se podía. 

Se considera 
intocable un 
viario peatonal 
público de cinco 
metros de ancho

Arriba, el Papagayo Arena, y abajo, lo que tendría que ser un vial público. Fotos: Adriel Perdomo.
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Los médicos de Atención Pri-
maria de varias comunidades 
autónomas han iniciado protes-
tas y huelgas por la situación a 
la que se ven sometidos: exce-
so de pacientes, escaso tiem-
po de consulta para cada uno de 
ellos, tareas burocráticas... To-
do eso supone retrasos en la pri-
mera puerta de la sanidad públi-
ca. En Canarias, y en Lanzarote, 
también ha subido la demanda 
asistencial y el tiempo de espe-
ra respecto a los últimos años. 
En Navidad, el tiempo de espe-
ra para una consulta presencial 
o telefónica ha llegado hasta los 
10, 12 o 14 días en algunos ca-
sos. Sin embargo, el tiempo de 
espera medio actual en Atención 
Primaria en la Isla es de cin-
co días para una consulta pre-
sencial, mientras que en Pedia-
tría es de 2,3 días. El Sindicato 
Profesional de Médicos, la aso-
ciación El Defensor del Pacien-
te o la asociación de pacientes y 
usuarios de la sanidad en Lan-
zarote piden mejoras en la aten-
ción, mientras que desde la Ge-
rencia del Área de Salud de la 
Isla se señala que muchas de las 
medidas que piden para Aten-
ción Primaria en otras comu-
nidades ya se cumplen en Lan-
zarote, como el ratio de tarjetas 
sanitarias por médico, el ratio de 
pacientes por jornada, los mé-
dicos de incidencias o el tiem-
po de atención por consulta, en-
tre otras. 

El Sindicato Profesional de 
Médicos de Las Palmas apo-
ya las reivindicaciones de sus 
compañeros en otras comuni-
dades. “En Canarias no somos 
una excepción, sufrimos des-
de hace muchos años el dete-
rioro progresivo de nuestras 
condiciones laborales mientras 
constatamos una y otra vez el 
abandono crónico que nuestro 
colectivo y nuestro nivel asis-
tencial padece”, señalan en un 
comunicado. 

Apuntan al estrés físico y 
mental de los facultativos, que 
conlleva una disminución de la 
calidad y la seguridad de la asis-

ACTUALIDAD

La demora media para Atención 
Primaria llega hasta cinco días
Asociaciones de pacientes solicitan más medios para rebajar la espera, que en 
Navidad se incrementó, pero el Área de Salud defiende que se cumplen los ratios

tencia que reciben los pacientes 
y han elaborado un documento 
llamado Mejoras para la aten-
ción primaria, que recoge una 
serie de medidas como que la 
inversión para la Atención Pri-
maria sea una cuarta parte del 
total del gasto sanitario, el au-
mento de la plantilla, un máxi-
mo de 1.250 tarjetas sanitarias 
individuales para cada médi-
co de familia y 900 para los pe-
diatras, un incremento significa-
tivo del salario, agendas diarias 
de un máximo de 30 pacientes, 
consultas de diez minutos, la ge-
neralización de la figura del mé-
dico de incidencias o similar y 
la disminución en consulta de la 

burocracia no relacionada con la 
asistencia médica o la disminu-
ción de la lista de espera. 

Eric Álvarez, presidente de 
este sindicato en la provincia de 
Las Palmas, dice que hay mu-
chas causas que explican la de-
mora en la Atención Primaria. 
Apunta a cuestiones circunstan-
ciales, como el aumento de in-
fecciones respiratorias en in-
vierno, “pero sobre una base de 
atención primaria ya deficien-
te” y otras estructurales, co-
mo el déficit de médicos de fa-
milia “que se hace más patente 
en las islas no capitalinas”. Se-
ñala que en Canarias hacen fal-
tan unos 300 médicos de fami-

lia más, aunque la distribución 
no es uniforme. 

Álvarez asegura que muchos 
médicos, por agotamiento, car-
ga de trabajo o estrés, acaban pi-
diendo bajas médicas o ponen 
rumbo a otros países. Para evitar 
fugas, proponen remunerar las 
horas extras de forma adecua-

da, reducir el trabajo adminis-
trativo o un triaje de enfermería 
adecuado.

Fuentes de Atención Primaria 
en Lanzarote sostienen que la si-
tuación en la Isla no se corres-
ponde con la que tienen las islas 
capitalinas, donde es peor. Des-
tacan que se incrementó el coste 
por hora extra en la pandemia y 
que después se ha mantenido, así 
como que se cumplen muchos 
de los ratios demandados. En 
Lanzarote hay unos 115 médicos 
en Atención Primaria. Destacan 
estas fuentes que “la mayoría de 
los que llegan aquí se quedan”, 
que en las islas no capitalinas se 
cobra un plus y que incluso hay 
médicos con edad de jubilación 
que piden seguir trabajando por-
que las condiciones son buenas, 
aunque reconocen que hay can-
sancio entre la plantilla, pero no 
hay crispación en los centros. 

También reconocen que es di-
fícil encontrar médicos para sus-
tituciones, pero en toda España, 
y que en Navidad (cuando se pi-
den más días libres) hubo un ex-
ceso en la demora para la cita. 
Además, destacan que sí que se 
puso un médico de incidencias 
como refuerzo, para atender a 
los pacientes fuera de cita, tan-
to en San Bartolomé como Tin-
jao y Costa Teguise.

Pacientes
La asociación El Defensor del 
Paciente de Canarias publicó re-
cientemente su memoria anual. 
Carmen Flores, su presidenta, 
dice que llevan mucho tiempo 
denunciando la situación de la 
Atención Primaria y apunta que 
los retrasos en esta atención pro-
vocan que se colapsen las urgen-
cias en los hospitales, porque es 
una cadena. Señala que la situa-

SAÚL GARCÍA

Los médicos 
dedican una media 
de 11,4 minutos 
por paciente en 
Lanzarote

Centro de Salud de Titerroy. Foto: Adriel Perdomo.
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ción ha empeorado desde la pan-
demia. Este aumento de la de-
manda lo reconocen en el área 
de salud de Lanzarote. “Después 
del Covid, la demanda ha ido a 
más, ahora se va más al médi-
co”, apuntan. En 2022 se hicie-
ron 24.950 consultas más que 
en 2021, para un total de más de 
660.000. En todas las islas sube 
la demanda, excepto en El Hie-
rro. Señalan estas fuentes que 
una de las cuestiones esenciales 
en Atención Primaria es atender 
a los pacientes crónicos. “Eso es 
fundamental, y si se satura se 
dificulta hacer esta labor”. Por 
eso, aseguran que se van a po-
ner medidas para que no se re-
trase la renovación de los trata-
mientos crónicos.

Flores destaca que hay pocos 
médicos en todas las comunida-
des y que a pesar de las diferen-
cias entre ellas “los tiempos de 
espera, es curioso, son los mis-
mos, como mínimo, diez días”. 
“Está igual en todos los sitios y 
por eso deberían tomar medidas 
todos”.

Por su parte, Fidel Ascensión, 
de la asociación de pacientes y 
usuarios de la sanidad en Lanza-
rote, dice que hay constancia de 
estas demoras y señala que les 

La presión 
asistencial media 
en Lanzarote es 
de 29,9 pacientes 
por cada médico

han llegado unas veinte quejas 
en el último mes por este con-
cepto, que tramitan y envían, so-
bre todo en Valterra y Titerroy, 
tanto de atención presencial co-
mo telefónica. Cree que “esto 
no se ha arreglado después de 
la pandemia” y apunta que ha-
bló de este asunto en la última 
reunión del Consejo de Salud 
celebrado en diciembre y le ne-
garon las demoras. Para Ascen-
sión, es necesario que el centro 
de salud de Titerroy también sea 
de 24 horas porque se están dis-
parando las urgencias y destaca 
que Canarias es la tercera comu-
nidad de España con mayor lis-
ta de espera. 

Desde Atención Primaria in-
sisten en que algunas medidas 
ya se han tomado y que en Lan-
zarote “la situación es distinta”. 
El ratio de tarjetas por médico 
está entre las 1.309 de la zona 
de San Bartolomé y Tinajo y las 
1.471 de Valterra. En Pediatría 
hay problemas en Yaiza porque 
no se encontró pediatra y el ra-
tio está en 1.132, pero en el resto 
de zonas está por debajo de 900, 
que es la ratio que se solicita. 

En cuanto a pacientes por día, 
según los datos del propio Servi-
cio Canario de la Salud, la pre-

sión media por médico de fami-
lia en la isla en 2022 osciló entre 
los 18,5 paciente de La Gracio-
sa y los 27,4 de Tías, que son las 
menores junto a Mala, y los que 
están por encima de 30, en Val-
terra y San Bartolomé con 31, 
Tinajo con 32, Teguise con 33, 
Tahíche con 35 y Haría con 36. 
La presión asistencial media en 
Lanzarote es de 29,9, por enci-
ma de Fuerteventura con 29,1 y 
por debajo del resto. En Pedia-
tría, Tinajo y Costa Teguise es-
tán por encima de 20 pacientes. 

En cuanto a la espera, para 
una consulta la media es de 5,1 
días y de 6,13 si es telefónica. En 
La Graciosa no hay demora, en 
Teguise es de 1,9 días y en Mala 

José Luis Aparicio, gerente de Servicios Sanitarios. Foto: Diario de Lanzarote.

de 1,6. En Tías y en Playa Blan-
ca es de tres días, igual que en 
San Bartolomé, de 3,5. En Valte-
rra es de 7,14 días y en Titerroy 
de 8,24. Entre estos dos centros 
suman la mitad de la población 
atendida. En Valterra, la espe-
ra en Pediatría está en 2,32 días. 
En esta especialidad, la ma-
yor demora es en los centros de 
Arrecife y Tías y la menor, de 
un día, en Playa Blanca. 

Desde Atención Primaria di-
cen que, en cualquier caso, se 
acaba atendiendo a todo el mun-
do, con y sin cita, y eso hace que 
haya jornadas en las que se pue-
de atender a más de 40 pacien-
tes. En otras ocasiones, también 
destacan que hay muchas citas a 
las que no se acude. A veces, de 
30 citas, faltan hasta 10 pacien-
tes en un solo día. 

En la media de minutos por 
consulta, por islas, a la cabe-
za está Fuerteventura con 12,3 
minutos, casi un minuto menos 
que el año anterior. Lanzarote es 
la segunda, con 11,4, el mismo 
tiempo que en 2021. En Pedia-
tría, la media es de 15,6 minutos 
de consulta por paciente, por de-
bajo de El Hierro y Fuerteventu-
ra, pero muy por encima de Te-
nerife con 12,1. 
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“Es perfectamente entendible 
que se haya sentido económi-
ca, personal y profesionalmen-
te hostigada”. Así re refiere un 
auto del Tribunal Militar Terri-
torial Quinto, con sede en Las 
Palmas de Gran Canaria, a la si-
tuación de la sargento del Sepro-
na de Lanzarote, Gloria More-
no. Lo hace al archivar de forma 
definitiva la última denuncia del 
capitán Germán García contra la 
sargento. Era una denuncia mo-
tivada por una entrevista de Mo-
reno en Diario de Lanzarote tras 
la que le imputaron los delitos de 
injurias a la Guardia Civil y de 
calumnias e injurias hacia un su-
perior. El ponente del auto es el 
teniente coronel auditor José An-
tonio López Arauzo.

Este mismo tribunal ya archi-
vó las actuaciones en mayo de 
2022 al considerar que las decla-
raciones de la sargento carecen 
de relevancia penal. Lo mismo 
hizo con otra denuncia similar 
del excoronel Ricardo Arranz. 
Considera el Tribunal Militar 
que el honor y la dignidad mili-
tar del denunciante “no se vieron 
menoscabados”.

Se quejaba el capitán de que 
la sargento le había señalado en 
esa entrevista como colaborador 
necesario para que se le abrieran 
hasta ocho expedientes, que re-
velaba aspectos de esos procedi-
mientos y que profería “injurias 
y calumnias contra el capitán y 
contra la Guardia Civil”. Entre 
las supuestas manifestaciones 
injuriosas de Moreno se incluía 
una en la que afirmaba que “es-
tar bajo el mando de una perso-
na que ha sido un autor necesa-
rio en esta ráfaga de expedientes 
disciplinarios es muy peligroso”. 

Un Tribunal Militar entiende que la 
sargento se sintiera “acosada y hostigada” 

SAÚL GARCÍA

“Han ido a por mí a cazarme, a 
cazarme en grupo y... tengo esa 
sensación, de que no van a pa-
rar”, señalaba. O bien: “Lo que 
más sensación me causó fue que 
un compañero, no miembro de 
la Guardia Civil, me dijo que un 
miembro de mi unidad le había 
dicho: nos la vamos a cargar”.

Destaca el propio auto del tri-
bunal que Moreno fue objeto en 
un periodo de dos años de ocho 
expedientes disciplinarios por 
falta leve, por falta grave e inclu-
so por falta muy grave, además 
de una medida cautelar de ce-
se de funciones de tres meses, y 
que en algunos de ellos intervino 
el capitán, así como el que fuera 
coronel jefe de la Comandancia, 
el general jefe de la XVI Zona y 

el director general de la Guardia 
Civil, pero que ninguno de ellos 
acabó en sanción o que la misma 
fue después anulada. “Lo cierto 
es que nada de esto es rebatido 
por el denunciante, lo que lleva 
a pensar indudablemente, que to-
do esto es cierto”.

El tribunal hace una serie de 
consideraciones favorables a 
la sargento: “Cuando en me-
nos de dos años se ha intenta-
do sancionar disciplinariamen-
te a un miembro de la Guardia 
Civil, -en este caso a una sar-
gento-, hasta en ocho ocasiones 
y ninguna de esas acciones dis-
ciplinarias ha prosperado, es ab-
solutamente entendible que esa 
sargento tenga una sensación 
de hostigamiento; de que se ha-

yan distorsionado los hechos pa-
ra conseguir una sanción que 
no ha llegado nunca, -en ningu-
na de las ocho ocasiones en las 
que se ha intentado-; de que se le 
haya minado su autoestima y de 
que le haya provocado confusión 
y sensación de inseguridad”. Y 
continúa: “Con semejante baga-

je de acciones disciplinarias fa-
llidas es entendible que tenga 
la sensación de que ese proce-
der lo entienda como perverso, y 
lo diga, sin que por ello incurra 
en responsabilidad penal de nin-
gún tipo. Es igualmente enten-
dible que entienda peligroso se-
guir a las órdenes de su jefe que, 
como se ha dicho, en ocasiones 
ha informado en esos expedien-
tes. Y es perfectamente entendi-
ble que se haya sentido económi-
ca, personal y profesionalmente 
hostigada”. 

Señala el ponete del auto que 
“no es, en absoluto, habitual que 
una sargento del Cuerpo sea so-
metida en tan escasísimo perio-
do de tiempo a ocho expedien-
tes disciplinarios por falta leve, 
grave y muy grave, -uno de ellos 
con cese preventivo en funcio-
nes por tres meses- y que todos 
los expedientes, e incluso la me-
dida cautelar que a consecuencia 
de uno de ellos se abren, acaben 
sin sanción, o que éstas hayan 
sido anuladas en diferentes re-
soluciones administrativas y/o 
judiciales”.

La Sala percibe “que la sargen-
to ha sido sometida a una obser-
vación con un rigor muy inusual 
incluso en un Cuerpo, como es el 
de la Guardia Civil, en el que se 
recurre con cierta habitualidad 
a la aplicación del régimen dis-
ciplinario”. “Y siendo esto así, 
a la Sala se le antoja perfecta-
mente entendible que esta situa-
ción le haya provocado a la sar-
gento una sensación de acoso o 
de hostigamiento, que es lo que 
refirió en los medios de comuni-
cación social”, añade. “Tampo-
co hay duda -insiste el auto- de 
que semejante cantidad de expe-
dientes sufridos han causado un 
desgaste personal y económico 

Gloria Moreno, sargento del Seprona en Lanzarote. Foto: cedida.

“No es, en 
absoluto, habitual 
que una sargento 
sea sometida a 
ocho expedientes”

Archivada otra denuncia de sus superiores contra la responsable del Seprona en la Isla por una entrevista 
en Diario de Lanzarote. El Tribunal comprende que pensara en un proceder “perverso” en su contra
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en quien los sufre, y ello es una 
realidad”. 

No hay nada
En el recurso contra el archivo 
inicial, calificado en el auto co-
mo “una reproducción literal de 
la denuncia sin crítica sustan-
cial alguna al razonamiento del 
juez”, el capitán pedía la iden-
tificación de un perfil de Face-
book desde el que se vierten al-
gunas afirmaciones que atribuye 
a la denunciada. Sobre esto, se-
ñala el auto que “independien-
temente de que la denunciada 
niegue estar detrás de ese perfil 
(...) las manifestaciones que ahí 
se vierten no integran en abso-
luto los delitos que se imputan, 
de manera que la identificación 
de quién esté detrás ese perfil 
es algo superfluo”. Por otra par-
te, afirma que “examinadas en sí 
las declaraciones publicadas, y 
aun imputándoselas literalmente 
a la denunciada, estas carecen de 
trascendencia penal”.

Sobre las calumnias, el tribu-
nal señala que no hay ninguna 
atribución más o menos especí-
fica de delito concreto al denun-
ciante por parte de Gloria Mo-
reno. Destaca que denunció al 
capitán y a otros componentes 

del Cuerpo por presunto delito 
de abuso de autoridad, pero que 
esa denuncia se hizo legítima-
mente, ante un órgano judicial. 
Sobre el de injurias tampoco hay 
nada. De hecho, señala el auto 
que el capitán “centra el ataque a 
su buena fama y dignidad” por la 
“intervención” en los expedien-
tes disciplinarios que se le han 
abierto, una participación que el 
propio capitán reconoce. “Basta 
una mera comparación de la de-
nuncia con el artículo del Diario 
de Lanzarote para acertar a ver 
que no existe tal imputación de-
lictiva y concreta al denunciante 
en los términos en los que el de-
lito de injuria exige”. 

“Tampoco integra ninguna 
falsedad que la sargento diga que 
se le han vulnerado sus derechos 
constitucionales, pues lo cierto 
es que, al menos, alguna de las 
sanciones que han sido revoca-
das lo han sido por que se habían 
infringido derechos y preceptos 
constitucionales”, destaca el au-
to. Por último, tampoco hay deli-
to de injurias a la Guardia Civil, 
ni siquiera respecto a la polé-
mica sobre los suicidios en este 
cuerpo armado, porque “ya son 
innumerables las ocasiones en 
las que en diferentes informa-

ciones periodísticas, diferentes 
individuos o colectivos identifi-
can genéricamente suicidios en 
la Guardia Civil con condicio-
nes laborales, sin que en ningún 
caso estas afirmaciones genéri-
cas susciten ningún tipo de res-
puesta penal contra nadie, pues 
son meras conjeturas que como 
en este caso, además no vienen 
encaradas hacia nadie en parti-
cular”. “Lo mismo puede decir-
se de otras afirmaciones que ha-
ce en general hacia la cadena de 
mando o a la propia Institución”, 
concluye. 

Todo archivado
A la sargento se le abrieron has-
ta ocho expedientes sancionado-

res, por faltas desde leves hasta 
muy graves, entre 2017 y 2019, 
que acabaron archivados, cadu-
cados o sin sanción alguna tras 
recorrer un camino administra-
tivo o judicial. El Tribunal Mi-
litar Central llegó a afirmar que 
algunas sanciones estuvieron 
carentes de motivación y fue-

Gloria Moreno 
“ha sido sometida 
a una observación 
con un rigor muy 
inusual”

Entrevista publicada en Diario de Lanzarote.

ron desproporcionadas. Duran-
te dos años, la sargento siempre 
tuvo algún expediente abierto y, 
al menos durante 10 meses a lo 
largo de ese periodo, tuvo has-
ta cuatro en marcha de forma si-
multánea, con la posibilidad in-
cluso de perder el destino o la 
especialidad del Seprona. Ade-
más, se le abrieron dos denun-
cias por la vía penal que también 
han acabado sin condena.

Moreno avisó a sus superiores 
de un soplo acerca de presuntas 
filtraciones a cazadores de par-
delas en Alegranza sobre ope-
rativos de la Guardia Civil. Ella 
misma dirigió un operativo por 
el que se sorprendió un asadero 
masivo de pardelas, un ave pro-
tegida. Todos los expedientes se 
producen después de este hecho. 
Los cazadores, finalmente, fue-
ron condenados. Cuando se ar-
chivaron todos los expedientes, 
Moreno se querelló contras sus 
superiores por acoso laboral, y 
también se archivó esa denuncia. 
Sus superiores y otros compa-
ñeros se querellaron contra ella. 
Aún queda abierto un caso en la 
justicia ordinaria por cuestiones 
similares relacionadas con de-
claraciones en medios de comu-
nicación o redes sociales.
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En el verano de 2021, el Gobier-
no de Canarias anunciaba que la 
Consejería de Agricultura, Ga-
nadería y Pesca y el Cabildo de 
Lanzarote abordarían la ordena-
ción detallada de la Zona de In-
terés Acuícola LZ-2 incluida en 
el Plan Regional de Ordenación 
de la Acuicultura en Canarias 
(PROAC). En ese anuncio hecho 
a través de un comunicado, se 
detallaba que se abrirían “líneas 
de trabajo conjuntas y vías de 
diálogo, buscando el consenso, 
con el fin de dar respuesta a las 
inquietudes manifestadas por el 
propio Cabildo y diversas insti-
tuciones insulares”, tras la apro-
bación de la ordenación detalla-
da de esta zona “que permitiría 
el uso acuícola frente al litoral de 
Arrecife, San Bartolomé y Tías”. 

En abril de 2022, el Cabildo 
de Lanzarote anunciaba que ha-
bía interpuesto un recurso con-
tencioso administrativo con-
tra las bases y la ordenación de 
ese Plan, alegando la búsqueda 
de “un impacto negativo cero en 
nuestro entorno”. Corujo recor-
daba que la actividad está pro-
vocando un “impacto nefasto so-
bre la calidad del agua de baño 
y el ecosistema marino en Pla-
ya Quemada”, que es el único lu-
gar donde se desarrolla esta ac-
tividad. Y hasta ahí. El resto de 
líneas de trabajo no han trascen-
dido o no se han explorado, aun-
que el Cabildo ha revelado que 
está reclamando las competen-
cias para controlar la actividad 
acuícola. 

En Lanzarote solo hay una ex-
plotación acuícola, la de engor-
de de lubina y dorada en Playa 
Quemada. El 2 de agosto pa-
sado finalizó de forma defini-
tiva la concesión administrati-
va que se había ido ampliando 
desde 2001. La empresa explo-
tadora, según informó el Go-
bierno de Canarias, había solici-
tado trasladar esa explotación a 
la franja de litoral entre Arreci-
fe y el aeropuerto. La Dirección 
General de Pesca afirmó que se 
les daría prioridad a estas jaulas 
para que se adecuaran al nuevo 
planeamiento.

A finales de enero, el Go-
bierno de Canarias publicaba el 
anuncio por el que se somete a 
información pública el proyecto 
presentado por Yaizatún “para el 
otorgamiento de una concesión 
acuícola” a situar en una lámina 
de agua de 6,6 millones de me-
tros cuadrados entre Arrecife y 
el aeropuerto. Este nuevo con-
curso no se ha paralizado a pe-
sar de la oposición del Ayunta-
miento de Tías, que interpuso un 
recurso contencioso contra la or-
denación de esa franja del litoral.

Lo que es seguro es que la em-
presa que gestiona esta explota-

ción ha comunicado el despido 
colectivo a sus cincuenta traba-
jadores. La concesión pertenece  
a la empresa Yaizatún, del Gru-
po Ricardo Fuentes, pero los em-
pleados están subrogados por 
otra empresa, Dimagaza, que 
pertenece al Grupo Avramar, 
uno de los principales del sector 
acuícola en el mundo. 

El comité de empresa de Di-
magaza, ante esta situación, ha 
solicitado reuniones con distin-
tos responsables públicos pa-
ra saber si hay alguna alternati-
va para que la empresa se instale 
en otro lugar de la costa y para 
conocer las gestiones que se han 
hecho y las reuniones que se han 
celebrado para intentar mante-
ner la actividad en otras circuns-
tancias que las actuales de Playa 
Quemada. 

Tan solo se reunió con ellos el 
alcalde de Teguise y parlamen-
tario, Oswaldo Betancort, que 
les emplazó para que presenta-
ran sus reivindicaciones ante el 
Parlamento. Esa comparecencia 
tampoco se ha concretado. No 
contestaron, más allá de un acu-
se de recibo, según señalan des-
de el comité de empresa, ni los 
alcaldes de Yaiza y Tías ni la 
presidenta del Cabildo, a quien 
enviaron cuatro correos elec-
trónicos en distintas fechas des-
de hace meses. Por otra parte, 
tampoco ha habido comunica-
ción oficial con su propia empre-

sa. El director general de Pesca, 
Carmelo Dorta, les transmite sus 
disculpas “por no haber podido 
visitarles y conocer de primera 
mano el digno trabajo que ejer-
cen” y les recuerda que, tenien-
do como marco el PROAC, se di-
señó un plan de actuaciones para 
el otorgamiento de nuevas con-
cesiones y la eliminación de las 
que se encuentran fuera de las 
Zonas de Interés Acuícola y que 
ese plan ha sufrido “infinidad de 
retrasos” por tramitaciones que 
no dependen de la Dirección Ge-
neral. Dorta les asegura que la 
acuicultura de Playa Quemada 
no es la responsable “de la su-
puesta contaminación existente 
en algunas playas de Lanzarote” 
ya que según sus evaluaciones 
periódicas “con personal cientí-
fico cualificado”, se demuestra 
“el poco impacto en la biodiver-
sidad del lugar”. “Por desgracia 
-termina el director general-  la 
tramitación de una nueva con-
cesión es compleja y depende de 
muchos informes favorables de 
varios departamentos adminis-
trativos y aquellos que reciben 
algún tipo de oposición se retra-
san inevitablemente”.

Comité
José María Torres, presidente 
del comité de empresa, recuerda 
que en 2018 se les informó que 
la empresa iba a tener prioridad 
en los nuevos emplazamientos 

definidos en el PROAC, y tam-
bién señala que la compañía co-
municó que iban a invertir en la 
Isla una cantidad de dinero con-
siderable, multiplicando la plan-
tilla por tres, hasta unos 150 tra-
bajadores. Pero ahora la empresa 
se reitra. Desde hace un año, la 
actividad empezó a descender 
en las jaulas marinas, se dejó de 
“sembrar”. Ahora solo quedan 
activas nueve jaulas, de las más 
de 50 que llegó a haber, y es-
ta misma semana se empiezan a 
desmantelar. 

“Estamos en mitad de una 
guerra y aquí no viene nadie”, 
señala Torres, al que le sorpren-
de que la propia empresa no pe-
lee por seguir con su actividad 
en Lanzarote, mientras que en 
otras islas se celebra que se ins-
talen empresas de acuicultura, 
como en La Palma. “Nos dejan a 
los pies de los caballos”, resume. 

La razón del despido presen-
tado por la empresa es por cese 
de actividad por causas produc-

tivas y organizativas. “No enten-
demos cómo no han sido capaces 
de buscar una solución, otro em-
plazamiento... Si hay que revisar 
la ubicación, pues que la revisen, 
pero da la impresión de que no 
se ha hecho nada”, apunta. “Re-
negocien, reúnanse, pero hagan 
algo”, insiste. “Es muy senci-
llo, nos preocupa nuestro futuro, 
pero con nosotros se acaba este 
sector en la Isla y dentro de po-
co se acabará también la pesca”. 

Respecto a las condiciones de 
la explotación, señalan que si el 
último estudio encargado por el 
Ayuntamiento de Yaiza apunta 
a la aparición de una cianobac-
teria, habría que tener en cuen-
ta si el motivo pueden ser los 
emisarios del pueblo, que no tie-
ne saneamiento. Apuntan que la 
actividad ha pasado por inspec-
ciones periódicas y analíticas y 
que en casi veinte años no han 
tenido ninguna sanción ni se les 
ha pedido que cambiaran el sis-
tema de trabajo. Por otra par-
te, Ecologistas en Acción otorgó 
por segundo año consecutivo la 
bandera negra a esta zona por la 
contaminación. “Una cosa es la 
bandera negra ecologista y otra 
es que te cierren la playa al baño, 
que es algo que no ha pasado”, 
señala Torres, que asegura que 
han solicitado al Ayuntamien-
to de Yaiza copia de los análi-
sis y estudios sobre la granja de 
Playa Quemada “porque supo-
nemos que si se habla de conta-
minar, esa denuncia debería ir 
respaldada por un análisis feha-
ciente, profesional y refrenda-
do por un organismo público que 
hubiera conllevado algún expe-
diente sancionador a la empre-
sa”, resume.  

Futuro
Desde el comité de empresa tie-
nen claro que la acuicultura es el 
futuro de la pesca. Destacan que 
es una especialidad que se im-
parte en la Escuela de Pesca, que 
además también forma a los pa-
trones, a los buzos o a los mecá-
nicos, pero que también emplea 
a rederos, oficinistas o perso-
nal que trata la manipulación del 
pescado, en una proporción apro-
ximada de seis trabajadores en la 
mar y cuatro en tierra. Dicen que 
hay jaulas marinas en todas par-
tes: en países del Mediterráneo, 
en el Levante español, jaulas off 
shore a muchos kilómetros de la 
costa, jaulas en los fiordos no-
ruegos y hasta en lagos, y se pre-
guntan si el Archipiélago puede 
permitirse dejar de lado la acui-
cultura cuando se habla de diver-
sificar la economía y cuando hay 
una gran cantidad de dinero para 
esta actividad de los fondos eu-
ropeos. “Solo pedimos que defi-
nan las condiciones para seguir 
con la actividad”, concluyen des-
de el comité de empresa.

“Con nosotros se acaba 
la acuicultura en la Isla”

La piscifactoría de Playa Quemada cierra la instalación, 
comunica el despido a los cincuenta trabajadores de la 

empresa en Lanzarote y aún no hay una ubicación alternativa

SAÚL GARCÍA

Jaulas en Playa Quemada. Foto: Adriel Perdomo/Archivo.

El comité de 
empresa tiene 
claro que la 
acuicultura es el 
futuro de la pesca
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“La justicia cuando es lenta es 
menos justicia”. La ministra por-
tavoz del Gobierno, Isabel Ro-
dríguez, decía esto sobre el caso 
del asesinato de Romina Celes-
te en Lanzarote. En una entre-
vista realizada el pasado 16 de 
enero, tres días después de que 
el presunto asesino, Raúl Díaz 
Cachón, saliera de la cárcel, ad-
mitía “la necesidad de dotar a la 
Administración de Justicia de 
más recursos”. El Tribunal Su-
perior de Justicia de Canarias 
encomendó al presidente de la 
Audiencia Provincial de Las Pal-
mas, Emilio Moya, la misión de 
que revisara el procedimiento 
para conocer cuáles han sido las 
causas por las que Díaz Cachón 
haya salido en libertad después 
de cuatro años en prisión provi-
sional, el tiempo máximo que fi-
ja la legislación española, sin que 
se le haya juzgado. La ministra, 
con sus manifestaciones, más 
allá de los detalles, apunta a una 
razón sistémica y a una respon-
sabilidad de la propia Adminis-
tración de Justicia. 

Este punto y seguido del ca-
so no era inevitable aunque re-
vela las carencias de la Admi-
nistración de Justicia. En otras 
circunstancias, el acusado podía 
haber llegado a la sala de vistas 
directamente desde la cárcel, pe-
ro el caso muestra que la Justicia 
está cogida con pinzas y que la 
suma de pequeños factores aca-
ba por ofrecer un resultado in-
deseado. Por otra parte, la natu-
raleza del caso tiene elementos 
que han ayudado a esto. En pri-
mer lugar, la propia dificultad de 
la investigación: un caso en el 
que no se ha hallado el cadáver 
y que el acusado no ha recono-
cido el asesinato. Solo ha admi-
tido que se encontró muerta a su 
mujer en la Nochevieja de 2018 
y que la descuartizó e hizo desa-
parecer el cuerpo. 

Han sido necesarias, por tan-
to, varias pruebas periciales, que 
las partes (acusaciones y defen-
sa) solicitan, y que el Juzgado 
encarga a las fuerzas de seguri-
dad o a otro tipo de peritos. Hay 
que esperar a que se elaboren y 
se entreguen y fijar un plazo de-
terminado para su entrega o exi-
gir agilidad por la gravedad del 
caso. En esta instrucción ha ha-
bido muchas periciales y algu-
nas bastante complejas o especí-
ficas, desde una sobre el pulmón 
que se encontró en un contene-
dor a otra sobre si la barbacoa 
que usó el acusado puede alcan-
zar la temperatura necesaria pa-
ra quemar un cuerpo humano o 
si las tijeras fueron las que se uti-
lizaron en su intento para hacer 
desaparecer el cadáver, además 
del examen de los restos encon-
trados en la casa. También hubo 

El retraso en el caso de Romina:
¿fallo del sistema o evitable? 

El caso pasó por dos juezas titulares y dos sustitutas y se pidieron una gran cantidad 
de informes periciales. La vista oral aún puede tardar varios meses en celebrarse

SAÚL GARCÍA

escuchas telefónicas y el volcado 
de esa información e incluso una 
pericial sobre la imputabilidad o 
no del acusado, desde el punto 
de vista psiquiátrico. 

La primera parte de la instruc-
ción, sin embargo, fue rápida. En 
Arrecife, el Juzgado de violen-
cia sobre la mujer es mixto. Se 
ocupa de ese tipo de casos pero 
también de otros sumarios ge-
néricos. Desde aquella fecha, es 
el único asesinato por violencia 
de género que instruye. La en-
tonces jueza titular, Emma Fer-
nández Lemus, acordó el ingre-
so en prisión de Raúl Díaz el 
16 de enero de 2019 por la pre-
sunta comisión de los delitos de 
maltrato habitual y homicidio 
o asesinato. Cuando la jueza se 
trasladó a otro destino en Astu-
rias en el verano de 2019, ya se 
había avanzado en más de dos 
tercios de lo que sería el suma-
rio final. Después de un periodo 
breve en el que estuvo al frente 
una juez sustituta, asumió la ti-
tularidad del Juzgado Silvia Mu-
ñoz, que entonces estaba en otro 
órgano judicial en Arrecife y que 
fue la magistrada que finalizó 
la instrucción del famoso caso 
Unión. Cinco meses después lle-
gó el confinamiento por la pan-
demia, que no parece determi-
nante para la ralentización, ya 
que poco después comenzaron 
las comparecencias en el Juzga-
do. En el último trinestre de ese 
año, la magistrada titular cau-
sa baja médica, que se alarga-
rá durante un año y medio. Ese 
periodo lo ocupa en el Juzgado 
otra juez sustituta que, en enero 
de 2021, decreta la prórroga de 

la prisión provisional al cumplir-
se ya dos años. Quedaban aún 
muchas periciales por hacer. En 
marzo de 2022 vuelve Muñoz y 
aún no se han recibido algunas 
de esas pruebas. El tiempo ya 
apremia. En noviembre de 2019 
se había decidido que el procedi-
miento se instruyera y se juzgara 
como procedimiento ante el Tri-
bunal del Jurado. Una vez finali-
zada la instrucción, es un proce-
so muy rígido, con unas etapas y 
unos tiempos muy marcados. Y 
los plazos ya estaban muy justos.  

Acusación
En julio de 2022, las tres acusa-
ciones personadas, la Fiscalía, 
la particular y el Instituto Cana-
rio de la Mujer, ya han presenta-
do sus escritos de acusación, in-
cluso antes de que se digitalizara 
la causa. La jueza decreta que el 
mes de agosto no sea inhábil pa-
ra este caso, para intentar llegar 
a tiempo. A finales de septiem-
bre se eleva la causa a la Audien-
cia Provincial, pero la defen-
sa del acusado reclama que falta 
una prueba pericial que había so-
licitado. Se devuelve la causa y 
finalmente queda en manos de la 
Audiencia el 20 de octubre, con 
un margen de menos de tres me-
ses para celebrar la vista oral an-
tes de que Raúl Díaz salga de  
prisión.  

El acusado ha tenido dos abo-
gados durante este procedimien-
to. La Fiscalía de las Palmas 
considera que ese último recur-
so forma parte “de una estrate-
gia para posibilitar al encausado 
abandonar la isla de Lanzarote 
por tener familia en la Penínsu-

la y poder planificar la sustrac-
ción a la acción de la Justicia y 
quedar comprometida su dispo-
nibilidad a los llamamientos que 
pudiera realizar”, tal y como in-
formó Efe. 

Todo queda resuelto por parte 
de la Audiencia en un auto del 1 
de diciembre, que también ha si-
do recurrido ante el Tribunal Su-
perior de Justicia de Canarias. 
El fiscal, que pidió que el acusa-
do acudiera a firmar a un Juzga-
do todos los días y no solo una 
vez por semana, considera que 
existe un “riesgo alto de fuga” 
y que su salida del territorio na-
cional es  “más sencilla y posi-
ble” desde su traslado a Madrid. 
Dice que “objetivamente, resul-
ta altamente probable” y que hay 
que sumar a esto que parece dis-
poner de un “poder económico 
considerable”. Díaz Cachón se 
enfrenta a una petición de pena 
de veinte años de cárcel por par-
te de la Fiscalía, que se eleva a 
diez años más en el caso de las 
otras acusaciones, por cinco de-
litos: maltrato habitual, lesiones, 
homicidio, profanación de cadá-
ver y simulación de delito. 

Sin refuerzo
Por otro lado, no consta que du-
rante el procedimiento se ha-

El TSJC debe 
revisar el que 
parece ser el 
último recurso 
del acusado

Raúl Díaz a su salida de prisión. Foto: Adriel Perdomo.

yan registrado quejas de ningu-
na de las partes, por retrasos o 
por otros motivos. Tampoco se 
ha solicitado ningún refuerzo ni 
que se liberara a un magistrado 
para que se dedicara solo a este 
caso, dada su importancia, en lu-
gar de ponerlo en manos de jue-
ces sustitutos. El Consejo Gene-
ral de Poder Judicial realizó hace 
unos meses la revisión del Juz-
gado donde se instruía y también 
hizo un seguimiento del caso el 
Observatorio contra la Violen-
cia de la Mujer. El Juzgado nú-
mero 1 de Arrecife no alcanza 
tantos casos de violencia contra 
la mujer como para dedicarse so-
lo a esta materia, pero si se suma 
el número de casos que instru-
ye, supera la media de los Juz-
gados de instrucción de la capi-
tal lanzaroteña. 

El presidente de la Audiencia 
Provincial de Las Palmas, Emi-
lio Moya, ha elaborado un in-
forme sobre la instrucción. Tras 
revisar el caso, señala que la cau-
sa “en ningún momento ha es-
tado paralizada”y que el dicta-
do de resoluciones por parte de 
la magistrada y las juezas sus-
titutas fue “prácticamente con-
tinuo” y no hay responsabilidad 
por su parte. Y habla de las peri-
ciales, señalando que “se obser-
va alguna anomalía en la exce-
siva duración de la elaboración 
de algunos informes periciales, a 
pesar de su extrema complejidad 
y que, en casos como el presen-
te de causa con preso, se debe-
ría evitar”. Señala que el informe 
del Instituto de Medicina Legal 
de Las Palmas se demoró más de 
dos años. Por su parte, la acusa-
ción particular considera que hu-
bo retrasos claros en la instruc-
ción por la espera de algunas 
pruebas periciales.

Mientras tanto, la causa debe 
seguir. La Audencia Provincial  
ha desestimado la petición de 
Fiscalía de que el acusado deba 
comparecer cada día en el Juz-
gado y no solo una vez por se-
mana. Ahora, la sala de lo Penal 
del TSJC debe revisar el que pa-
rece el último recurso y la Au-
diencia provincial tiene que 
formar el Tribunal del Jurado, 
pasar el trámite de la idoneidad 
de sus miembros y que no sean 
recusados por ninguna de las 
partes o que sean sustituidos y 
después fijar una fecha para la 
vista oral. Pueden pasar aún va-
rios meses hasta que se celebre 
la vista oral. 
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Lanzarote tan solo tiene dos fa-
ros, aunque, en sentido estricto 
solo tiene uno: el de Pechigue-
ra, en Playa Blanca. El otro, el 
de Punta Delgada, se encuentra 
en el islote de Alegranza. A los 
dos faros no solo les separa el 
océano Atlántico, sino su situa-
ción actual y su destino. Mien-
tras que el de Alegranza está 
restaurado y se dedicará a labo-
res de apoyo a la investigación y 
conservación de la naturaleza, el 
horizonte del otro, el de Pechi-
guera, pasa por convertirse en 
una sala de exposiciones y res-
taurante si se inicia su restaura-
ción. Sus inicios, eso sí, fueron 
comunes. 

En 1856, bajo el reinado de 
Isabel II, una Real Orden del 
Gobierno Nacional lanza el Plan 
de Alumbrado de las Islas Ca-
narias, para estar a la altura del 
desarrollo del comercio marí-
timo y, por tanto, de los princi-
pales puertos del Archipiélago y 
del incremento de la navegación 
hacia América. El de Pechigue-
ra debía velar por la navegación 
en el estrecho de La Bocaina, en 
cuyas cercanías hay dos faros 
más, el de El Tostón en El Co-
tillo y el de Martiño, en el islote 
de Lobos. El de Alegranza, sin 
embargo, es un faro solitario.

El diseño de los dos faros es-
tuvo a cargo del ingeniero Juan 
de León y Castillo, cuya princi-
pal obra fue la del Puerto de la 
Luz, en Las Palmas de Gran Ca-
naria. El 30 de abril de 1965 se 
inauguró el Faro de Punta Del-
gada, que se había empezado a 
construir en 1861. Fue uno de 
los dos primeros faros en fun-
cionamiento dentro del Plan de 
Alumbrado, mientras que el de 
Pechiguera se inauguró un año 
después. Ese plan se completa-
ba en Lanzarote con la instala-
ción de dos luces en la entrada 
del Puerto de Naos. 

Los dos faros fueron decla-
rados Bien de Interés Cultural 
en el año 2002. El de Alegran-
za consiste en una torre cónica 
de color gris. Tiene 15 metros de 
altura y 3,70 metros de diámetro 
y está adosada a un edificio de 
planta cuadrada de algo más de 
200 metros cuadrados. El de Pe-
chiguera también es de estilo y 
planta rectangular con un patio 
central y seis habitaciones. Am-
bos faros albergaban viviendas, 
con varias estancias, para el to-
rrero y su familia. Tienen alji-
be y pozo. Junto al de Alegran-

A los faros les espera una nueva vida
Los faros de Alegranza y Pechiguera tienen encaminado su futuro pero siguen sin uso. El de Punta 

Delgada fue restaurado, mientras que las obras en Pechiguera podrían empezar este año   

za también se construyó una 
caserna, de unos setenta metros 
cuadrados. 

Desde que abandonaron su 
uso original, hace ya muchos 
años, su vida ha sido distinta. El 
de Alegranza, lejos de la civili-
zación, fue restaurado por la Au-
toridad Portuaria de Las Palmas, 
que es la propietaria de los in-
muebles. El Cabildo de Lanzaro-
te lo gestionará a través de una 
concesión por un plazo de ocho 
años que terminará en marzo de 
2030 y que tiene como fin la “vi-
gilancia para la conservación del 
entorno y recursos naturales, se-
guimiento de los procesos natu-
rales, así como la realización de 
diversas actividades y campa-
ñas”. Previamente, en mayo de 
2021, el Cabildo aprobó en Con-
sejo de Gobierno esas condicio-
nes para la cesion de un espacio 

de 164 metros cuadrados. El Ca-
bildo quería instalar allí el Ob-
servatorio de Cambio Climático, 
gracias a un acuerdo con el Cen-
tro Superior de Investigaciones 
Científicas, pero los equipos ne-
cesarios para hacer que funcione 
ese Observatorio consumen más 
energía de la que pueden aportar 
unas placas fotovoltaicas, por lo 
que se baraja instalarlo en Órzo-
la o en La Graciosa. 

En Alegranza, diversas orga-
nizaciones y asociaciones han 
llevado a cabo desde campañas 
de investigación y seguimien-
to de distintas especies de inte-
rés, como la pardela cenicienta, 
el halcón de Eleonora, petreles, 
guirres o guinchos hasta campa-
ñas de voluntariado relacionadas 
con la limpieza y recogida de to-
do tipo de residuos. El Cabildo 
también quiere extender la ac-

tividad a otras actividades pun-
tuales como la realización de es-
tudios sobre recursos naturales y 
pesqueros, hábitats marinos y te-
rrestres, climáticos y de vulca-
nismo, además de realizar otros 
trabajos que contribuyan a ga-
rantizar la seguridad, vigilan-
cia y conservación del faro y su 
entorno.

Pero hay un problema. Entre 
las condiciones en que se otorga 
la concesión no se encuentra la 
pernoctación en el lugar, lo que 
dificulta o impide en la prácti-
ca que se lleven a cabo la mayor 
parte de estas campañas. Fuen-
tes del Cabildo señalan que se 
tiene que modificar ese convenio 
de uso y hacer una obras de me-
jora para poder llevar a cabo es-
tas campañas con pernoctación 
incluida. 

Pechiguera
El caso del Faro de Pechigue-
ra es distinto. Su estado, al me-
nos desde el exterior, es lamenta-
ble. La información que se puede 
leer sobre él aportada por el Go-
bierno de Canarias dice lo si-
guiente: “El salitre no ha dejado 
de atacar a las maderas, hierros 
y paredes de este inmueble, ra-
zón por la que en la actualidad 
está amenazado de ruina”. Su 
cercanía a una zona turística co-
mo Playa Blanca y su posición 

periférica hacen una combina-
ción perfecta para esta situación: 
sus paredes están repletas de 
pintadas y graffitis. El faro, has-
ta donde se acercan muchos tu-
ristas, está rodeado de una urba-
nización sin terminar, llena de 
escombros, que fue paralizada 
precisamente porque afectaba a 
su entorno de protección.  

Junto al faro antiguo se elevó 
una gran torre, que es la que si-
gue bajo dominio de la Autori-
dad Portuaria de Las Palmas y 
la que mantiene su función ori-
ginal. Para el antiguo faro hay 
otros planes. El Ayuntamiento 
de Yaiza señala que ya tiene la li-
cencia concedida para su restau-
ración, con todos los parabienes 
por parte de Patrimonio y que 
solo falta que la empresa que de-
be gestionarlo se decida a inver-
tir. La empresa es Pedro y Palo-
ma SL, que en 2017 presentó un 
proyecto básico para convertir el 
faro en una sala de exposiciones 
y talleres con un restaurante. 

En diciembre de 2020, un in-
forme de Patrimonio ponía una 
serie de condiciones ante ese 
proyecto básico. La intervención 
deberá consistir en una restau-
ración, no una rehabilitación, y 
tendrá que conservar los valores 
de la vivienda familiar.

Pedro Martín, gerente de la 
empresa que va a restaurar el 
faro, señala que “todo se retra-
só por el Covid” pero que la res-
tauración del edificio podría co-
menzar ya este año. Asegura que 
pidieron la concesión a Puertos 
del Estado en 2016 y que, aunque 
aún no saben por cuántos años se 
la concederán, ya está concedi-
da. Puertos les emplazó a reali-
zar los proyectos y conseguir los 
permisos antes de la concesión. 
El proyecto está visado y con-
seguida la autorización de Pa-
trimonio, el permiso de uso co-
mo restaurante y la licencia de 
obras. La empresa tiene que res-
taurar el faro con las condiciones 
señaladas por Patrimonio, entre 
las que están las de conservar los 
elementos originales del inmue-
ble, como puertas y carpinterías 
o acondicionar el camino de en-
trada, entre otras muchas, y des-
pués explotar el negocio. El fa-
ro será una sala de exposiciones, 
con tienda, sala de catas, res-
taurante y terraza. Señala Mar-
tín que el servicio de restaura-
ción estará ligado a los valores y 
al espíritu de la Isla y a la altura 
de un Bien de Interés Cultural, y 
que el espacio tendrá un uso di-
námico “con mucha cultura”.

SAÚL GARCÍA

Estado actual del Faro de Pechiguera. Foto: Adriel Perdomo.

El Cabildo señala 
que se tiene que 
modificar el 
convenio de uso 
de AlegranzaFaro de Alegranza. Foto: Diario de Lanzarote/Archivo.

ACTUALIDAD
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Rubén González (1975) for-
ma parte de la tercera genera-
ción de Supermercados Marcial, 
la principal empresa de alimen-
tación de Lanzarote. Desde pe-
queño mostró interés por el sec-
tor, aunque su primera incursión 
profesional, “un trabajo de vera-
no” cuando tenía 16 años, fue en 
la competencia: en Unión Cas-
tillo. Tras formarse en Derecho 
y Empresariales, y pasar por la 
entidad financiera Renta4 y el 
Grupo ING, desde 2001 trabaja 
en la empresa familiar. También 
es miembro del Círculo de Em-
presarios de Lanzarote.

-En estas dos últimas déca-
das, desde que trabaja en Su-
permercados Marcial, ¿cómo 
ha evolucionado el mundo de la 
alimentación en Lanzarote?

-En la Isla ha cambiado y mu-
cho. En términos de rentabili-

dad, para todos los operadores 
lo más rentable es la zona tu-
rística, porque permite optimi-
zar más y no siempre es nece-
sario contar con venta asistida, 
como carnicería y charcutería. 
Es un segmento donde sobre to-
do se venden aperitivos y bebi-
das, y necesitas tener un surtido 
más adaptado al cliente extran-
jero, con productos que con-
sumen de forma habitual, por 
ejemplo, británicos y alema-
nes. No obstante, es el segmen-
to nacional y los hipermercados 
los que permiten a una empre-
sa de alimentación conseguir 
un volumen de ventas, lo que a 
su vez facilita obtener mejores 
acuerdos con los proveedores, 
ser más competitiva y estar en 
el mercado, aunque se tenga que 
librar una pelea por los precios. 
En Lanzarote, conviven estas 
dos realidades.

-¿Se imaginó que en la Is-
la llegaría a haber estableci-

mientos específicos para clien-
tes británicos o de productos 
de alimentación asiáticos?

-Esto nos obliga a ser más 
competitivos. Cuando empecé 
en el sector, el competidor era 
Hiperdino. Sabíamos que había 
sitio para más operadores y que 
no venían porque no habían es-
tudiado bien el mercado. Aun-
que Lanzarote cuente con unos  
150.000 habitantes, en realidad 
hay una población flotante de al 
menos otros 50.000 turistas en 
todo momento, que cada sema-
na cambian y consumen. Ahora 
no sé si hay tanto mercado para 
todas las empresas de las que se 
está hablando que quieren abrir 
en la Isla, pero en cualquier ca-
so la tendencia será que cada 
uno identifique sus nichos y es-
pecializarse más.

-¿Qué fortalezas destaca-
ría de Supermercados Mar-
cial en este contexto al que ha-
ce referencia?

-Fundamentalmente, nues-
tra identificación con Lanzarote: 
ser de aquí, conocer los produc-
tos y a los proveedores de la Isla, 
y trabajar con ellos, porque prác-
ticamente todas las enseñas de 
fuera no lo hacen. Al contrario, 
huyen de los productos locales, 
porque evidentemente tienen un 
mayor coste. Pero si una cadena 
de alimentación se implanta en 
un territorio y no cuenta con la 
red de productores locales la ter-
mina matando. Eso creo que re-
presenta una diferencia muy im-

portante con la competencia y se 
generan muchos puestos de tra-
bajo indirectos en la Isla. Donde 
más se nota es en los productos 
perecederos, como la fruta y el 
pescado. Precisamente el pesca-
do es uno de nuestros fuertes y, 
aunque es cierto que hay una pe-
lea salvaje por el pescado fresco 
con los restaurantes, al final los 
pescadores de Lanzarote son los 
que se benefician. Otras empre-
sas de alimentación suelen pedir 
unas condiciones cautivas, con 
precios fijos durante todo el año. 
Para nosotros es un plus el pro-
ducto fresco y local. También te-
nemos una pequeña granja, para 
la cría de cochino, cabrito y cor-
dero, y aunque pesa poco, por así 
decirlo, en las ventas, es impor-
tante fomentar el producto kiló-
metro cero.

-Con la pandemia, Lanza-
rote y Fuerteventura fueron 
las islas en donde más retroce-
dió el Producto Interior Bruto 

Fotos: Adriel Perdomo.

RUBÉN GONZÁLEZ  DIRECTIVO DE SUPERMERCADOS MARCIAL

“Nuestra fortaleza es identificarnos con 
la Isla y trabajar con proveedores locales”

M. RIVEIRO

“Hay hoteles que 
han abandonado 
el todo incluido 
y eso es algo que 
ayuda a la Isla”
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(PIB). Teniendo en cuenta que 
Supermercados Marcial tam-
bién es mayorista, ¿cómo están 
notando la evolución de la eco-
nomía en la Isla?

-Esa caída fue lógica porque 
somos islas muy turísticas. El 
gasto en el último año se ha re-
cuperado, incluso por encima 
de 2019, aunque hay que tener 
en cuenta que la inflación influ-
ye. Sin embargo, tenemos he-
rramientas con las que podemos 
medir las ventas, en euros y tam-
bién en unidades, y la conclu-
sión es que se han vendido más 
unidades y de mejor calidad. 
Creo que esa es la línea a seguir: 
atraer un turismo que demande 
productos y servicios de más ca-
lidad. Ha habido hoteles que, al 
reabrir tras el Covid, han aban-
donado el todo incluido, y eso 
es algo que ayuda a la economía 
de la Isla, porque es una moda-
lidad que hace muchísimo daño. 
Se está viendo una apuesta por 
una mejor oferta y más variada, 
y que el turista también consuma 
fuera del establecimiento aloja-
tivo. Como mayoristas tenemos 
Cash Mar y, dentro de la empre-
sa, es lo que más ha crecido, por 
la palanca de la restauración. Es 
verdad que con la pandemia mu-
chas empresas han caído en el 
hoyo y no han podido levantar la 
persiana, y es una pena, pero las 
que han conseguido salir adelan-
te probablemente han tenido en 
2022 el mejor año de su historia. 
Seguramente, si preguntas, algu-
no dirá que no, pero realmente 
los números han sido espectacu-
lares el último año y mantener-
los en 2023 va a ser complicado.

-Esas cifras positivas en 
afluencia y en gasto turístico 
contrastan con la incertidum-
bre que se cierne de forma cí-
clica sobre la economía espa-
ñola, la situación caótica que 
vivía hace unos meses Reino 
Unido o las dudas sobre la eco-
nomía de Alemania por su de-
pendencia energética, y cómo 
todos estos factores parecían 
confluir en malas perspectivas 
para el turismo...

-La gente no ha querido qui-
tarse las vacaciones, pero evi-
dentemente si los factores ex-
ternos son negativos nos van a 
terminar afectando, porque no 
solo dependemos de nosotros, 
pero tenemos que hacer las cosas 
bien en Lanzarote para no caer 
en 2023, porque la línea de recu-
peración se puede mantener. La 
Isla tiene público y demanda. Lo 
primero que tenemos que hacer 
es creernos que somos un paraí-
so, que Lanzarote es un destino 
como no hay otro en el mundo y 
que tenemos un producto exclu-
sivo. Tenemos que mejorar nues-
tra oferta, cada uno en su rama, 
para elevar precios y llegar a ese 
segmento turístico con mayor 

capacidad de gasto. Creo que en 
el ámbito empresarial tenemos 
que estar unidos, porque hay un 
horizonte claro, que comparti-
mos, e ideas acerca de qué es lo 
mejor para Lanzarote y remar 
juntos hacia esa dirección.

-Con la creación del Círculo 
de Empresarios de Lanzarote 
y la renovación de la Cámara 
de Comercio, se ha visibiliza-
do cómo las segundas y terce-
ras generaciones de empresas 
de tradición familiar de la Is-
la están asumiendo responsa-
bilidades y tomando decisiones 
estratégicas. ¿Se dan, quizás 
más que antes, los mimbres ne-
cesarios para esa unidad em-
presarial a la que se refiere?

-Le hablo del Círculo de Em-
presarios, en el que ha coincidi-
do que sus miembros nos lleva-
mos bien, y somos amigos antes 
de formar parte de esta organi-
zación, muchos nos conocemos 
desde pequeños y hay una bue-
na sintonía. Se ha conseguido 
llegar a una unión empresarial, 
con la filosofía de que el objetivo 
es pensar en la Isla y olvidarnos 
de lo nuestro. Obviamente, cada 
uno tiene que seguir peleando en 
su empresa, pero el Círculo tie-
ne la finalidad de trabajar por 
Lanzarote. 

-Dentro del crecimiento que 
ha experimentado la Isla en las 
últimas décadas, ¿Arrecife se 
ha quedado atrás?

-Arrecife necesita un poquito 
más de ayuda. Creo que es im-
portante trazar un proyecto de 

ciudad que perdure, en el que se 
implique la ciudadanía. Por eso 
hemos traído a Lanzarote al ar-
quitecto [Alfonso Vegara, de la 
Fundación Metrópoli] que par-
ticipó en la transformación de 
Bilbao, que es un ejemplo de 
cambio radical en positivo. En 
comparación, Arrecife es chiqui-
tita y podemos identificar rápi-
damente los problemas y buscar 
las soluciones. Si contamos con 
un proyecto de ciudad, ya llega-
rán los fondos para hacerlo posi-
ble y financiar la transformación 
de Arrecife. Creo que lo más im-
portante es empezar por los ba-
rrios, por lo difícil. Hay que 
mejorar la ciudad para la ciuda-
danía, que le sea más cómodo vi-

vir en ella, no para los empre-
sarios. Si no se cambia para los 
ciudadanos, un proceso así no va 
a funcionar jamás.

-Con la reciente crisis del 
Covid, se debatió mucho en 
Lanzarote, aunque quizás no 
de forma organizada ni con 
continuidad, acerca de la di-
versificación económica. ¿Cuál 
es su punto de vista?

-Hay que tratar de minimi-
zar la enorme diferencia que hay 
entre el sector turístico y el res-
to. Es fundamental apostar por 
el sector primario, porque creo 
que en Lanzarote apenas ca-
be industria, salvo que tenga 
el medio ambiente por bande-
ra y no sea contaminante. Aho-
ra vemos cómo la uva es nego-
cio, con un precio de más de tres 
euros el kilo. Pero tenemos que 

tener claro que la uva se vende 
porque se vende vino, y el vino 
se vende porque tenemos turis-
tas que lo reclaman, no tenemos 
un producto top a nivel interna-
cional que se demande en cual-
quier parte del mundo. No obs-
tante, hay que seguir apostando 
por esa diversificación. Le pongo 
un ejemplo: la papa de Lanzarote 
es la más cara, pero es la mejor y 
se vende sola. Ahí tenemos una 
oportunidad. Sabemos que tene-
mos un problema con la depen-
dencia del turismo y que hay que 
buscar soluciones, poco a poco.

-Un elemento muy de actua-
lidad, presente a lo largo del 
último año y que han notado 
todos los bolsillos, es el de la 

inflación, que el Gobierno de 
Canarias estima que había in-
crementado un 15 por ciento 
los precios.  ¿Cree que la infla-
ción va a seguir siendo un fac-
tor tan importante en 2023 o 
ha llegado al tope y está empe-
zando a bajar?

-Va a seguir subiendo y vie-
nen curvas. La leche va a enca-
recerse a niveles prohibitivos, 
porque los costes están dispara-
dos. El problema es que tenemos 
la electricidad en máximos y es 
necesaria para elaborar cual-
quier producto de alimentación. 
No se espera que baje hasta 2024 
o 2025, por lo que se aprecia en 
el mercado de futuros. El precio 
del cristal es una barbaridad, el 
cereal está disparado y las mate-
rias primas también. Va a enca-
recerse el aceite: la cosecha ter-

minó en diciembre y ha sido un 
desastre, se esperan costos de 
30 euros los cinco litros, cuan-
do se está vendiendo por debajo 
de ese precio ahora mismo, y el 
aceite pesa mucho en otros pro-
ductos en los que se utiliza. To-
do este cóctel va a provocar que 
se incrementen los precios. Mu-
chos proveedores han esperado 
a enero para subir las tarifas, no 
hay ninguno que venga a decir-
me que va a bajar precios y nadie 
quiere vender a pérdidas, porque 
tendría que cerrar.

-En ese escenario económico, 
¿sufre más una isla no capitali-
na como Lanzarote?

-En nuestro caso, somos muy 
dependientes del exterior, y los 
fletes -el transporte marítimo- 
están por las nubes. Eso no nos 
ayuda. Los arrastres, es decir, 
mover un contenedor de la fábri-
ca al muelle, también se ha des-
bocado. Todo eso hace que los 
precios en Canarias estén dis-
parados con respecto a la Pe-
nínsula. Antes se pagaba unos 
1.500 euros por el transporte de 
un contenedor y se ha llegado a 
pagar 12.000 euros, aunque ha 
bajado un poco. Una solución 
parcial sería consumir más pro-
ductos de kilómetro cero, pero 
en Lanzarote no podemos sub-
sistir sin traer la mayoría de los 
productos de fuera. Como de-
cía antes, una de las claves es fo-
mentar el sector primario y que 
le sea rentable a un chico joven 
dedicarse a ello, cuando ahora a 
nadie se le pasa por la cabeza. 
Es un problema para Lanzarote 
que el sistema de ayudas al sec-
tor primario esté descompensa-
do dentro de Canarias.

-En este contexto económico, 
¿tienen planes de crecimien-
to sobre la mesa o es preferible 
esperar que pase la tormenta? 
¿Cómo han sido los primeros 
meses de Open Mall?

-La tormenta va a ser dura pe-
ro no te puedes parar, tienes que 
seguir adelante. Nuestra priori-
dad es Lanzarote, porque somos 
de aquí y nos queremos quedar 
aquí, pero es verdad que tene-
mos que contemplar inversión 
en otras islas, siempre dentro 
de Canarias. Los planes pasan 
por reformar las tiendas y esta-
mos planificando dos apertu-
ras importantes. Y diversificar 
en el sector alojativo, para refor-
mar un apartotel en uso bajo el 
criterio de la calidad. En cuanto 
al arranque del centro comercial 
Open Mall ha sido muy positi-
vo, rondando los 20.000 visitan-
tes diarios, por lo que está entre 
los centros más visitados a nivel 
nacional. Se ha posicionado muy 
rápido. Los cruceristas son un 
nicho de clientes que está fun-
cionando muy bien y una prue-
ba de que Arrecife tiene que en-
focarse también al turista.

La inflación “va 
a seguir subiendo 
y vienen curvas” 
durante el año 
2023 

“El arranque de 
Open Mall ha sido 
muy positivo, 
con unos 20.000 
visitantes diarios”
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Diario de Lanzarote ha simula-
do la búsqueda del alquiler de 
una vivienda en las zonas más 
pobladas de la Isla: Arrecife, 
Costa Teguise, Puerto del Car-
men y Playa Blanca. El objeti-
vo: conseguir una residencia por 
el precio más bajo del mercado 
que una familia o persona pue-
da costearse. Los últimos infor-
mes hablan del encarecimiento 
del arrendamiento, ante la esca-
sez de oferta de larga tempora-
da frente a la vivienda vacacio-
nal. Se hace más difícil aún el 
reto de encontrar un hogar don-
de vivir. 

El primer filtro que hay que 
superar, exigencia de todos los 
anunciantes de viviendas de al-
quiler, es disponer de un sala-
rio para hacer frente a los pagos 
mensuales del inmueble. Para 
ello, los arrendadores solicitan 
verificar que el potencial inqui-
lino está en situación de em-
pleo con la aportación de una o 
más nóminas e incluso el propio 
contrato de trabajo. Otro requi-
sito es aportar uno o dos meses 
de fianza, dependiendo de quien 
publique el anuncio. En el caso 
de tratarse de la oferta de una 
agencia inmobiliaria, la previ-
sión de fondos para poder acce-
der a una vivienda conlleva otro 
gasto extra: el pago de la gestión 
del agente que suele establecerse 
en el coste de un mes de alquiler.

El inusual hecho de que la 
oferta se anuncie a cargo de un 
particular representa un incen-
tivo en esta ardua labor. No en 
vano, estas viviendas no suelen 
estar disponibles durante mu-
cho tiempo. Son las primeras en 
ocuparse. Ya sea un particular 
o a través de una inmobiliaria, 
ninguno admite mascota.

La búsqueda de un alquiler 
comenzó en la capital de la Isla, 
Arrecife, a través de Internet. El 
portal web con mayores ofertas 
de inmuebles y uno de los más 
fiables es idealista. Un examen 
posterior del mercado inmobi-
liario permitió conocer que es-
tos anuncios son los mismos en 
el resto de diferentes páginas 

Encontrar alquiler: todo un reto 
Desde los 675 euros de Arrecife a los 1.400 de Puerto del Carmen, así están 
los precios para larga temporada a los que no se puede acceder sin nómina

MARÍA JOSÉ LAHORA

que lideran este sector en la red: 
tucasa.com, pisos.com, mila-
nuncios, fotocasa...

Arrecife
A principios de enero de 2023 se 
encontraba en oferta en idealis-
ta el alquiler de un piso en la ca-
lle Manolo Millares de Arreci-
fe por el precio de 525 euros al 
mes. De partida se presenta co-
mo el mejor anuncio encontra-
do. Si bien se trata de un apar-
tamento con un solo dormitorio, 
de escasos 55 metros cuadra-
dos. Nada desdeñable si se tra-
ta de una persona sola. Las sor-
presas agradables continúan, lo 
ofrece un particular y solo exi-
ge un mes de fianza como previ-
sión de fondos. 

Tras contactar con el anun-
ciante se confirman los datos. 
Las primeras exigencias son ser 
trabajador con nómina y prefe-
riblemente que se trate de una 
persona sola. Le interesa saber 
la edad del sujeto, cuánto tiempo 

lleva trabajando y dónde. Cuen-
ta ya con varias citas concerta-
das, donde todo apunta a que el 
escrutinio lo realiza el arrenda-
dor más que el potencial inqui-
lino. A finales del mes de ene-
ro esta vivienda ya se encuentra 
fuera del mercado. Una oportu-
nidad así no se presenta todos 
los días.

Continuando la búsqueda, 
días después se localiza en ac-
tivo un anuncio de alquiler de 
dos habitaciones en la zona de 
Valterra-La Vega-Las Salinas 
(no especifica) de la capital por 
675 euros al mes para 80 metros 
cuadrados disponibles, es de-
cir, a 8,44 euros por metros cua-
drado, una cifra inferior a la me-
dia fijada por el último informe 
de datos inmobiliarios publica-
do que sitúa en 10 euros el metro 
cuadrado del precio del alqui-
ler en Arrecife en el último año. 
Una oferta, además, nada desde-
ñable teniendo en cuenta que in-
cluye plaza de garaje. La vivien-

da se encuentra en una tercera 
planta de un edificio con ascen-
sor. Y lo más suculento: lo ofre-
ce un particular que, a pesar de 
querer mantener la privacidad 
sobre la localización concreta 
del inmueble, asegura que “se 
encuentra a dos minutos de la 
calle Real y del Charco de San 
Ginés”.

Las siguientes ofertas elevan 
el precio del alquiler a 750 me-
tros. Lo ofrece la inmobiliaria 
Timanfaya House en la zona de 
Argana-Maneje y consta de 65 
metros cuadrados, es decir a 12 
euros el metro cuadrado, dispo-

ne de dos habitaciones y un ba-
ño. Otro inconveniente junto al 
elevado coste del arrendamien-
to es que el inmueble se encuen-
tra sin amueblar, solo dispone de 
cocina equipada. En la inmobi-
liaria no se andan con rodeos. 
Antes de poder fijar una visi-
ta reclaman que se envíe la do-
cumentación de solvencia vía 
email.

La costa, inviable
Alejándose de la capital, en Cos-
ta Teguise no hay nada por me-
nos de 950 euros. Eso sí, se trata 
de un dúplex, que consta de dos 
dormitorios, uno de ellos con te-
rraza y baño en la planta alta. 
La planta baja dispone de aseo, 
cocina independiente, lavade-
ro, y salón-comedor con acceso 
a una “bonita” terraza, así como 
un trastero. Entre las ventajas, a 
pesar del alto precio: cuenta con 
parking propio. Se encuentra to-
talmente amueblado. El anun-
ciante acepta fijar citas previas, 

Viviendas en la avenida marítima de Arrecife. Fotos: Adriel Perdomo.

Alejándose de la 
capital, en Costa 
Teguise no hay 
nada por menos 
de 950 euros
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estando disponible para mudar-
se a partir de febrero. Especifica 
en el anuncio que existe posibi-
lidad de alquilarlo por uno o dos 
años. Inconveniente, no se ad-
miten mascotas y se busca sol-
vencia demostrable (en mayús-
culas) a través de contrato.

Algo más caro, por 980 euros, 
sale un apartamento en la ca-
lle Las Adelfas de Costa Tegui-
se. Entre los requisitos se exigen 
dos meses de fianza. Otro de los 
inconvenientes es que el inmue-
ble cuenta con solo 50 metros 
cuadrados en planta baja. El ali-
ciente: recién reformado, “está 
como nuevo”, dice el anuncian-
te. “Tiene una bonita terraza, y 
está a tan solo 15 minutos ca-
minando de la playa. Ideal para 
una pareja”, añade. Otra venta-
ja: en el precio se incluye la luz, 
el agua y el wifi. Exigencia: de-
mostrar solvencia y contrato de 
trabajo. No se aceptan mascotas 
y “el precio no es negociable”, 
añade.

En Puerto del Carmen es im-
posible acceder a una vivienda 
de alquiler. Tras realizar la bús-
queda en varios portales: idea-
lista, tucasa.com, pisos.com, ca-
zatucasa.com e incluso acudir 
a inmobiliarias de reconocido 

prestigio como Vazquez-Inmo-
biliarien Real State, donde anta-
ño solían acudir los trabajadores 
recién llegados para buscar alo-
jamiento, se certifica que ahora 
mismo no disponen “de un solo 
alquiler de larga temporada, ni 
en Puerto del Carmen ni en nin-
gún otro sitio de la Isla”. 

El precio mínimo que apa-
rece en las webs para la locali-
dad turística del municipio de 
Tías es de 1.400 euros al mes 
por una vivienda de dos habita-
ciones. Se encuentra en la aveni-
da de Las Playas. Consta de 90 

metros cuadrados, está reforma-
do, equipado con armarios em-
potrados y amueblado. A sólo 
10 metros de la playa se encuen-
tra “este encantador y moderno” 
apartamento, señala el anuncio.

En Playa Blanca, a través de 
idealista.com, único portal de 
garantía donde se ha encontra-
do arrendamiento de larga tem-
porada (de los pocos que exis-
ten) y por menos de 1.000 euros, 
se anuncia el alquiler de un cha-
let adosado en Montaña Ro-
ja a 900 euros al mes, el precio 
más bajo encontrado en la red y 

con la petición de abonar un so-
lo mes de fianza. Entre las ven-
tajas: los gastos de agua están 
incluidos en el precio de renta, 
aunque la luz se cobrará aparte. 

La empresa que lo publicita, Ti-
manfaya House, ya advierte en 
el propio anuncio que “los gas-
tos de honorarios de la inmobi-
liaria correrán a cuenta del in-
quilino”, por si cabía alguna 
duda. Otra advertencia: “no se 
admiten mascotas de ningún ti-
po”. La vivienda adosada dispo-
ne de 90 metros cuadrados con 
dos habitaciones, es una plan-
ta baja “rodeada de un hermo-
so jardín”. Se compone de hall, 
salón-comedor con cocina inte-
grada, con armarios empotrados 
en las habitaciones, dos baños y 
“gran” terraza.  

El resto de viviendas dispo-
nibles que se ofertan para cor-
ta o larga temporada no sue-
le descender de los 1.400 euros 
al mes. En milanuncios se ofer-
ta una habitación en casa com-
partida de tres dormitorios, a 
500 euros en la zona de Monta-
ña Roja-Polonia con gastos de 
luz y agua incluidos. La vivien-
da es de una planta, dispone de 
dos baños y cuenta con un total 
de 70 metros cuadrados, lo que 
supone que el precio del metro 
cuadrado de vivienda comparti-
da tendría un valor de siete eu-
ros. Concluye señalando que se 
aceptan contratos con empresas.

En Puerto del 
Carmen es 
imposible acceder 
a una vivienda de 
alquiler

Un hombre ojea el escaparate de una céntrica inmobiliaria en Arrecife. 
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El año 2022 terminó, en Lan-
zarote, con menos personas en 
desempleo de las que lo empe-
zaron. Hay casi 9.000 parados, 
pero son 2.200 menos que hace 
un año. Las mujeres son, apro-
ximadamente, seis de cada diez. 
Es la misma proporción que 
ocupan los mayores de 45 años. 
Por sectores, la hostelería y el 
comercio son los más afectados, 
y por municipios, es Arrecife 
quien acoge la mayor parte del 
desempleo. La situación parece 
óptima y la propia Confedera-
ción Empresarial de Lanzarote 
(CEL) habla de cifras “históri-
cas” de paro y se congratula de 
la situación.

Pero tener un empleo es solo 
el principio del camino. La cali-
dad de ese empleo es lo que de-
mandan los dos sindicatos ma-
yoritarios, que consideran que 
este año hay muchas cosas que 
abordar para mejorar el merca-
do laboral.

César Reyes, secretario insu-
lar de UGT, señala varios asun-
tos aún pendientes: la mejora en 
la contratación que supondría 
eliminar jornadas parciales que 
camuflan jornadas completas de 
trabajo. “Está pasando en varios 
sectores, aunque se habla más 
de la hostelería porque hay más 
contrataciones, pero también 
pasa en la construcción o en el 
comercio”, apunta. “Ese modelo 
de trabajo sigue instaurado y la 
economía sumergida sigue ahí, 
sigue siendo un problema”. 

La receta es mayor inspec-
ción, pero, por un lado, están 
las carencias en la capacidad de 
control de la Administración a 
través de la Inspección de Tra-
bajo, y por otro también hay 
empresas de servicios que tra-
bajan para instituciones públi-
cas “y la Administración tiene 
la obligación de controlar que se 
cumplan las condiciones que no 
se están cumpliendo en algunas 
administraciones”. Señala que 
se suele dar este caso en empre-
sas más pequeñas en las que no 
hay representación sindical. 

En cuanto a la contratación, 
Reyes considera que el sector 
turístico tiene un techo en el 
número de personas que pue-
de emplear, ya que los hote-
les o restaurantes tienen la mis-
ma plantilla con una ocupación 
muy alta que con una ocupación 
media. El margen de mejora es-
tá en las condiciones de contra-
tación o en las condiciones la-
borales. “O puede pasar otra 
cosa, que es eliminar o regular 
toda la planta que no está regu-
lada, apartamentos o villas, la 
que no es legal y que genera una 
economía sumergida, y así tam-
bién se vería la mejora en el em-
pelo”, asegura.

Los contratos parciales, la cara B 
de los buenos datos de empleo
Los sindicatos apuntan no solo al turismo y la hostelería, sino al comercio e incluso 
a la construcción como sectores donde también predomina la parcialidad

Respecto a la implantación de 
la Formación Profesional Dual, 
UGT ve ahí una buena salida: 
“Puede ser un beneficio para  
el presente y el futuro a la hora 
de la formación y de cambiar el 
modelo, pero si no se facilita la 
implantación de empresas que 
generen ese cambio de modelo, 
de nada nos sirve formar a los 
trabajadores; sin capacidad em-
presarial que permita ese desa-
rrollo no hay nada”. 

Vanessa Frahija, secretaria 
insular de CC.OO, dice, en pri-
mer lugar, que las cifras de des-
empleo confirman el éxito de 
la derogación de la reforma la-
boral. Comenta que se ha da-
do estabilidad a los trabajadores 
y que desde el año 2007 no se 
veían estas cifras, pero que en 
febrero aumentará el paro por-
que también descendió por una 
cuestión puntual, como es la 
campaña de Navidad. 

Apunta el mismo problema 
que Reyes: la parcialidad. Seña-
la que este asunto sigue siendo 
una traba en el comercio y que 
es el sector más feminizado. 
Apunta que en el sector textil, 
principalmente en las grandes 
empresas, se contrata por veinte 
horas semanales “pero después 
se trabajan horas complemen-
tarias como estrategia para te-

ner a la plantilla sumisa, y es un 
fraude porque se demuestra con 
esas horas de más que hace fal-
ta personal”, destaca. “La críti-
ca que hacemos es a las grandes 
compañías, no a las pymes, ni al 
pequeño comercio ni al autóno-
mo, pero hay fraude de este tipo 
en hostelería, textil y alimenta-
ción”. “La alimentación -señala-  
se ha forrado desde la pandemia 
y ahora en algunas sectores em-
piezan a echar gente, después 
de que hemos pagado los ERTE 
con dinero público”. Frahija re-
cuerda que el ochenta por ciento 
del empleo de la Isla lo generan 
las micropymes, que además 
son las que hacen que se quede 
el dinero en Lanzarote. 

En noviembre se firmó el con-
venio de hostelería con varios 
años de retraso, y este año 2023, 
en Comisiones Obreras espe-
ran que sea el año del comer-
cio, porque los sueldos siguen 
congelados y “casi están equi-
parados al salario mínimo in-
terprofesional, es el sector peor 
pagado”. En muchos casos, los 
salarios netos rondan los 800. 
“Con ese dinero y el precio de 
los alquileres no da para vivir, 
señala Frahija.

Toda la Isla, excepto el cas-
co de Tías, está declarada como 
zona turística o de gran afluen-

cia para el comercio. Eso quie-
re decir que muchos emplea-
dos trabajan los domingos y los 
festivos “y eso no se compensa 
adecuadamente”, según Frahija, 
además de que impide o dificul-
ta la conciliación. Otro proble-
ma añadido es el del transporte. 
Los centros de trabajo no faci-
litan transporte a cargo de la 
empresa, no hay vivienda para 
poder vivir junto al trabajo, el 
transporte público está satura-
do en sus líneas principales y ha 
subido mucho la gasolina. “Las 
empresas no ponen transpor-
te ni suben los sueldos y se que-
jan, en algunos sitios como Pla-
ya Blanca, de que no consiguen 
personal”. 

Conflictividad
La conflictividad laboral con-
tinúa. Desde CC.OO apuntan 
que acaban en el Juzgado en-
tre 100 y 150 expedientes cada 

mes, la mayoría de ellos por re-
clamación de derechos, como el 
incumplimiento de algunas co-
tizaciones que no se han hecho 
a la Seguridad Social por cier-
tos complementos. El sindica-
to ha detectado grandes deudas 
por este concepto de algunas 
empresas, con fraude a los tra-
bajadores y a la Seguridad So-
cial, con cantidades que van 
desde los 200.000 a los dos mi-
llones de euros. “Hemos puesto 
demandas ante la Inspección de 
Trabajo y algunas empresas ya 
han recibido una sanción muy 
grave”, apunta Frahija, que di-
ce que el sindicato ha pedido 
que se refuerce la Inspección de 
Trabajo en horarios poco habi-
tuales, como las tardes, noches 
o fines de semana. 

Por su parte, Reyes confirma 
que la mayor parte de los con-
flictos se deben a reclamaciones 
de derechos y, en menor medi-
da, de cantidades, y apunta que, 
dado el nivel de conflictividad 
con la Administración y el volu-
men de casos, se podría estudiar 
la implantación en Lanzarote 
de un Juzgado de lo contencio-
so administrativo, ya que ahora 
hay que desplazarse hasta Las 
Palmas. 

Estabilización
En cuanto al empleo público, 
las administraciones locales te-
nían de plazo hasta el pasado 
mes de diciembre para iniciar 
sus procesos de estabilización 
del empleo ya que deben con-
vertir el empleo temporal en 
estable. La Comunidad Autó-
noma debe afrontar la estabili-
zación de 3.499 plazas, mientras 
que no hay datos exactos para 
las corporaciones locales. Ca-
da entidad pública debe revisar 
su plantilla porque hay una tem-
poralidad excesiva, y tiene que 
sacar las plazas a concurso opo-
sición, publicar las bases y con-
cursar entre 2023 y 2024. Según 
señalan desde CC.OO, en Lan-
zarote están cumpliendo casi to-
das las administraciones públi-
cas, tanto ayuntamientos como 
Cabildo o entes públicos, co-
mo los consorcios. “La filosofía 
de la Ley es estabilizar el em-
pleo, no mantener a quien ya es-
tá”, apuntan. Desde 2012 se han 
creado muy pocas plazas en las 
administraciones locales y la 
temporalidad es generalizada, 
de más del 40 por ciento. 

SAÚL GARCÍA

Los sindicatos piden mejores contratos. Foto: Adriel Perdomo.

Desde 2012 se han 
creado muy pocas 
plazas en las 
administraciones 
locales
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Tanto autónomos como asala-
riados dados de alta en la Se-
guridad Social están obligados 
a pagar desde este año el Meca-
nismo de Equidad Intergenera-
cional (MEI) que establece una 
cotización adicional para cubrir 
el déficit del fondo de pensiones 
abonando un 0,6 por ciento de 
las bases de cotización, del que 
el 0,5 por ciento corre a cargo 
de la empresa y el 0,1 restante 
por parte del trabajador en el ca-
so de los empleados por cuenta 
ajena. Los autónomos también 
deben abonar este porcenta-
je desde este mismo año, aun-
que en su caso será de la totali-
dad, es decir, del 0,6 por ciento. 
En Lanzarote hay más de 11.100 
autónomos, según el último 
balance.

Se trata de una “medida no-
vedosa”, señala Carlos Talave-
ra, graduado social y vocal de 
la Asociación de Asesores Fis-
cales de Canarias, quien expli-
ca que los autónomos ya de por 
sí se enfrentan a una “revolu-
ción” en cuanto a las bases de 
cotización a la Seguridad Social 
que cambian “radicalmente” es-
te 2023.  

En cuanto al nuevo Meca-
nismo de Equidad Intergenera-
cional viene a sustituir al viejo 
Factor de Sostenibilidad, y tiene 
por objetivo volver a llenar las 
huchas de las pensiones, equi-
librando la distribución de los 
fondos de pensiones entre gene-
raciones. Dado el rápido enveje-
cimiento de la población, la tasa 
de desempleo actual, la próxi-
ma jubilación del baby boom y 
un fondo de reserva de pensio-
nes casi vacío, el Gobierno ave-
cina tiempos difíciles para las 
pensiones, según señalan por-
tales web especializadas en ase-
soría laboral. Como resultado, 
se implementa el MEI, que ac-
túa sobre los ingresos (cotiza-
ciones) y no sobre las prestacio-
nes (gastos), y solo se activará 
cuando sea necesario y de ma-
nera temporal.

La entrada en vigor de este 
nuevo mecanismo no afectará a 
las pensiones, por lo que no se 
reducirá el importe de las mis-
mas. En cambio, será una con-
tribución que deberán pagar 
todos los trabajadores, indepen-
dientemente de sus ingresos, ya 
que el porcentaje sobre el sala-
rio será el mismo para todos. 
De esta forma, el “mecanismo”, 
que no debe confundirse con un 

¿Cómo llenar la hucha de las pensiones?
El Ministerio de Trabajo exige desde este año nuevas contribuciones de los trabajadores en la cotización 

a la Seguridad Social, que afecta especialmente a los más de 11.000 autónomos de Lanzarote
MARÍA JOSÉ LAHORA

“impuesto”, se aplicará como un 
nuevo concepto de cotización, 
por lo que los trabajadores y au-
tónomos que estén dados de al-
ta en la Seguridad Social verán 
una reducción en su salario del 
0,6 por ciento.

Por ejemplo, en el caso de los 
trabajadores con un salario bru-
to de 1.500 euros, por ejemplo, 
el nuevo impuesto supondría 
nueve euros al mes, de los que 
8,10 euros los pagará la empre-
sa y 0,90 euros el empleado. El 
gasto para los autónomos puede 
llegar hasta los 27 euros al mes.  

¿Por qué es necesario poner 
en marcha este mecanismo? El 
experto Carlos Talavera explica 
que se trata de corregir un pro-
blema con la sostenibilidad del 
sistema de prestaciones labora-
les. “A diferencia de los impues-
tos que van dirigidos al Estado 
para su posterior distribución 
entre los distintos departamen-
tos gubernamentales, las cotiza-
ciones a la Seguridad Social, en 
principio, son un mecanismo fi-
nalista. Ya sea para cubrir acci-
dentes de trabajo, contingencias 
comunes, entre las que se en-
cuentran las bajas médicas, in-
capacidades, viudedad, orfan-
dad o jubilación. Este nuevo 
Mecanismo de Equidad Interge-
neracional supone una serie de 
medidas que tienden a permi-
tir que los que están cotizando 
ahora tengan esas prestaciones 
en el futuro”.  

En la comunidad autónoma 
de Canarias el número de afilia-

dos a la Seguridad Social en di-
ciembre de 2022 se situaba en 
875.573 personas. El propósito 
del Gobierno con el nuevo me-
canismo de equidad es recaudar 
2.200 millones de euros anua-
les en todo el Estado para cubrir 
los futuros gastos de pensiones, 
y pretende aplicar el impuesto 
hasta 2032, lo que eleva la re-
caudación a 22.000 millones de 
euros. 

Autónomos
Para el sector autónomo esta 
aportación se suma a las nuevas 
medidas puestas en marcha des-
de el 1 de enero de 2023. 

¿Cómo se calcula la nueva ba-
se de cotización? “Hasta ahora 
se cotizaba a la Seguridad So-
cial en función de lo que el au-
tónomo quisiera dentro de un 
mínimo y un máximo. Desde el 
1 de enero de 2023 se cotiza en 
función de las rentas que tenga, 
el rendimiento neto de su activi-
dad, que es lo que ingresa me-
nos los gastos deducibles, res-
tando también las cotizaciones 
a la Seguridad Social durante 
un año. para fijar la nueva cuota 
deberá dividirse en 12 meses”, 
explica Talavera. 

Una tabla fija las deduccio-
nes dependiendo de esta media 
de rendimiento neto. Si el ren-
dimiento neto va entre 1.300 y 
1.500 euros mensuales, la base 
mínima sería de 960,78 euros, 
lo que supone pagar 294 euros 
al mes de cotización a la Segu-
ridad Social, mientras que la 

máxima se fijaría en 1.500 eu-
ros. Sin embargo, si el rendi-
miento neto es de 3.620 a 4.050 
euros, la base mínima se esta-
blece en 1.274 euros, con lo que 
pagaría 390 euros, y la máxima 
de 4.050 supondría pagar 1.239 
euros. 

“El autónomo aún está en si-
tuación de poder elegir qué ba-
se quiere, pero adecuándose a la 
realidad”, explica Talavera. An-
tes, estos trabajadores podían 
optar a la máxima cotización a 
pesar de contar con unos ren-
dimientos mínimos, aunque no 
solía ser lo habitual. “Casi todos 
los autónomos cotizan por la 
base mínima y los ingresos para 
la Seguridad Social son por tan-
to mínimos, con lo que no hay 
fondos suficientes para abonar 
las prestaciones. Encima se que-
jaban porque cobraban pocas 
prestaciones”, sostiene el ase-
sor fiscal. 

“El régimen especial del tra-
bajador autónomo estaba sien-
do deficitario y con este siste-
ma se pretende que haya una 
adecuación de las cotizaciones 

a la Seguridad Social a los in-
gresos reales que tengan estos 
profesionales a fin de que no se 
produzca ese déficit”, señala el 
experto.  

El desconocimiento de la nor-
mativa, que nació ya con una 
serie de errores subasanados so-
bre la marcha, es la tónica en-
tre el sector. Los asesores han 
tenido también que actualizar 
sus sólidos conocimientos con 
“centenares de charlas y semi-
narios” al nuevo escenario fiscal 
para responder a las dudas de 
sus clientes, de los que aún no 
han obtenido una valoración al 
nuevo sistema de cotización da-
do que, hasta este mismo mes, 
no han notado cambios en sus 
recibos.

¿Cómo se calcula ahora la ba-
se imponible? Para calcular la 
base imponible del autónomo en 
la apertura del año fiscal exis-
ten dos opciones: no comunicar 
nada y que se aplique la misma 
de 2022 o bien informar de una 
previsión de los rendimientos 
netos de 2023. Será en la decla-
ración de la renta del siguiente 
año cuando se conozcan las co-
tizaciones reales. 

“Si el autónomo ha cotizado 
de más se devolverá el dinero, 
mientras que si ha sido lo con-
trario tendrá que abonar la dife-
rencia. Ahora estamos trabajan-
do con estimaciones”, comenta 
Talavera, quien augura una pos-
terior declaración de la ren-
ta “un tanto enrevesada” para 
la Agencia Tributaria en el pri-

El MEI es una contribución que pagarán todos los trabajadores. Fotos: Adriel Perdomo.

Los empleados y 
autónomos verán 
una reducción en 
su salario este año 
del 0,6%
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ECONOMÍA

Canarias cifra en 94.623 los 
autónomos, personas físicas 
de la comunidad, que supo-
nen 4,7 por ciento del total 
nacional, según el informe 
elaborado con datos del Mi-
nisterio de Trabajo y Se-
guridad Social relativos a 
septiembre de 2022. Las em-
presas con menos de diez 
personas empleadas repre-
sentan el 85 por ciento de 

MJL

La mayoría trabaja en el sector servicios, tiene entre 40 y 54 años y lleva cinco 
años con su negocio, cotizando hasta 2022 por la base mínima imponible

Canarias suma 94.623 autónomos 

las empresas del Archipiéla-
go. Canarias es la comunidad 
con mayor aumento relativo de 
autónomos.

Las estadísticas describen el 
perfil mayoritario del trabaja-
dor autónomo en Canarias co-
mo “hombre perteneciente al 
sector servicios. Tiene entre 40 
y 54 años y lleva cinco años con 
su negocio, cotizando por la base 
mínima imponible”.

Los datos del Ministerio de 
Trabajo sostienen que el sector 

servicios es el que tiene un ma-
yor porcentaje de autónomos: 
81,3 por ciento. Por el contrario, 
el porcentaje de autónomos en el 
sector de la industria es el más 
bajo: 3,6 por ciento.

La comunidad canaria tiene 
59.716 hombres autónomos (un 
63,1 por ciento) y 34.907 muje-
res autónomas (un 36,9 por cien-
to). Por edad, casi la mitad de los 
autónomos en Canarias tiene en-
tre 40 y 54 años (45,7 por cien-
to), un 26,9 por ciento cuenta 

mer año de vigencia de la nueva 
normativa.

También cree el graduado so-
cial y asesor fiscal que están por 
resolver otras cuestiones co-
mo el hecho de que “no se haya 
modificado para nada el cálculo 
de las incapacidades tempora-
les” que sigue siendo del 60 por 
ciento de la base reguladora an-
terior a la fecha en la que cau-
se baja. Será dentro de un año 
cuando se sepa si esa base de 
cotización es realmente la que 
ha elegido el trabajador autóno-
mo, pero ya se habría abonado 
sin llegar a verificarlo por par-
te de la Inspección de Trabajo. 

La norma que se impone di-
ce que “respecto de las bases de 
cotización que han servido de 
base reguladora de prestaciones 
no se producirá cambio alguno” 
hasta el punto que podrían es-
tar percibiendo prestaciones por 
unos importes desmedidos que 
no se corresponden con la rea-
lidad. “Debería haber una ade-

cuación. Creo que esta norma se 
ha realizado con una precipita-
ción indebida y una falta de for-
malidad legal, de rigor norma-
tivo, es decir, que debería ser 
coherente. Hay muchas lagunas 
lo que puede conllevar que ha-
ya posibilidad de perversión del 
sistema”. Probablemente se irá 
adecuando. 

Para el sector autónomo el MEI se suma a las nuevas medidas. 
Carlos Talavera, de la Asociación de 
Asesores Fiscales de Canarias.

¿Habrá cambios en la presta-
ción por cese de actividad? Poco 
o nada va a cambiar en cuanto a 
las exigencias para que el traba-
jador autónomo pueda acceder a 
una ayuda cuando abandona su 
labor. “El mecanismo de cálcu-
lo es bastante peor que para los 
trabajadores por cuenta ajena. 
Principalmente porque este cese 

se produce de forma voluntaria 
y recordemos que un trabajador 
que se da de baja en una empre-
sa no tiene derecho a la presta-
ción por desempleo. Por este 
motivo, al autónomo se le exigen 
una serie de requisitos para de-
terminar que esa baja no es vo-
luntaria, sino que se han produ-
cido una serie de requisitos que 
le obligan a causar baja en la ac-
tividad. En este sentido, se plan-
tea que debe haber pérdidas en 
la actividad económica. Hay 
una serie de parámetros que hay 
que calcular para saber si se tie-
ne o no derecho a esa prestación 
y suelen ser bastante duros”, 
apunta el vocal de la Asocia-
ción de Asesores Fiscales de Ca-
narias. Carlos Talavera entiende 
que la nueva normativa mantie-
ne estos mismos requisitos aun-
que tiende a “dulcificarlos” en el 
nuevo sistema. Esta prestación 
a quien corresponde realmen-
te gestionarla es a las mutuas de 
accidentes de trabajo.  

con más de 55 años y un 25,4 por 
ciento, entre 25 y 39 años. Por 
último, un 2 por ciento es menor 
de 25 años.

En total, 45.015 negocios tie-
nen una antigüedad superior a 
cinco años, un 47,6 por ciento, 
una cifra inferior a la media es-
tatal, situada en el 55,4 por cien-
to. En el último año, hubo un 
significativo aumento de las em-
presas del ramo con menos de 11 
meses de antigüedad, que se si-
túan en 15.693. 

Por último, el porcentaje de 
autónomos que cotizaban en 
2022 por la base mínima era 
más alto que la media del con-
junto del Estado. En concre-
to, 86.369 autónomos, un 91,3 
por ciento del total de los tra-
bajadores del ramo frente al 
85,3 por ciento de las cifras 
nacionales.

A tenor de estos datos, la 
Unión de Autónomos de Ca-
narias defiende la necesidad 
de “cotizar por ingresos para 
equiparar nuestros derechos a 
los de los asalariados. El he-
cho de que nueve de cada 10 
autónomos canarios cotizaran 
por la base mínima supone 
que en el futuro sus pensiones 
serán mínimas”.

“Las lagunas 
en la norma 
pueden acarrear 
la perversión del 
sistema”
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JUAN MANUEL BETHENCOURT EL PERISCOPIO

a Ley del Suelo de 
Canarias ha cum-
plido cinco años 
desde su entrada 

en vigor. Guarden los fue-
gos artificiales, que no hay 
motivos para el jolgorio. Los 
resultados de su implemen-
tación están bastante por de-
bajo de las expectativas que 
generó la nueva norma re-
guladora de la ordenación 
del territorio en las Islas. Es-
to lo pueden decir al uníso-
no creadores y detractores de 
la ley, en la medida que nin-
guno de sus vaticinios se ha 
visto cumplido. Ni ha servi-
do para agilizar de modo de-
cisivo los procedimientos de 
la Administración ni ha si-
do un colador propicio para 
el desenfreno. En realidad, 
pocas cosas han cambiado. 
Hemos visto una perspecti-
va f lexibilizadora vía orde-
nanzas provisionales (ya se 
sabe que en las Islas lo pro-
visional deviene casi siem-
pre en definitivo), pero no un 
avance sustantivo en la apro-
bación de las herramientas 
de planificación territorial y 
urbanística. El procedimien-
to monofásico de los planes 
generales se ha quedado en 
veremos, porque dichos pla-
nes no han salido adelante. Y 
en cuanto a los organismos 
de evaluación ambiental, hay 
que decir que el panorama es 
más bien caótico: unos ayun-
tamientos los crean y otros 
no, en función de sus capaci-
dades técnicas y la voluntad 
política de los gobernantes 
de turno. Hay una conclu-
sión que invita al pesimis-
mo: como unificadora de cri-
terios de actuación válidos 
para toda Canarias, a la Ley 
del Suelo le ha salido el tiro 
por la culata. Y se ha cum-
plido el pronóstico escéptico 
de un alto cargo del Gobier-
no anterior con el que tuve 
la ocasión de tener una lar-
ga charla, y que ante mi ne-
cio optimismo de entonces 
me aclaró las cosas: “Juan-
ma, estás hablando de una 
ley como si fuera alquimia, y 
no lo es; las normas son ins-
trumentos técnicos, no hacen 
magia”. Ese día aprendí algo.

El atasco del planeamiento 
general, que la Ley del Suelo 
ha intentado superar sin éxi-

La Ley del Suelo y el (mal) ejemplo de Dreamland

to, supone asimismo el fracaso 
del urbanismo de planificación 
como concepto intelectual pa-
ra tomar las grandes decisiones 
sobre el territorio. Esas grandes 
herramientas, cuyo exponente 
más claro serían los formidables 
(e incumplidos) planes insulares 
de ordenación, se han compor-
tado como pesados paquider-
mos en un ecosistema económi-
co que exige más velocidad de 
ejecución. Esto no quiere de-
cir que resulten inútiles, porque 
son ciertamente magníficos co-
mo herramienta de diagnósti-
co. Pero para resolver proble-
mas concretos no sirven, porque 
sobrevuelan los asuntos, no los 
gestionan. Y el resultado de es-
ta incompatibilidad estructural 
es el florecimiento de un tipo de 
urbanismo menos ambicioso, el 
urbanismo de proyecto, que de-
ja por imposible la planificación 
integral y se esfuerza por abor-
dar los asuntos caso por caso. 
Son las herramientas de lo con-
creto y son por ello apreciadas 
por todos los gobernantes que 
se ven a sí mismos como hom-
bres y mujeres de acción. En 
realidad ya existían, siempre 
han existido soluciones excep-
cionales en la legislación urba-
nística canaria, pero la Ley del 
Suelo parecía conceder mayor 
estatus a esta clase de artilugios 
normativos. ¿Simple técnica 
disfrazada de alquimia? Quizá.

Las palabras mágicas de 
ese conjuro llamado urbanis-
mo de proyecto son las siguien-

tes: “proyecto de interés insu-
lar”. ¡Eureka! De acuerdo a este 
concepto se entiende que, a ins-
tancias del Cabildo correspon-
diente, casi cualquier proyec-
to urbanístico no previsto en 
la planificación general y que 
no entre en franca contradic-
ción con la normativa medioam-
biental (no, ninguna herramien-
ta haría viable la construcción 
de hoteles en Cofete) tiene posi-
bilidades de salir adelante bajo 
ciertos requisitos de legalidad. 
Tal y como fue redactado, no 
se trata de un derecho absoluto 
pero admite un amplio margen 
de maniobra tanto a administra-
ciones públicas como a agentes 
privados. Conceptualmente tie-
ne una cosa a favor: trabaja so-
bre la realidad, no sobre utopías 
relacionadas con lo que podría 
ser y ya no será. Y otra en con-
tra: la tendencia a sustituir ac-
tos reglados (el planeamiento es 
el que me permite o no obtener 
una licencia) por actos arbitra-
rios (es el Cabildo el que dice, a 
través de su pleno, si un proyec-
to es bueno o malo para la Is-
la). A partir de estas dos reglas 
podemos hacernos una idea so-
bre lo que está pasando en Ca-
narias. Con un ejemplo a la vis-
ta: Dreamland.

Resulta un tanto inocente de-
cir que el proyecto de parque 
temático con estudio cinema-
tográfico asociado que unos 
promotores plantean levantar 
en el municipio majorero de La 
Oliva será un revulsivo estraté-

gico para la isla de Fuerteven-
tura. Parece igualmente osado 
pronosticar que su construc-
ción, bastante incierta a día de 
hoy, supondrá un daño irrever-
sible para el cercano ecosistema 
natural de las Dunas de Corra-
lejo. Ambas afirmaciones son, 
más que falsas, prematuras, y 
además están tamizadas por la 
posición política de cada cual: el 
PSOE a favor porque este pro-
yecto vino de la mano de Blas 
Acosta en su breve presidencia 
del Cabildo, y CC en contra por-
que nadie quiere asumir el des-
gaste derivado de una propuesta 
apadrinada por el máximo ad-
versario político y electoral. En 
medio se encuentra Sergio Llo-
ret, el llanero solitario de la po-
lítica, líder del increíble grupo 
de gobierno menguante, el me-
jor ejemplo de surrealismo polí-
tico que hemos visto en las Islas 
en bastantes años.

Hay algo llamativo en todo 
esto: las corporaciones públicas 
movilizan el comodín del pro-
yecto de interés insular con el 

El atasco del 
planeamiento 
es el fracaso del 
urbanismo de 
planificación

L

propósito de hacer viables ini-
ciativas como el Dreamland de 
Fuerteventura y el Circuito del 
Motor en la isla de Tenerife, en 
este caso con propiedad públi-
ca y un esfuerzo presupuesta-
rio tan potente como arriesgado. 
Platós, atracciones, coches de 
carreras. ¿Para esto se hicieron 
los proyectos de interés insu-
lar? Una cosa es la norma y otra 
el uso que se haga de ella, y por 
ahora el urbanismo de proyecto 
añade una duda a las que ya se 
intuyen por su propia naturale-
za: una dudosa coexistencia con 
los intereses públicos más ob-
vios y urgentes, esos que dicen 
que en las Islas hacen falta más 
de 8.000 plazas sociosanitarias, 
para las cuales no siempre hay 
suelo disponible y cualificado. 
Es un motivo que ya justifica-
ría la adopción de alguna medi-
da excepcional, de un urbanis-
mo de proyecto más centrado en 
la realidad que las fantasías. Es 
además una cuestión elemental 
de credibilidad: resolvamos pri-
mero lo importante, con urgen-
cia, y luego ya tendremos la au-
toridad para compartir otros 
objetivos más rumbosos. Es-
ta pedagogía elemental tampo-
co la ha implantado la Ley del 
Suelo. Seguramente le pedimos 
algo que no nos puede dar, algo 
cuya respuesta no está en la ley, 
ni en las estrellas, sino en noso-
tros mismos, como le dijo Casio 
a Bruto en defensa de la repúbli-
ca romana. Aquella historia, por 
cierto, también acabó mal.

Zona en la que está proyectado el complejo Dreamland, junto a las Dunas y con vistas de Lanzarote al fondo. Foto: Carlos de Saá.
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TÍAS

-El desempleo juvenil es una de 
las asignaturas pendientes, no so-
lo en Lanzarote, sino del conjunto 
de Canarias. ¿En qué medida tra-
baja el Ayuntamiento de Tías pa-
ra paliar ese problema?  

-Este gobierno tiene claro, des-
de que entró a gestionar el Ayun-
tamiento de Tías, que fomentar 
planes de empleo y formación 
era fundamental. Desde 2020 te-
nemos en marcha un área exclu-
sivamente para captar todas las 
subvenciones posibles que per-
mitan la puesta en marcha de 
cuantos más Planes de Forma-
ción en Alternancia con el Em-
pleo (PFAE) mejor. Se ha redu-
cido el paro, de 2.000 personas 
desempleadas a 800 en dos años 
y medio, y con una pandemia de 
por medio. En estos momentos, 
en el Ayuntamiento de Tías es-
tamos muy satisfechos porque 
nos han concedido seis nuevos 
PFAE, que son una herramienta 
muy útil para formar en una pro-
fesión al tiempo que se percibe 
una remuneración digna.

-Hablemos antes de los PFAE 
que están a punto de concluir, tres 
durante este mes de febrero.

-Sí, se trata de La Web de Tías 
II, basado en conocimientos de 
nuevas tecnologías; Constru-
yendo un futuro II, destinado 
a ofrecer enseñanzas en alba-
ñilería y remodelación; y So-
corrismo II, con formación en 
salvamento marítimo. Por po-
ner un ejemplo de la importan-
cia para el desarrollo del muni-
cipio de estas iniciativas, con el 
PFAE Construyendo un futuro 
II se han desarrollado actuacio-
nes consistentes en reparar ace-
ras, muros, pavimentación en El 
Pavón o la entrada del Albergue 
de Tegoyo. Al mismo tiempo 
que los alumnos aprenden a rea-
lizar este tipo de trabajos, ponen 
en práctica sus conocimientos 
realizando labores para el propio 
Ayuntamiento.

-¿Cuánto tiempo suelen durar 
estos planes?

-Once meses, tras los que a los 
participantes se les hace entre-
ga de una certificación profesio-
nal en la materia. Nuestra labor 
también consiste en la inserción 
laboral del alumnado y buscar a 
las empresas para que les con-
traten una vez finalice su for-

KALINDA PÉREZ  CONCEJAL DE EMPLEO Y COMERCIO DEL AYUNTAMIENTO DE TÍAS

“Fomentar planes de empleo y
formación es fundamental para Tías”

M.R.

mación. El año pasado, de cada 
PFAE, en los que participaron 15 
alumnos, siete fueron contrata-
dos, es decir, la mitad del alum-
nado tiene un empleo al terminar 
la formación teórico-práctica.

-¿Cuál es el perfil de los aspi-
rantes a estos planes de formación 
en alternancia con el empleo?

-Por lo general, son jóvenes 
procedentes de programas de 

garantía juvenil, o que tienen 
problemas para terminar sus es-
tudios, no lo desean o no tienen 
claro qué profesión van a des-
empeñar en el futuro, así como 
personas en situación de vulne-
rabilidad y otras que no han en-
contrado trabajo tras varios años 
en el paro. En definitiva, jóvenes 
que no tienen salida en el merca-
do laboral.

-¿Cuál es el reconocimiento que 
logran con los PFAE?

-Un certificado de valoración 
de que durante un año han des-
empeñado las labores por las 
que se hayan formado, además 
de una remuneración económi-
ca, de alrededor de 800 euros al 
mes, algo que además les moti-
va a seguir adelante.

-¿Cuándo se pondrán en mar-
cha los próximos seis planes de 
empleo?

-A principios de febrero co-
mienza el PFAE de Embelleci-
miento del municipio, del que 
ya desarrollamos una primera 
parte hace dos años. También se 
ejecutará Dinamización cultu-
ral, que engloba distintos servi-
cios que permitirán al alumna-
do adquirir conocimientos para 
que puedan desempeñar traba-
jos como monitores culturales. 
La Web de Tías III, Constru-
yendo un futuro III, Socorrismo 
III y un nuevo plan de Jardine-
ría son las otras iniciativas que 
se pondrán en marcha.  

-Con un nivel de inserción labo-
ral de alrededor del 50 por ciento 
del alumnado, según apuntaba, 
¿está aumentado la demanda? ¿A 
cuántos alumnos va a dar salida 
estos seis nuevos programas?

-En total, los seis nuevos 
PFAE están destinados a 120 
puestos de trabajo, y serán mix-
tos, es decir, incluyendo tanto a 
jóvenes como a personas más 
mayores, con un rango de eda-
des entre los 16 y los 65 años. 
Queremos que se trate de una 
participación equilibrada y apo-
yar a distintas generaciones.

-Ciertamente, da la impresión 
de que los colectivos con mayo-
res problemas de inserción labo-
ral en la actualidad son los jóve-
nes y las personas que superan 
los 50 años.

-Sí. Hemos mantenido reu-
niones con asociaciones y co-
lectivos para informarles de 
cómo acceder a estos PFAE. 
Entre los requisitos del alum-
nado se encuentra que esté cen-
sado  en Tías, con estudios pri-
marios o secundarios, según sea 
el caso, y se primará que sean 
personas desempleadas de lar-
ga duración. Asimismo, hemos 
entablado conversaciones con 
asociaciones de Asperger pa-
ra integrar a personas con este 
síndrome.

“Hemos bajado 
de 2.000 personas 
desempleadas a 
800 en dos años y 
medio” 

-En cuanto al área de Comercio, que también 
dirige, parece que tras superar los peores mo-
mentos, por la crisis del Covid, la actividad se 
está recuperando, aunque da la impresión de 
que el comercio de cercanía es el que más difi-
cultades atraviesa. ¿Cómo  se puede promover el 
comercio local desde el Ayuntamiento para que 
no desaparezca?

-Es difícil. El Área de Comercio se enfo-
ca más en el centro de Tías y en los peque-
ños establecimientos que hay en el munici-
pio, mientras que la Concejalía de Turismo se 
ocupa de gestionar la zona de Puerto del Car-
men. Para dinamizar y promover el comer-
cio local contamos con la gestión del personal 
de Promoción del Desarrollo de la Actividad 
Económica (Prodae). Además, desarrollamos 
diferentes campañas a lo largo del año y hace-
mos partícipe al comercio local. En Tías, en la 

actualidad, funcionan muy bien los estableci-
mientos de restauración y servicios. En cuan-
to al sector textil, como las tiendas de moda 
o deportes, cuentan con más problemas para 
mantenerse en activo. No obstante, dentro de 
lo que cabe, no hemos bajado el volumen del 
empresariado en el núcleo de Tías. 

-¿Qué campañas específicas tienen programa-
das para este 2023? 

-En marzo vamos a tener cuatro fines de se-
mana con actividades de dinamización dentro 
de la zona comercial de Tías, con música en 
vivo en las calles y programas de entreteni-
miento para la familia, para que, además de 
divertirse y de hacer sus compras, acudan a 
los establecimientos de restauración, lo que 
genera economía en los diferentes sectores. 
Lo cierto es que los comercios se muestran sa-
tisfechos con este tipo de iniciativas.

“En marzo vamos a tener fines de semana 
con dinamización comercial en Tías”

El alcalde de Tías, José Juan Cruz, y la concejal Kalinda Pérez. Foto: Dori Hernández.
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Una novedosa yincana
digital turística por La Tiñosa

TÍAS

-¿Qué duración tendrán es-
tos nuevos PFAE y cuál es su 
presupuesto?

-Al igual que los anteriores 
planes, los seis nuevos PFAE 
tendrán una duración de 11 me-
ses y cuentan con una inversión 
global de más de 1,9 millones 
de euros.

-¿A cuánto asciende la inver-
sión del Ayuntamiento de Tías en 
materia de empleo en estos últi-
mos tres años y medio?

-Desde 2020 se han invertido 
casi seis millones de euros en 
planes de empleo en los que han 
participado 439 personas, que 
han salido de las listas de solici-
tantes de empleo. El municipio 
de Tías no puede tener una tasa 
de paro tan alta teniendo un mo-
tor turístico como es Puerto del 
Carmen. Por eso, nuestro empe-
ño es formar a la población des-
empleada y generar oportunida-
des de inserción laboral.

-Con estos nuevos planes de 
empleo, donde se combina for-
mación y trabajo, ¿significa que 
el Ayuntamiento desecha el ante-
rior modelo, ofreciendo solo tra-
bajo temporal en algunas funcio-
nes, como la limpieza?

-Esos planes de empleo tam-
bién los seguimos desarrollan-
do. Ahora mismo empiezan dos, 
con una duración de seis me-
ses. Desarrollan actuaciones 
que ayudan también al muni-
cipio en materia de embelleci-
miento, pintura, mantenimien-
to... No podemos desecharlos 
porque no vamos sobrados, pero 
ciertamente van a menos. Aho-
ra nuestra prioridad es desarro-
llar planes de formación en al-
ternancia con el empleo, porque 
al final se ofrece una salida la-
boral a la persona después de 
formarla.

-¿En qué lugares se desarrollan 
estos PFAE? 

-Actualmente se llevan a cabo 
en el Albergue de Tegoyo, don-
de hay bastante espacio para que 
desarrollen las prácticas. Tam-
bién vamos a hacer uso del cen-
tro sociocultural de La Asoma-
da y contamos con un espacio en 
la calle Bajamar como es el cen-
tro de mayores. El Ayuntamiento 
de Tías tiene bastantes edificios 
municipales que se utilizan solo 
para ciertas actividades y en fe-
chas muy específicas, por lo que 
pretendemos darles otros usos y 
sacarles partido. Además, se re-
nuevan y se les da vida.

Los 15 alumnos-trabajado-
res del Programa de For-
mación en Alternancia con 
el Empleo (PFAE) La Web 
de Tías II han elaborado 
una novedosa yincana di-
gital turística por La Tiño-
sa. El equipo ha trabajado 
en una veintena de páginas 
web creadas para distin-
tas entidades y asociacio-
nes de Lanzarote, algunas 
de las cuales están en activo 
y otras, en proceso de crea-
ción. De hecho, algunas de 
las asociaciones y colectivos 

con los que han trabajado son 
la asociación Maramar, asocia-
ción Aruma, Bomberos Volun-
tarios Boluntis o la Policía Lo-
cal de Tías, entre otros.

Para la elaboración de la yin-
cana digital turística, se contó 
con la colaboración de la aso-
ciación Aruma, un colectivo de 
mayores. El resultado ha sido 
un interesante contenido con 
juegos, enigmas, preguntas y 
respuestas incluidas en la cita-
da yincana digital, que recorre 
la zona mediante 12 puntos con 
códigos QR a través de un viaje 
a pie de una hora (1,5 kilóme-
tros) que permite adentrarse en 

La propuesta elaborada por los alumnos del PFAE La Web de Tías II recorre la 
zona en 12 puntos con códigos QR y con juegos sobre el presente y la historia

el presente y en la historia 
de La Tiñosa. La yincana 
digital, que ya está en fun-
cionamiento, comienza en 
la Oficina Turística del Va-
radero, frente a la iglesia de 
La Tiñosa, con la activación 
de un primer código a tra-
vés del QR que presenta a 
La vieja Tiñosa, un pescado 
con sombrera diseñado por 
los propios alumnos como 
asistente o ayudante para el 
jugador. A partir de ese mo-
mento, el usuario se adentra 
en una experiencia que pro-
mociona los rincones más 
destacados de la zona.

Alumnos del PFAE La web de Tías II.

El alcalde comprueba los resultados del PFAE. Fotos: Adriel Perdomo.

M.R.

El resultado es 
un contenido con 
juegos, enigmas, 
preguntas y 
respuestas

“Desde 2020 se 
han invertido casi 
seis millones de 
euros en planes de 
empleo”
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Marcial González Eugenio es 
coordinador de Cáritas Diocesa-
na en Lanzarote desde hace sie-
te años. En los últimos ha visto 
como se ha incrementado el nú-
mero de personas que acuden a 
las puertas de las parroquias en 
busca de alimento, ropa o ayu-
das para sobrevivir. Primero fue 
la pandemia de Covid, ahora la 
inflación que ha encarecido la 
cesta de la compra y la imposi-
bilidad de hacer frente al coste 
de la vivienda, entre otros gas-
tos. El perfil del usuario ha cam-
biado. Ahora son jóvenes ma-
trimonios los que acuden a las 
puertas de Cáritas que, a pesar 
de disponer de un empleo de es-
casos ingresos, no llegan a cu-
brir todas sus necesidades.

Desde Cáritas se atiende a 
“los más necesitados” con entre-
ga de ayuda semanal de una ces-
ta de alimentos y productos de 
higiene y ropa cuando la preci-
san. En cuanto a las ayudas eco-
nómicas su cometido es derivar 
a las personas en situación de 
vulnerabilidad a los Servicios 

Joven con empleo, nuevo perfil de pobreza
Familias cada vez más jóvenes acuden en Lanzarote a Cáritas en busca de alimento y ropa 

porque sus salarios no cubren los gastos. La entidad pretende renovar su red de voluntariado

MARÍA JOSÉ LAHORA Sociales del Cabildo o las sedes 
municipales.  

Cáritas cuenta con el Proyec-
to Comunitario de Alimentos 
(PCA) en Lanzarote, donde se 
distribuyen los lotes de alimen-
tos a las familias inscritas en el 
programa. También dispone en 
la sede de la calle Portugal, El 
Sayal, de un punto de provisión 
de ropa y enseres, donde proce-
den a la clasificación y recogida 
de ropa. La otra sede de la or-
ganización, Betania, ha servido 
tradicionalmente y hasta antes 

de la pandemia, para realizar las 
labores de primera atención y 
acogida, con una atención muy 
personalizada.

El perfil del usuario de Cá-
ritas ha cambiado en el último 
año. Frente al habitual deman-
dante de ayuda de alimentos y 
ropa, que eran personas solas 
de mediana edad, o matrimo-
nios sin empleo con hijos a su 
cargo, ahora acuden para solici-
tar alimento y ropa parejas ca-
da vez más jóvenes y trabajado-
res que no pueden hacer frente a 

los gastos que se multiplican an-
te los altos precios del alquiler y 
de la cesta de la compra, según 
explica Marcial González. Tam-
bién ha crecido la comunidad 
latina que acude a las puertas de 
las parroquias solicitando ayu-
da, así como personas “solas” 
de edad avanzada de las que “se 
ha apoderado la soledad” y que 
“van buscando alguien que les 
escuche para sentirse acompa-
ñados”, añade el coordinador.

Cáritas atiende en las parro-
quias de Arrecife semanalmen-

te a una treintena de familias, 
que suman al mes alrededor de 
120 núcleos familiares benefi-
ciarios de los lotes de alimentos. 
En el informe anual de 2021, úl-
timo elaborado por la entidad, 
sumaron más de 600 las fami-
lias atendidas en Lanzarote. Un 
dato que se ha ido incrementa-
do en el último ejercicio y, sobre 
todo, en las poblaciones de ma-
yor peso como son Playa Blan-
ca, Puerto del Carmen, así co-
mo Arrecife y Costa Teguise 
con La Villa.

La labor de Cáritas no podría 
llevarse a cabo sin la red de vo-
luntariado, de la que forman 
parte medio centenar de perso-
nas, así como de las donaciones 
anónimas o empresas particula-
res que nutren el almacén de la 
entidad y de los propios socios y 
feligreses que acuden a las cele-
braciones eclesiásticas que per-
miten destinar parte de  la co-
lecta de los oficios del primer 
fin de semana de mes a dotar 
a la vertiente social de la Igle-
sia de un mecanismo para des-
empeñar su labor social y que 
permite completar los proyec-

Marcial González (dcha.), coordinador de Cáritas en Lanzarote junto a los voluntarios en una de las dos ecotiendas solidarias. Fotos: Adriel Perdomo.

Alrededor de 
120 familias 
reciben un lote de 
alimentos desde 
CáritasVoluntarias de Cáritas preparan los lotes de alimentos.
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tos comunitarios de alimentos. 
También se logra obtener recur-
sos de las campañas desarrolla-
das a lo largo del año, como la 
de Navidad llevada a cabo en 
centros escolares e instituciones 
con una alta implicación, ade-
más de romerías como la de Los 
Dolores. 

El contenido de los lotes de 
alimentos varía dependiendo de 
lo que la entidad tenga en depó-
sito en su almacén. Suelen estar 
compuestos por productos de 
limpieza, pastas, legumbres, le-
che, aceite y productos frescos 
como verdura o fruta. También 
pueden contener congelados, en 
los que suele predominar el po-
llo, aunque alguna semana el 
pescado llega también a los ho-
gares más necesitados. En el ca-
so de las familias con niños pe-
queños se les surte de alimentos 
infantiles. 

Tienda solidaria
Cáritas Diocesana puso en mar-
cha en Lanzarote el proyecto El 
Sayal vistiendo sueños tejiendo 
el futuro para la recogida y re-
parto de ropa entre la población 
más vulnerable. En esta iniciati-
va se incluye la apertura de dos 
tiendas de la entidad donde se 
puede encontrar, a precios sim-
bólicos, ropa de segunda ma-
no, cuyo coste oscila entre los 
50 céntimos y los tres euros, “a 
modo de donación para la enti-
dad”, comenta Marcial Gonzá-
lez. Estos establecimientos ubi-
cados en la calle Triana y calle 
Guatemala de Arrecife, donde 
se encuentra el economato soli-
dario del proyecto Siquem, es-
tán abiertos de cara al público 
general y sirven para atender a 
las personas beneficiarias a los 
que se les dota de vales de vesti-
menta a fin de que puedan elegir 
las prendas que precisan y pro-
barlas “de forma más digna”, en 
lugar de acudir al ropero de la 
sede de la calle Portugal. Fuera 
del horario de atención al públi-
co, quienes deseen realizar do-
naciones de ropa tienen a su dis-

posición un contenedor para la 
entrega de estos artículos, se-
gún recuerda el coordinador.  

El Sayal vistiendo sueños te-
jiendo el futuro es una forma de 
apoyar la acción social y huma-
nitaria de Cáritas, desde don-
de se aprovecha la moda de las 
tiendas de ropa de segunda ma-
no como un paso más en la cul-
tura del aprovechamiento y 
minimizar el impacto de la fa-
bricación de prendas en el me-
dio ambiente. Reciclar para 
reutilizar.

Hasta la sede de Cáritas lle-
gan cantidades “ingentes” de 
ropa desechada, una mues-
tra también de los hábitos con-
sumistas de la sociedad ac-
tual. “Una vez que cerramos la 
puerta de nuestra sede de la ca-
lle Portugal para la recogida de 
estas prendas usadas, las dona-
ciones se pueden depositar en 
el contenedor ubicado en fren-
te. Todas las mañanas nos lo en-
contramos lleno de ropa”, expli-
ca con asombro el coordinador.

La labor del voluntario es se-
leccionar y clasificar las pren-
das depositadas. En Lanzarote 
se generan lotes que cubren la 
demanda de los usuarios de la 
Isla, además de surtir a las tien-
das de la calle Triana y el eco-
nomato de la calle Guatema-
la. El sobrante se dirige a otras 
asociaciones sociales, institu-
ciones que así lo precisan para 
sus propios usuarios, o bien se 
remite a la sede central de Gran 
Canaria para su distribución por 

la provincia de Las Palmas, se-
gún explica Marcial González.

Cáritas dispone de varios 
puntos de acogida para las per-
sonas vulnerables. En las dis-
tintas parroquias de Arrecife se 
realiza los lunes de 9.30 a 11.00 
horas, excepto en Valterra y Ti-
terroy donde se encuentran re-
novando el grupo de voluntarios 
que realiza esta labor. Marcial 
González especifica que en el 
resto de las parroquias de Lan-
zarote se programan los servi-
cios de acogida en función de 
las posibilidades de los colabo-
radores y que en la zona de Yai-
za la atención se presta en la 
iglesia de Nuestra Señora del 
Carmen de Playa Blanca. 

Voluntariado
El Sayal vistiendo sueños te-
jiendo el futuro es uno de los 
proyectos que desarrolla Cári-
tas, pero podrían ser muchos 
más en Lanzarote, siguiendo 
el ejemplo de otras sedes como 
Gran Canaria donde llevan a ca-
bo otros programas como el de 
atención a la mujer. “De con-
tar con mejores instalaciones 
y una red mayor de voluntaria-
do podríamos desarrollar más 
iniciativas”. 

Sobre el perfil del voluntaria-
do, Marcial González se lamen-
ta de que son cada vez de edad 
más avanzada. La media de 
edad actual de la red de colabo-
radores es de 60 años de edad, 
por lo que el coordinador en-
tiende que se precisa un relevo 
generacional. “Además, somos 
siempre los mismos para todo”, 
enfatiza.

El coordinador de Cáritas en 
Lanzarote hace un llamamiento 
para que más personas solida-
rias se sumen al equipo de tra-
bajo social, y “ojalá con el mis-
mo espíritu y energía de los 
veteranos voluntarios que han 
acompañado a la entidad hasta 
el momento”. “Es gracias al vo-
luntariado que podemos desa-
rrollar nuestra labor”, recuerda 
Marcial González. 

“La soledad se 
ha apoderado de 
los mayores, que 
acuden para estar 
acompañados”

Dos de cada cinco personas están en riesgo de pobreza en Ca-
narias y es la región con mayor pobreza severa del país, según 
los datos de la European Anti-poverty Network (EAPN). El 35 
por ciento de la población de las islas Canarias, unas 773.000 
personas, ya estaba en riesgo de pobreza o exclusión social 
antes de que estallara la crisis provocada por el coronavirus, 
según datos del Informe ‘El Estado de la Pobreza. Seguimiento 
del indicador de pobreza y exclusión social en España 2008-
2019’. Se trata de una cifra que sitúa al Archipiélago 10 puntos 
por encima de la media nacional, fijada en el 25,3 por ciento 
(11.870.000 personas), y con el tercer porcentaje AROPE más 
elevado, tan solo por delante de Extremadura y Andalucía. En 
relación a la Tasa de Riesgo de Pobreza, los datos reflejan que 
se sitúa en un 28,5 por ciento la población que vive con 641 
euros mensuales por persona, lo que supone un incremento de 
2,6 puntos porcentuales con respecto a 2018. Esto significa 
que residen en Canarias unas 628.282 personas en riesgo de 
pobreza, 53.718 menos que en 2018.

AUMENTA EL ÍNDICE DE POBREZA

La labor de Cáritas no podría llevarse a cabo sin la red de voluntariado.
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Los datos no son muy esperan-
zadores para la estabilidad en las 
familias. En las Islas, las ruptu-
ras matrimoniales superaban en 
15 puntos la media nacional a fi-
nales del año pasado. El año que 
estalló el Covid, en Lanzaro-
te hubo casi tantos matrimonios 
(345) como divorcios y separa-
ciones (303). La pandemia ace-
leró cambios en las formas de 
vida, también en Lanzarote. Se 
implantó el teletrabajo y en mu-
chos hogares hacen malabares 
para intentar conciliar la vida la-
boral y familiar. De forma para-
lela, el aumento de la presencia 
de animales en las casas es un 
hecho. La natalidad desciende y 
si antes se veían calles con fami-
lias paseando carritos de bebé, 
ahora compiten, más que nunca, 
con las mascotas.

Los nuevos modos de vida 
están cambiando el paisaje so-
cial de Lanzarote, aunque hay 
tendencias que no son exclu-
sivas de la Isla. Los nacimien-
tos en el conjunto del país y en 
el Archipiélago están en míni-
mos. Canarias es la tercera co-
munidad autónoma con mayor 
descenso de la natalidad, según 
los últimos datos públicos. En 
el primer semestre de 2022, con 
5.732 niños y niñas que vinieron 
al mundo en las Islas, retrocedió 
un 3,8 por ciento. 

En Lanzarote las cifras mues-
tran un descenso paulatino de la 
natalidad: hace dos décadas na-
cían 12,6 niños al año por cada 
1.000 habitantes. En el último 
ejercicio del que hay cifras, ese 
índice había caído ya al 8,4 y ba-
jando. Otro dato que es más que 
una curiosidad: en el año 2003, 
de las 1.459 criaturas nacidas en 
Lanzarote, más del 52 por ciento 
tenían madres que estaban casa-
das. En el primer año de la pan-
demia, de los 1.197 bebés naci-
dos en Lanzarote, una cifra de 
nacimientos inferior pese al au-
mento de la población de la Isla 
en las dos últimas décadas, ape-
nas el 35 por ciento tenía madres 
casadas. El cambio en la tenden-
cia es significativo de cómo se 

configuran las nuevas unidades 
familiares en la Isla.

En los últimos tiempos se per-
cibe también una evolución del 
modelo familiar, con más situa-
ciones de familias monoparen-
tales, que están compuestas por 
un solo progenitor, sea la madre 
o el padre, y uno o varios hijos. 
La Asociación de Familias Mo-
noparentales de Canarias (Afa-
mocan) trazó un perfil que esta-
ba predominando: mujer soltera, 
menor de 41 años, en situación 
de desempleo y con dos hijos 
a su cargo. La dependencia de 
ayudas económicas las situaban 
en una posición de vulnerabili-
dad. A escala estatal, el Institu-
to Nacional de Estadística (INE) 
apunta que este tipo de hogares 
ha aumentado un tres por ciento 

al año y que más del 81 por cien-
to está formado por una mujer y 
sus descendientes.

También hay otro perfil de fa-
milia monomarental: la que se 
forma por elección propia. Es 
el caso de Carmen Rodríguez, 
quien a sus 29 años tomó la de-
cisión de ser madre. La insemi-
nación artificial era su mejor op-
ción, con semen de un donante. 
Acudió a una clínica privada y 
se costeó ella misma el proce-
so. Tiene un trabajo estable aun-
que no gana más de 1.200 euros 
al mes y hace frente a un contra-
to de alquiler. “Algo que tenía 
claro es que no quería ser ma-
dre más tarde. A día de hoy no 
me arrepiento. Siempre quise ser 
madre antes de los 31. Comencé 
pronto porque imaginé que me 

costaría quedarme embaraza-
da. Pero no fue así, a la prime-
ra lo conseguí”, relata a Diario 
de Lanzarote.

“Ser madre soltera es muy du-
ro, pero reconforta saber que no 
tienes que pelear a veces por la 
custodia o luchar por los gastos, 
como sucede con algunas de las 
parejas separadas que conozco”, 
dice Carmen. Sin embargo, re-
conoce que de vez en cuando 
se topa con preguntas repetiti-
vas sobre quién es el padre de 
su hijo. “Mi hijo no tiene padre. 
Yo soy su padre y su madre. So-
bre todo ocurre en gestiones bu-
rocráticas o documentación que 
hay que tramitar”, explica. 

A día de hoy, Christian, su hi-
jo, tiene cuatro años y Carmen 
reconoce lo bueno y lo malo de 

haber formado una familia sola. 
No obstante, asegura que “repe-
tiría y volvería a ser madre sol-
tera”, especialmente si su traba-
jo se lo permitiese y “tuviese un 
mejor sueldo, porque entre el al-
quiler, el colegio, el comedor y 
las actividades extraescolares, 
apenas da”. También se refiere 
a la conciliación laboral y fami-
liar, “que es otro mito”. “Miré 
por mí, mi empleo y mi estabili-
dad, porque no en todos los tra-
bajos te dejan salir un momento 
si tu hijo se pone malo o te po-
nen fácil hacerte cargo”, com-
parte Carmen de su experiencia 
como madre en solitario.

A sus 33 años, Carmen es de 
las pocas de su grupo de ami-
gas que es madre. “El panora-
ma de los nacimientos en mi en-

La natalidad ha caído en picado en Lanzarote en lo que va de siglo, mientras que el 
número de perros y gatos registrados en la Isla es superior a la población de Arrecife

MARÍA JOSÉ RUBIO

Una madre pasea con su bebé en el parque Islas Canarias. Fotos: Adriel Perdomo.

Nuevas familias: más rupturas y 
mascotas y menos bebés
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torno no es muy optimista. De 
mi grupo de amigas soy la única 
madre, pero es verdad que mu-
chas de mis amigas sí quieren 
serlo a pesar de no tener pare-
ja. Muchas tienen trabajos me-
dianamente buenos y con unas 
condiciones con las que lo po-
drían asumir, pero no tienen pa-
reja en la actualidad. Ser madre 
soltera está a la orden del día y 
seguramente lo será más dentro 
de unos años”, resume.

Los nuevos ‘hijos’
En este panorama, la natali-
dad desciende a un ritmo verti-
ginoso, los modelos de vida es-
tán cambiando y la presencia de 
las mascotas ha ido creciendo 
en los últimos años. A escala es-
tatal se estima que los hogares 
tienen un 44 por ciento más de 
mascotas que antes de la pan-
demia de Covid. Las causas, se-
gún los expertos, son muy va-
riadas: desde la compañía que 
prestan, la facilidad que existe 
hoy en día para poder viajar con 
ellas o los lugares adaptados pa-
ra animales, tanto en estableci-
mientos comerciales, de restau-
ración o alojativos.

Si en el conjunto del país hay 
más de 29 millones de masco-

tas, en Lanzarote hay censados 
más de 46.000 perros y unos 
9.500 gatos, así como 315 équi-
dos y 365 animales de otro tipo. 
Si se estableciera un paralelis-
mo entre el número de anima-
les registrados en la Isla con 
la población, las mascotas son 
más que, por ejemplo, todos los 
residentes en el municipio de 
Arrecife.

Un estudio sobre mascotas 
señala que la percepción gene-
ral es que están consideradas 
como miembros más de las fa-

milias y que sus dueños resal-
tan el cariño, afecto y compañía 
que les dan. Eso sí, tener mas-
cotas no es apto para todos los 
bolsillos. El gasto medio anual, 
para los propietarios, ronda los 
1.282 euros al año, incluyendo 
el desembolso por comida, aten-
ción veterinaria y juguetes. Si 
se compara con el gasto medio 
de la crianza de un hijo en 2022, 
según el informe publicado por 
la ONG Save The Children, es-
te asciende a 8.064 euros al año. 
En ambos casos, la alimenta-

ción se lleva el mayor porcen-
taje de los gastos. En las mas-
cotas, el segundo mayor tipo de 
coste es el relacionado con los 
servicios veterinarios, mientras 
que, en los bebés, la higiene, la 
ropa y el calzado componen la 
segunda categoría más impor-
tante en cuanto a los costes de 
tener un hijo.

El Colegio Oficial de Vete-
rinarios de Las Palmas apunta 
que, de 195 clínicas registradas 
en la provincia oriental, unas 
22 están asentadas en la isla de 
Lanzarote. Si un padre o una 
madre necesitase acudir con su 
bebé a un pediatra particular, 
por ejemplo, en el municipio de 
Haría, tendría que desplazarse 
a otro municipio de la Isla, por-
que no hay. Sin embargo, en el 

municipio norteño sí existe un 
consultorio veterinario. Sin sa-
lirnos del norte de la Isla: en el 
último año tenía una población 
de 5.382 personas, frente a un 
censo municipal de 2.727 mas-
cotas, de las que 2.284 son pe-
rros, tal y como se refleja en el 
Registro Canario de Identifica-
ción Animal, aunque no todos 
los animales están censados.

De los siete municipios de 
Lanzarote, si se toma como re-
ferencia la franja de edad de 
cero a nueve años y el registro 
de animales, el número de pe-
rros supera al de niños con cre-
ces. Únicamente si se extiende 
la franja de edad de los cero a 
los 19 años, en Arrecife la po-
blación infantil y juvenil reba-
saría a la de perros censados: 
13.412 frente a 11.910 canes. En 
Tías, con 21.083 personas cen-
sadas, solo 1.749 son niños y ni-
ñas de cero a nueve años, frente 
a los 7.351 canes que hay regis-
trados en el municipio. En Ha-
ría, que es el municipio con me-
nor población de cero a nueve 
años, hay 364 menores de esa 
franja de edad mientras que tie-
ne inscritos 2.284 perros. Cada 
vez más, las mascotas sobrepa-
san a los bebés.

En Lanzarote hay censados más de 46.000 perros.

La natalidad ha 
caído de 12,6 a 
8,4 nacimientos 
por 1.000 
habitantes
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Acaba de ser nombrada Hi-
ja Adoptiva de Lanzarote. Inés 
Dug (Fuente de Cantos-Bada-
joz, 1941) llegó por primera vez  
a la Isla en 1966. Es la respon-
sable de las primeras excava-
ciones en el yacimiento de Zon-
zamas. Con ocho años dejó su 
pueblo para seguir los estudios 
interna en un colegio de Bada-
joz y después acabó el Bachille-
rato y la carrera universitaria en 
Madrid. Dice que este nombra-
miento es el mejor regalo que le 
han hecho y reclama que se vi-
sibilice la historia de Lanzarote 
con el Museo de Sitio de Zon-
zamas y el Museo Arqueológi-
co. La entrevista se realiza en 
Zonzamas.    

-¿Cuál fue su primera impre-
sión de Lanzarote? Venía us-
ted de Madrid a un lugar que es-
taba empezando el desarrollo 
turístico... 

-Tardé 24 horas en llegar por-
que fui dando saltos por toda 
África. Fue tan impactante que 
no me puedo olvidar. Mi sue-
gro era notario aquí, había veni-
do tres años antes, y yo conocí 
a mi marido porque mi suegro 
estuvo de notario en mi pueblo. 
En 1966 me invitaron a pasar 
las navidades en Lanzarote, con 
mi marido y sus hermanos, que 
eran siete, y nos pateamos la Is-
la entera. A mí me dejó impac-
tada, me atrapó, fue algo espec-
tacular. No dio tiempo a más en 
esas navidades, que ya estaban 
los Jameos del Agua y el Ho-
tel Fariones, donde pasamos la 
Nochevieja. A mí la Isla me de-
jó alucinada porque me encanta 
la naturaleza. Esto era como un 
museo de desiertos, porque ha-
bía todo tipo de desiertos. Des-
pués nos casamos y nos vinimos 
al instituto a dar clase. 

-Esa primera vez que vi-
no ya tenía usted interés en la 
arqueología…

-Estaba terminando la carre-
ra. Yo trabajaba como colabo-
radora, digamos, en el Museo 
Arqueológico Nacional y en el 
departamento de prehistoria, 
que lo dirigía Martín Almagro, 
que también era el comisario de 
excavaciones cuando visité por 
primera vez Zonzamas.

-¿Quién le habló de Zonzamas?
-Un amigo nuestro, Enrique 

Díaz, me presentó a Juan Brito. 
Me dijo: “A ti, quien te va a in-
teresar es Juan Brito, que es el 
que está recogiendo por toda 
la Isla lo que se encuentran los 
campesinos”. Y vinimos a Zon-
zamas, que nos lo enseñó Juan, 
que estaba encantado, como era 
él de expresivo, y nos contó que 
esto era el Palacio de Zonza-
mas... Yo ya sabía en cierto mo-
do lo que era una excavación y 

cuando vi esto dije: es un yaci-
miento importante. Esas casas 
(señala) no tienen que ver con 
esta muralla. Estaba todavía la 
estela (un gran bloque de pie-
dra de una sola pieza) ahí pues-
ta en la muralla. No estaba la 
otra estela grande, lo que lla-
man el verraco, una estela enor-
me que está tallada y que estaba 
aquí, pero se la habían lleva-
do al Puerto de Los Mármoles 
y luego al Castillo de San Ga-
briel y estuvo a punto de desa-
parecer de la Isla. Esa piedra la 
conocía todo el mundo. La vi en 
el Castillo de San Gabriel y se 
salvó gracias a Juan, está claro. 
Entablé amistad con Juan por-
que a los dos nos apasionaba es-
to, y me fue enseñando la Isla, 
las cuevas...

-¿Ya tenía conocimiento o inte-
rés por el mundo aborigen?

-Mi experiencia era muy dis-
tinta. Todo lo que había traba-
jado era en las excavaciones ro-
manas. No conocía nada del 
mundo aborigen. Ya había mu-
cha investigación pero en Te-
nerife y Gran Canaria. La Cue-
va Pintada ya se conocía y, en 
Tenerife, Cuscoy (Luis Diego 
Cuscoy, creador del Museo de 

Arqueología de Tenerife) ha-
bía hecho muchas excavaciones. 
Yo lo conocí aquí y fue una per-
sona encantadora conmigo. Era 
una principiante y me enseñó 
todo lo que hacía.

-¿Comienza a excavar ya cuan-
do es profesora en el institu-
to? ¿Cómo fue esa experiencia 
docente?

-Aún no. Mi marido es físico. 
Nos propusieron venir y dijimos 
que sí. Era difícil encontrar pro-
fesores y pensamos que era un 
viaje de novios que nos iba a du-
rar uno o dos años y nos vini-
mos. Ese año sí que ya empecé 
a poner orden. Juan (Brito) me 
dejó fotografiar y dibujar todo 
el material que tenía, de cerámi-
cas y molinos y todo eso... Des-
pués volvimos a Madrid porque 
mi marido quería seguir investi-
gando en la Universidad. Yo me 
fui a hablar con Martín Alma-
gro y se lo planteé: en Lanzaro-
te hay un yacimiento importan-
te y nadie lo ha excavado nunca, 
pero hay documentos que nos 
hablan de ello, como los de Re-
né Verneau. Tardé tres años en 
convencerlo para empezar la ex-
cavación y para tener el permiso 
y el dinero.

-¿Con qué medios empezó?
-Poquísimos. No lo recuerdo 

bien, pero no creo que llegara 
ni a 100.000 pesetas. Convencí 
a Martín Almagro para que vi-
niera una Semana Santa y ya no 
hubo duda. Me dijo: este verano 
empieza usted a excavar. Habla-
mos con José Ramírez, que era 
presidente del Cabildo, y nos fa-
cilitó todo. Nos dio el permiso, 
porque este terreno era parti-
cular y se encargó él. No hubo 
problema. Nos proporcionó cua-
tro obreros del Cabildo y así 
empezamos en 1971.

-Usted se da cuenta rápidamen-
te de la importancia del lugar. 

-Era evidente por la cantidad 
de restos que había. Lo prime-
ro que hice fue documentarme. 
En superficie no se veía nada. 

Sabíamos que las tres casas que 
había eran históricas, teníamos 
la documentación de la gente 
que vivía aquí en Zonzamas en 
el siglo XIX. Nuestra idea era 
limpiar todo y ver cuál era la es-
tructura de las casas y qué nos 
encontrábamos, y lo que nos en-
contramos fue que las casas es-
taban en el segundo muro. El 
muro estaba un poco desvia-
do y pensamos que era conse-
cuencia de las erupciones, que 
habían desviado su base, pero 
abrimos una cuadrícula y nos 
encontramos con ese semicírcu-
lo y pensamos que no tenía que 
ver con esto. Paramos y empe-
zamos a excavar en superficie, 
porque todo estaba debajo, to-
do estaba enterrado. Esto era un 
llano y solo había cerámica, que 
no hacía falta levantar nada pa-
ra encontrarla.

-Antes ha nombrado a Ver-
neau, que en uno de sus libros de-
jó escrita la sensación de que “en 
Lanzarote todo se esconde”. ¿Tie-
ne usted esa misma sensación? 

-Claro. Verneau habla de unas 
casas hondas, aunque habla de 
Tahíche, pero no sé si se refiere 
a Zonzamas, aunque él era muy 
puntilloso cuando escribía, muy 
científico. Él no vio estas casas 
hondas, así que ya estaban ocul-
tas, enterradas. No es lo mismo 
una cueva que una casa honda. 
Una casa honda es una cons-
trucción que se ha hecho se-
mienterrada y de la que solo sa-
le a la superficie una parte muy 
pequeña y tapada con piedras. 
Tiene dos funciones: la habita-
bilidad, que sea confortable, y 
estas casas lo son. Le daban un 
tegue a las paredes por dentro, 
que es un aislamiento perfecto. 
La segunda función era por una 
cuestión disuasoria, para evi-
tar que los vieran desde la cos-
ta, por los ataques de los pira-
tas. Esa semicúpula que hacían 
estaba perfectamente mimetiza-
da con el terreno, y eso lo dice 
Verneau en el siglo XIX. Pare-
ce que está describiendo las ca-
sas tal cual son. 

-¿Zonzamas es el yacimiento 
más importante de Lanzarote?

-Pero no solo de Lanzaro-
te. Es que Zonzamas tiene una 
construcción que es única. Es 
tan singular que aún no sabe-
mos qué función podía tener. 
Es única. Zonzamas no es so-
lo el yacimiento más impor-
tante de la Isla, sino que es uno 
de los más relevantes de Cana-
rias, porque se ha encontrado 
intacto. Esto lo enterraron ex 
profeso.

-Y siendo así, ¿no tiene la im-
presión de que hay un gran des-
conocimiento popular sobre el 
yacimiento?

-Esa es una cosa por la que 
yo he estado luchando siempre. 
Cuando empezamos esta exca-

INÉS DUG  ARQUEÓLOGA E HIJA ADOPTIVA DE LA ISLA

“Hay que hacer visible
el pasado de Lanzarote”

SAÚL GARCÍA

Inés Dug durante la entrevista en el yacimiento de Zonzamas. Fotos: Adriel Perdomo.

“Zonzamas es uno 
de los yacimientos 
más importantes 
de Canarias, por 
estar intacto”
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vación nos propusimos crear un 
museo para que de la Isla no sa-
liera ni una pieza, porque en los 
museos grandes se pierden mu-
chas cosas o las dejan en una ca-
ja. Lo primero que hicimos fue 
nombrar un guarda arqueológi-
co para proteger la arqueología 
de la Isla, porque no existía esta 
figura, ya que lo que hacía Juan 
Brito era por su cuenta y riesgo, 
aunque él lo donó todo al mu-
seo. De aquí no salió ni una pie-
za. Yo no me llevé nunca ni una 
pieza a Madrid. Venía a trabajar 
aquí, en navidades o en verano. 
El Castillo de San Gabriel era 
del Ayuntamiento. José Ramí-
rez y Rogelio Tenorio se pusie-
ron de acuerdo porque a los dos 
les interesaba y les pareció ma-
ravilloso. Nos ayudaron ambos. 
El Ayuntamiento cedía el casti-
llo y el Cabildo lo acondicionó, 
y así empezó ese pequeño mu-
seo donde se empezaron a lle-
var todos los materiales que te-
nía Juan y lo que salió de aquí, 
de Zonzamas.

-Pero han pasado muchos años, 
en el castillo ya no están esas 
piezas y la Isla sigue sin Museo 
Arqueológico. 

-A mí eso me da mucha pe-
na. Siempre he pensado que no 

solo por esta excavación, por-
que hay más excavaciones por 
toda la Isla y más arqueólogos. 
Se han hecho muchas. Hay que 
darle visibilidad a ese material 
porque es la única forma de que 
lo conozcan los niños. A los ni-
ños que los llevan a un museo 
no se les olvida. Lo sé por expe-
riencia porque cuando era pe-

queña me llevaban mis padres y 
no se me ha olvidado en la vi-
da. Si está guardado en cajas no 
nos sirve. Es que hay que visi-
bilizar el pasado de la isla de 
Lanzarote. Ahora empezarán 
las obras del Museo de Sitio de 
Zonzamas...

-Que también llevaba parado 
muchísimos años.

-Me llenó de alegría... Por lo 
menos, uno. Lo que pensamos 
todos los que nos dedicamos a 
esto es que tiene que haber un 
museo arqueológico insular y 
que recoja toda la historia de la 
Isla. En Órzola se han encontra-
do huevos de ratites (avestruces) 
con seis millones de años. La 
historia de la Isla debería empe-
zar desde ahí, pero necesitamos 
un museo.

-Y en Zonzamas, ¿aún queda 
mucho por descubrir?

-Claro que hay mucho más. 
Es muy poco lo que hemos sa-
cado. Es una mínima parte de lo 
que esperamos que haya. 

-¿Se imaginó alguna vez que 
podría ser Hija Adoptiva de 
Lanzarote?

-Nunca. La verdad es que 
siempre me he sentido de aquí 
porque a mí esta isla me atrapó 
desde el principio. A mí y a to-
da mi familia. La mitad de mi 
familia sigue viviendo aquí, nos 
hemos quedado aquí. Mi traba-
jo me ha apasionado y este es el 
punto de reunión de toda la fa-
milia. Ya han nacido aquí dos 
generaciones nuestras. Este es 
el mejor regalo que me han po-
dido hacer en mi vida. No me lo 
esperaba.

“Tiene que 
haber un museo 
arqueológico que 
recoja toda la 
historia de la Isla”

Yacimiento de Zonzamas.



FEBRERO • 202334   DiariodeLanzarote.com

OTRA HISTORIA DE CANARIAS

Durante las últimas semanas, 
los movimientos políticos y las 
rupturas de pactos entre par-
tidos han puesto al Cabildo de 
Fuerteventura en la diana in-
formativa. A pocos meses de 
las nuevas elecciones, la máxi-
ma institución pública de la Is-
la está copando los titulares de la 
prensa local y regional, como su-
cedió en muchos mandatos caó-
ticos en la isla siamesa del norte: 
Lanzarote. 

Nadie duda de la relevancia de 
los cabildos insulares, ansiados 
por ambas islas durante mucho 
tiempo antes de su instauración. 
En el momento inicial fue esen-
cial el abogado majorero Miguel 
Velázquez Cabrera, tal y como 
han estudiado investigadores co-
mo Felipe Bermúdez y Carmelo 
Torres, ese último, por cierto, es-
tá a punto de publicar un profun-
do estudio sobre la historia del 
Cabildo majorero.

Los cabildos se constituyeron 
en 1913, por lo que también vi-
vieron turbulencias en diferentes 
épocas anteriores, salvo durante 
la dictadura, cuando no existían 
libertades ni derechos políticos. 
Vamos a dejar esas etapas ante-
riores para revisar solo la recien-
te fase democrática, y lo vamos 
a hacer centrándonos solo en las 
mociones de censura, puesto que 
la cantidad de ceses de conseje-
ros o cambios de pactos ha sido 
muy grande. Los verdaderos te-
rremotos políticos para los cabil-
dos, que siguen un sistema pre-
sidencialista, han estado en las 
mociones de censura, las cuales 
fueron aprobadas a partir de la 
legislatura 1991-1995.

Lío en Fuerteventura
Empecemos por lo más recien-
te: en las elecciones de mayo 
de 2019, Lola García (CC) se 
convirtió en la primera mujer 
en presidir el Cabildo de Fuer-
teventura, tras ganar las elec-

Turbulencias políticas en 
los cabildos orientales

MARIO FERRER PEÑATE

ciones. Su mandato fue corto, 
ya que enseguida Blas Acosta 
(PSOE) promovió una moción 
de censura en su contra, con los 
siete consejeros socialistas, los 
tres de Nueva Canarias-AMF 
y los dos de Podemos. Sin em-
bargo, este pacto tampoco du-
ró mucho, ya que en diciembre 
de 2020, los consejeros Sergio 
Lloret y Marcelino Cerdeña fue-
ron destituidos después de dejar 
a Acosta en minoría, al no pre-
sentarse al pleno en el que se de-
bía aprobar el presupuesto de la 
Corporación insular. 

En plenas navidades de 2020 
se puso en marcha la maquina-
ria de los pactos: por un lado, CC 
quería regresar al poder y, por 
otro, el PSOE se resistía a per-

derlo. Cuando la moción de cen-
sura contra Blas Acosta se daba 
por hecha con los siete conseje-
ros de CC, los cuatro del PP y la 
consejera Sandra Domínguez, 
que sustituyó a Cerdeña, el en-
tonces presidente del Cabildo di-
mitió, dando vía libre al nuevo 
pacto, que convirtió en presiden-
te a Sergio Lloret (AMF). La re-
nuncia de Acosta se produjo en 
febrero de 2021. 

Desde marzo de 2021 hasta 
diciembre de 2022, este nuevo 
pacto del Cabildo de Fuerteven-
tura pasó por etapas de mayor 
estabilidad y otras en las que 
eran constantes los rumores de 
ruptura, hasta que la alianza sal-
tó por los aires el pasado mes de 
diciembre. El presidente Lloret 

destituía a los siete consejeros de 
CC después de un desacuerdo en 
el Consejo de Gobierno. Al po-
co tiempo, quienes se marcharon 
fueron los cuatro consejeros del 
PP, dejando al presidente en total 
minoría. En lo que va de año, el 
Cabildo majorero está siendo go-
bernado por dos de los 23 conse-
jeros: Sergio Lloret y Juan Nico-
lás Cabrera (que se presentó por 
AMF, luego saltó a NC y ahora 
ha vuelto a apoyar a AMF). La 
moción de censura que recla-
maban CC y PP, que necesitaba 
del concurso de un consejero del 
PSOE, ha sido descartada por los 
socialistas, y lo más probable es 
que el Cabildo de Fuerteventura 
llegue en su actual situación has-
ta las elecciones.

Antes de la protagonizada por 
Blas Acosta en 2019, la otra mo-
ción de censura en la historia re-
ciente de Fuerteventura también 
se presentó contra Coalición Ca-
naria, en 1995. En aquella oca-
sión, el representante de CC era 
José Juan Herrera, quien tu-
vo que dejar la presidencia a Il-
defonso Chacón, quien venía 
de estar en las filas nacionalis-
tas. Después de ser consejero del 
Gobierno de Canarias con Jeró-
nimo Saavedra, Chacón fue pre-
sidente del Cabildo majorero en 
la legislatura 1995-1999, tras 
triunfar una moción de censu-
ra contra el nacionalista Herrera 
Velázquez en virtud del llama-
do Pacto Tripartito, conforma-
do por Independientes de Fuer-
teventura (IF), Partido Popular 
(PP) y PSOE. 

 
Caos en Lanzarote
Aunque Fuerteventura ha vivido 
tiempos extraños últimamente, 
el Cabildo de Lanzarote es, sin 
duda, la institución donde más 
cambios y mociones de censura 
se han vivido en las últimas dé-
cadas, tanto que la Isla fue si-
nónimo de inestabilidad duran-
te mucho tiempo en el panorama 
regional. Paradójicamente, las 
etapas de grandes fluctuaciones 
en el Cabildo comenzaron tras la 
apabullante victoria del Partido 
de Independientes de Lanzarote 
(PIL) en las elecciones de 1991, 
una agrupación de corte insula-
rista que obtuvo una amplia ma-
yoría (49 por ciento de los votos) 
en el Cabildo y el control de va-
rios ayuntamientos. 

Tras una primera etapa como 
alcalde del Ayuntamiento de Te-
guise no exenta de grandes po-
lémicas, Dimas Martín, líder de 
este nuevo partido -el PIL- pare-
cía destinado a acumular todo el 
poder (también fue elegido sena-
dor). Sin embargo, pronto se re-
veló que el sueño de poder del 
PIL tenía mucho de quimera, ya 
que en 1993 Dimas fue condena-

Pedro San Ginés (CC), tras tomar posesión como presidente del Cabildo de Lanzarote en 2009.  Dimas Martín, líder histórico del PIL. Fotos: Diario de Lanzarote.

El presidente del Cabildo de Fuerteventura, Sergio Lloret , y Lola García, presidenta electa en 2019. Foto: Carlos de Saá.

En el 110 aniversario de su creación, Diario de Lanzarote 
recuerda mociones de censura y momentos de inestabilidad 
política de estas instituciones durante las últimas décadas



FEBRERO • 2023 DiariodeLanzarote.com   35

OTRA HISTORIA DE CANARIAS

do por cohecho por un caso re-
lacionado con su etapa en Tegui-
se. Le sustituyó en la presidencia 
Chana Perera, aunque pronto las 
divisiones internas llevaron a la 
institución a una estrambótica 
situación de implosión del PIL. 
Con el partido dividido en dos 
sectores, la parte de Dimas pac-
tó con su anterior archienemigo, 
Enrique Pérez Parrilla (PSOE), 
quien ocupó la presidencia entre 
1994 y las elecciones de 1995.

El PIL dominó los resultados 
electorales en Lanzarote durante 
casi 30 años, pero fue una con-
tinua bomba de inestabilidades, 
con Dimas entrando y salien-
do de la cárcel, mientras el par-
tido se reinventaba cada poco 
tiempo. No solo le afectaron las 
continuas ilegalidades de su lí-
der y las divisiones internas, si-
no también la fallida integración 
dentro del nacionalismo regio-
nal, con acercamientos y peleas 
con Coalición Canaria. Al ver 
que Dimas no podía ser mane-
jado fácilmente desde Gran Ca-
naria y Tenerife, CC se identificó 
casi siempre con la parte contra-
ria a Dimas. Así, la legislatura 
1995-1999 fue un calco de la an-
terior. El PIL volvió a ganar, con 
Juan Carlos Becerra como presi-

dente, pero tras la ruptura inter-
na, Dimas apoyó una moción de 
censura que volvió a poner como 
presidente del Cabildo a Enrique 
Pérez Parrilla entre 1997 y 1999.

Al comienzo de la legislatura 
siguiente (1999-2003) se intentó 
una fórmula diferente: un acuer-
do PSOE-CC-PP destinado a 
alejar a Dimas del poder. Pero la 
inestabilidad se había hecho ya 
crónica y rápidamente se volvió 
al ya clásico acuerdo entre PSOE 
y PIL. En las dos opciones En-
rique Pérez Parrilla (POSE) fue 
presidente, mientras las populo-
sas entradas de Dimas Martín en 
la cárcel se convertían en actos 
frecuentes y en shows en los que 
proclamaba su inocencia. 

El colmo de los disparates po-
líticos en el Cabildo de Lanzaro-
te tuvo lugar entre 2003 y 2007, 
con una cantidad de cambios, 
traiciones y mociones de censu-
ra que resulta difícil resumir en 
pocas palabras. Dimas pudo pre-
sentarse a las votaciones de 2003 
y volvió a ganar, pero pronto 
(enero de 2004) tuvo que ingre-
sar en la cárcel por otra conde-
na, dejando a Mario Pérez(CC) 
como presidente accidental. La 
dinámica fue a peor y al final 
pasaron siete personas por la 

presidencia del Cabildo entre ac-
cidentales y mociones de censu-
ra: Dimas Martín, Mario Pérez, 
María José Docal, Plácida Gue-
rra, Francisco Cabrera, Loly Lu-
zardo e Inés Rojas.

El siguiente mandato (2007-
2011) empezó con la antigua 
combinación de PIL y PSOE, 
con la socialista Manuela Ar-
mas, en este caso, como pre-
sidenta. La dinamita de los 
cambios llegó esta vez por un 
detonante judicial, cuando el 
llamado Caso Unión llevó a la 
UCO de la Guardia Civil a re-
gistrar e investigar a varias ins-
tituciones de la Isla, incluyendo 

Cabildo, Ayuntamiento de Arre-
cife y hasta la cárcel (Dimas fue 
detenido en la mismísima pri-
sión de Tahíche en la que cum-
plía condena).

La crisis fue aprovechada por 
Pedro San Ginés (tercero en la 

lista de CC) para hacerse con el 
poder junto al PIL, PNL y PP, 
consolidándolo en las siguientes 
elecciones y mandatos, ya que 
fue presidente hasta 2019, aun-
que con diversos cambios de so-
cios de gobierno. En este últi-
mo mandato, el que va de 2019 
a 2023, María Dolores Corujo 
(PSOE) consiguió la presidencia 
con muy pocos votos de diferen-
cia. Como San Ginés, Corujo no 
ha sufrido mociones de censura, 
pero también ha vivido relevan-
tes permutas en los pactos que la 
mantenían en el presidencia, pa-
sando de PP a Podemos. 

Tras décadas de inestabili-
dad crónica, el Cabildo de Lan-
zarote ha logrado encadenar úl-
timamente varios mandatos sin 
mociones de censura, aunque el 
último que se vivió sin cambio 
alguno en el pacto de gobierno 
fue el de 1987-1991. 

Nadie duda de la relevancia de 
los cabildos, pero con este histo-
rial de vaivenes y cambios, más 
la parálisis institucional que sue-
le provocar, la pregunta por re-
solver es si tanta turbulencia se 
debe a que sus mecanismos de 
gobierno están mal diseñados o 
a que la madurez de los políticos 
de ambas islas ha sido escasa.

Lanzarote llegó a 
tener un total de 
siete presidentes 
en la legislatura 
2003-2007

José Juan Herrera Velázquez (CC). Ildefonso Chacón (IF).
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Uno de los últimos logros del 
muralista Matías Mata bajo su 
sello Sabotaje al montaje ha si-
do el mural de un edificio de la 
localidad valenciana de Albe-
ric. Una iniciativa artística que 
llevaba diez años fraguándose, 
esperando el formato adecua-
do para realizarse, dado que por 
sus grandes dimensiones no po-
día plasmarse en ninguna de las 
islas canarias donde suele desa-
rrollar habitualmente su labor. 
Una obra que ha sido reconoci-
da como una de las mejores del 
mundo por los premios Street 
Art Cities. Representa a una 
mujer desnuda al sol sobre una 
silla y ocupa todo el eje vertical 
de una fachada que ocupa 200 
metros cuadrados en total. “Es-
ta pared era de las medidas per-
fectas de la fotografía que hice 
en su momento”.

Matías Mata, natural de Lan-
zarote, ha dejado su impronta 
social en distintos trabajos artís-
ticos en su isla natal y también 

Matías Mata: “Lo bueno del mural es 
que es efímero, si te molesta lo borras”

Bajo su sello Sabotaje al montaje, la obra del artista canario ha sido seleccionada entre las 
mejores del mundo convirtiendo al muralista en un referente nacional de esta modalidad artística 

MARÍA JOSÉ LAHORA en Fuerteventura. Eligió Tene-
rife como base de operaciones 
y de residencia para, desde allí, 
volar a cualquier parte del pla-
neta donde pueda demostrar su 
creatividad artística. Aunque no 
siempre con la bendición de to-
do el público, como la obra del 
Centro Cívico de Playa Honda, 
un mural en blanco y negro que 
abarca toda la fachada del edifi-
cio. El resultado final se traduce 

en conceptos lineales y abstrac-
tos con el negro y el blanco co-
mo colores principales. “De es-
ta manera, Lanzarote ofrece a 
su población una pintura mural 
sin romper con la herencia cul-
tural que dejó César Manrique 
en la Isla”, han comentado algu-
nos críticos.

Matías explica al respecto, 
que en la invitación del Ayun-
tamiento de San Bartolomé se 

contemplaba la normativa de 
homogeneidad de las fachadas 
del municipio donde predomina 
el blanco y negro. “Hice mi obra 
más abstracta. Me hubiera gus-
tado hacer una explosión de la-
va, aunque al final se convirtió 
en coladas. Se trata de un cen-
tro cultural y quería generar ese 
dinamismo urbano a través de 
la escala de grises. Fue acepta-
da, aunque no siempre se puede 

agradar a todo el mundo. Con-
taba además con un presupues-
to para pintar sólo la mitad del 
edificio, pero por ser conejero 
quise pintar todo el inmueble”. 

Según añade Mata, en esta 
iniciativa urbana quiso alejar-
se más de su parte social y crear 
una obra artística más abstrac-
ta en la que cada día el especta-
dor o transeúnte vea algo distin-
to. “Lo bueno de la obra mural 
es que es efímera, si te molesta 
la borras. Al situarse en un es-
pacio público tiene los dos con-
dimentos: social y artístico”. 

El peso de Manrique
Esta no es la primera vez que se 
encuentra con detractores de su 
obra en la isla que le vio nacer. 
Ya cuando plasmó su arte urba-
no en la plaza de El Almacén en 
2017 en una casa donde predo-
minaba el color se produjo con-
troversia, dice que incluso en-
tre su propia familia. “Es bueno 
que se creen esas contradiccio-
nes y haya debate y diálogo. 
Creo que por mil murales que 

Centro Cívico de Playa Honda, obra de Sabotaje al montaje, que ha provocado controversia. Foto: Adriel Perdomo.

“El graffiti vino a 
refrescar la obra 
muralista. Así 
empecé a malvivir 
del arte”

‘En Construcción’, en la calle María Estrada de Puerto del Rosario, donde retrató a 
una pareja de jóvenes de cuerpo entero “construyendo un pueblo canario”.



FEBRERO • 2023 DiariodeLanzarote.com   37

CULTURA

se pinten en Lanzarote no va a 
cambiar ese concepto del gran 
César Manrique”.  

Por el contrario, opina que el 
artista lanzaroteño estaría a fa-
vor de este tipo de intervencio-
nes. “Puede ser que por su lega-
do y como ha sido entendido se 
ha podido ralentizar a artistas 
durante varias décadas. Aunque 
habría que preguntárselo a los 
propios artistas de la tierra. Yo 
no vivo allí y no soy el más in-
dicado para opinar, pero me da 
la sensación de que los artistas 
querían contar con su propio es-
pacio para desarrollarse. Lanza-
rote va con retraso en lo que a 
intervenciones en espacios pú-
blicos se refiere, cuando debe-
ría fomentar esa semilla que de-
jó Manrique”, dice.

“Hay una corriente a nivel 
mundial de aplicar el color en 
el espacio público en el que se 
relata la forma de vivir del lu-
gar y que se puede reflejar de 
mil maneras”, matiza. Él mismo 
asegura que se caracteriza por 
“crear diálogo con el entorno”. 
Lejos de su tierra natal, uno de 
sus próximos proyectos lo lleva-
rá a cabo en la localidad de On-
darroa (Bizkaia), donde disfru-
tará de una residencia artística 
el próximo mes de junio. Es un 
pueblo que le impresionó por su 
tranquilidad, a pesar de situarse 
en la costa cantábrica. “Un pe-
queño bastión alejado de la glo-
balización y del turismo donde 
viven de la economía circular”.

Orígenes
Bajo el mensaje Sabotaje al 
montaje, lema proveniente de 
un proyecto de participación so-
cial en Añaza, Matías Mata lle-
va a cabo sus murales en todo el 
mundo. El artista, que cursó Be-
llas Artes en Cuenca, comenzó 
sus andanzas como artista urba-
no con el graffiti y en 1996 pa-
só a desarrollar su inspiración 
artística con murales de mayor 
formato “también ilegales”, ma-
tiza. “Así empecé a malvivir de 
este arte”. 

“Hoy esta forma de expresión 
artística se ha normalizado, es-
tá de moda y se visualiza como 

arte a nivel mundial. Algo que 
está muy bien, porque así todos 
los muralistas vamos a poder 
trabajar durante unos años hasta 
que la ola pase”, comenta. Ase-
gura que en su creación predo-
mina la libertad. “Cuando salgo 
a la calle soy libre”.

Al pintar inicia un diálogo 
ciudadano. “Habrá a quien le 
guste más o menos, pero es lo 
más importante del mural”. Ex-
plica que inicialmente, los ve-
cinos suelen ver una “viola-
ción del espacio”, pero conviven 
con el artista, día a día y du-
rante horas, y ya no hay excu-
sa: “Nos ven como unos traba-
jadores que están imprimiendo 
su sensibilidad”. 

Considera que “el graffiti vi-
no a refrescar el movimiento 
muralista, una disciplina aca-
démica que también se expre-
sa en la calle, que no abandona 
ese apartado social aunque qui-
zás ahora con mayor peso de la 
parte estética”. 

Matías destaca la oportuni-
dad que le ha dado el graffiti pa-
ra poder abrirse y salir de las 
Islas. Cuenta con presencia en 
cuatro continentes. Asegura que 
es poco ambicioso. “Me gusta 
tirarme a la calle y pintar. Cual-
quier sitio es bueno”, dice. 

Durante su trayectoria artís-
tica, en la que ha desarrollado 
su talento como muralista, tam-

bién fue comisario de encuen-
tros de artistas y ha participado 
en muchos de ellos, como algu-
nos de los más prestigiosos de 
Fuerteventura. Destaca que es-
tas convivencias posibilitan un 
intercambio artístico y concep-
tual. “Te permite crecer tanto 
como artista como persona. Hay 
que alimentarse de ello, de lo 
contrario no avanzamos y más 
en una época en la que hay un 
retroceso brutal de todos los de-
rechos”. Fue en el proyecto de-
sarrollado en Alberic donde co-
noció a una joven promesa del 
arte mural que ya se ha conver-
tido en todo un referente de las 
nuevas generaciones, Dados-
puntocero, también selecciona-
do por la plataforma Street Art 
Cities, del que valora especial-
mente su hiperrealismo.

Huella majorera
El primer mural que realizó 
en Fuerteventura, hace cuatro 
años, fue El Pescao hablador en 
el barrio de El Charco de Puer-
to del Rosario, con el que dio vi-
da a una pared de cuatro metros 
de altura en tan sólo cuatro días. 
Se trata de la imagen de un pes-
cador que tiene en la mano una 
vieja que habla con una gota de 
petróleo. Inicialmente iba a ser 
la imagen de un pescador de la 
zona, pero al ver el dibujo de su 
rostro tan dimensionado aca-

bó declinando la invitación para 
ser el protagonista de esta joya 
del arte urbano con mensaje so-
cial. Finalmente, Matías aprove-
chó la fotografía de un pescador 
de San Andrés. “Era la época de 
la lucha contra las compañías 
petrolíferas y pretendía ser una 
crítica sutil y el mensaje se re-
sume en que, al final, los peces 
iban a hablar con petróleo”, ex-
plica Mata para describir la idea 
que desea transmitir con esta 
obra de gran formato.

Cree que otro trabajo impor-
tante es “educar a la población” 
en materia artística. Pero, sobre 
todo, “el mural contribuye a que 
la gente se pare ante la obra y 
comunique”. Cuenta que cuan-
do desarrollaba el dibujo de El 
Pescao hablador acabó comien-
do con la familia que reside jus-
to enfrente del muro y creó un 
“vínculo”. Define el mural co-

mo “recuperación de espacios” 
más que como embellecimien-
to. Y resalta la oportunidad que 
han tenido los artistas majore-
ros al contar con la posibilidad 
de ejercer su oficio en la Isla. En 
algunos casos incluso dibujando 
su ópera prima gracias a que les 
han facilitado materiales y re-
cursos. “Eso en ninguna otra is-
la lo han hecho”. 

Junto a El Pescao hablador, 
en Fuerteventura destacan tam-
bién murales como En Cons-
trucción, ubicado en la calle 
María Estrada de Puerto del Ro-
sario y donde retrata a una pare-
ja de jóvenes de cuerpo entero 
“construyendo un pueblo cana-
rio”. El mensaje no es otro que 
“dar paso a la gente joven que 
tiene que seguir construyendo 
esto”. También destacan algu-
nos encargos como el de la Au-
toridad Portuaria para el puerto 
de la capital majorera.

Durante muchos años, los te-
mas centrales de los mensajes 
de Matías han girado en torno 
al medio ambiente y la terce-
ra edad. “El mar, los microplás-
ticos... será que como vivo en 
una isla lo veo y lo consumo”. 
En cuanto a los mayores, seña-
la que “es el reconocimiento al 
camino realizado por el hombre 
que cuando llega a una determi-
nada edad, la sociedad lo recha-
za y lo deja de lado”.

“Me gusta tirarme 
a la calle y pintar. 
Cualquier sitio 
es bueno para la 
expresividad”

‘Mujer desnuda al sol’, mural de grandes dimensiones con el 
autor a pie de muro, en Alberic (Valencia).‘Bienestar animal’, en La Gomera, otro ejemplo del arte mural bajo la firma Sabotaje al montaje.
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No es su objetivo, pero provoca 
hambre. Seremos lo que come-
mos es una muestra fotográfi-
ca que nace de un taller de foto-
grafía participativa. Se pudo ver 
primero en las instalaciones del 
IES Playa Honda y este pasa-
do mes de enero en la casa de la 
cultura Benito Pérez Armas, de 
Yaiza. Después viajará al centro 
sociocultural de Caleta de Sebo, 
en La Graciosa. 

Es comida y bebida fotogra-
fiada. Hay algún potaje, una so-
pa, café con cruasán de jamón y 
queso, muesli, una hamburgue-
sa, una tortilla, caldo de millo, 
lentejas, puré, sancocho, risotto, 
albóndigas, boquerones, una la-
ta de mejillones, poca ensalada, 
poco pescado, poca sopa, algu-
na bebida energética, algún dul-
ce, mucha carne, mucha pasta y 
mucho arroz. Su visión provo-
ca hambre, pero quiere provo-
car otras cosas. Al menos, una 
reflexión sobre los hábitos ali-
menticios de los jóvenes y sobre 
el uso de la imagen como forma 
de comunicación.

Es una muestra fotográfica 
dentro de la XI Bienal de Arte 
Contemporáneo, que lleva por 
título Como la liebre en el pá-
ramo. Adonay Bermúdez, co-
misario de la Bienal, señaló en 
la presentación de la exposición 
que este encuentro cultural tam-
bién mantiene un componente 
social y que debe intentar acer-
carse a la gente más joven. Con 
esos dos elementos en la cabe-
za, pensó en el fotógrafo Ger-
son Díaz, que ya había realiza-
do antes talleres participativos 
similares, tanto en barrios de 
Arrecife como en el centro pe-
nitenciario de Tahíche. “El ta-
ller permite ver y analizar, sin 
extraer juicios positivos o nega-
tivos, las formas de alimentarse 
en Canarias”, señaló Bermúdez. 

Las fotografías las hicieron 
alumnos y alumnas de Secun-
daria, de entre 13 y 17 años, 

Fotografiemos lo que comemos
La Bienal de Arte acoge la muestra ‘Seremos lo que comenos’, que surge a partir 
de un taller participativo con estudiantes para reflexionar sobre la alimentación

SAÚL GARCÍA

de cuatro institutos (IES Pla-
ya Honda, IES San Bartolomé, 
CEO Playa Blanca y CEO Ig-
nacio Aldecoa en La Gracio-
sa). Su misión era la de fotogra-
fiar todo aquello que comieran 
y bebieran, excepto el agua, du-
rante una semana. El responsa-
ble del taller, Gerson Díaz, les 
dio unas indicaciones sobre en-
cuadre, composición o textu-
ra. “Simplificar el encuadre y 
ponerse creativos”. Las fotos 
se debían centrar en los platos, 
en los alimentos, ya fuera en 
su propia casa, en la de un fa-
miliar, en la calle o en un res-
taurante. A partir de ahí los 
alumnos tenían libertad para 
fotografiar y confidencialidad 
asegurada. Las fotos no están 
identificadas, ni por alumnos ni 
por clases ni por institutos. Por 
otra parte, no existe gran dife-
rencia entre los resultados de 
unos centros y los de otros. “La 

cuestión no es lo que ellos co-
men, sino el conjunto”, seña-
la Díaz, que hizo una selección 
con los cientos de fotos que lle-
garon, aunque pocos fotogra-
fiaron toda su comida semanal. 
“Intentan falsear algunas cosas 
o se autolimitan”, dice. “Se ha-
cen trampas a ellos mismos”. 
En algunas fotos, queda cla-
ro que los alimentos están co-
locados para su inmortalidad. 
Llama la atención, también, la 
escasa presencia de dulces, co-
mida rápida o refrescos. Hay al-
gún ataque de honestidad, co-
mo un Red Bull junto a una 
chocolatina. En cualquier ca-
so, “la selección es un reflejo de 
lo que hicieron y esto, al fin y 
al cabo, es información, es una 
realidad que no solemos ver y 
que es más fácil hacerlo así que 
tener que ir a la casa de cada 
alumno a fotografiar lo que co-
me”, señala Gerson Díaz.

Entre las conclusiones más 
evidentes: que no desayunan o 
lo hacen con prisa. Apenas hay 
fotos de desayunos. En las fo-
tos hay gran protagonismo de 
la pasta, del arroz o de procesa-
dos. Señala Díaz que en Playa 
Honda aprovecharon la exposi-
ción para comentar sobre nutri-
ción en clase con una enfermera 
y que puede ser, en otros cen-
tros, una buena excusa para ha-
blar sobre alimentación o contar 
con la opinión de nutricionistas. 

Hay datos que revelan que es 
necesario poner este asunto so-

El fotógrafo Gerson Díaz muestra alguna de las imágenes captadas por el alumnado. Fotos: Adriel Perdomo.

bre la mesa. Según un estudio 
elaborado por Eroski Consume, 
Canarias es la segunda comu-
nidad autónoma con mayor ta-
sa de obesidad infantil, que al-
canza al 35,5 por ciento de los 
menores, sólo por detrás de 
Murcia. Otro estudio anterior, 
de 2019, elaborado por Aladi-
no Canarias, indica que la pre-
valencia del sobrepeso en la po-
blación infantil canaria de seis a 
nueve años es del 24,5 por cien-
to y la de la obesidad del 18,5 
por ciento. En 2021, la Socie-
dad Española de Endocrino-
logía y Nutrición expuso en el 
Parlamento de Canarias que la 
obesidad “es un problema so-
cial y económico importante”. 
El Gobierno de Canarias es-
tá elaborando diversos progra-
mas sobre la educación nutricio-
nal del alumnado de Primaria y 
Secundaria. 

Dice Díaz que con este tipo 
de talleres se usa la fotografía 
para hablar de algo más impor-
tante, como es la nutrición. “El 
hecho de tener que fotografiar 
todos los días te hace ponerte a 
pensar, así que esperemos que 
la gente que vea la exposición 
haga lo mismo, que reflexione”, 
dice el responsable del taller y 
de la muestra: “El resultado fi-
nal no es lo más importante, es 
más importante el proceso o las 
dinámicas, porque cuando te 
tienes que poner a pensar en fo-
tografiar todo aquello que co-
mes, te enfrentas  a una realidad 
y a una reflexión”. También se-
ñala que algunos platos parecen 
rechazables en la imagen. “Es 
fácil criticar algunos platos pe-
ro yo creo que me comería todo 
lo que hay fotografiado, o me lo 
he comido”, asegura.  

Las fotografías las 
hicieron alumnos 
y alumnas de 
Secundaria, de 
entre 13 y 17 años

Exposición ‘Seremos lo que comemos’.
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Paco Dorta es el único luthier 
de Canarias especializado en 
construir instrumentos antiguos 
de cuerda pulsada, los antece-
sores de la guitarra. De su ta-
ller salen laúdes, vihuelas, ar-
chilaúdes, guitarras barrocas y 
románticas o tiorbas, entre otros 
instrumentos. 

Antes de todo esto era carpin-
tero. Hacía muebles y algunas 
tallas. Y la música, para él, era 
un mundo ajeno, excepto por el 
hecho de que era, y es, una gran 
afición para su mujer, Luz Ma-
ri Duque, que es profesora pero 
que ha pertenecido a varias ron-
dallas y ahora tiene un cuarte-
to de cuerda. “Todo esto ha si-
do por culpa de mi mujer”, dice 
Paco. 

Cuando se inauguró el Mu-
seo del Timple en Teguise le lle-
vó a verlo. “A mí no me llamaba 
la atención la música, pero en 
uno de los cuartos se exponían 
los moldes de los instrumentos, 
y eso sí me llamó la atención”, 
explica. De esa visita nació la 
posibilidad de hacer un curso de 
fabricación de timples. Tampo-
co lo tenía muy claro, pero un 
día su mujer le anunció: “Estás 
apuntado”. 

Parecía que iba a acabar ahí 
la cosa, pero entonces un ami-
go de Tinajo, músico, le ense-
ñó una tiorba. “No sabía lo que 
era, pero me quedé alucinado”, 
cuenta Paco. Una tiorba es un 
instrumento italiano del Siglo 
XVI, parecido al laúd barroco, 
con dos mástiles. De la alucina-
ción pasó a la acción y buscó un 
lugar donde se impartieran cur-
sos para fabricar ese tipo de ins-
trumentos. La búsqueda le llevó 
hasta Carlos González y su ta-
ller en Roquetas de Mar. De esto 
hace ya diez años. Volvió de allí 
con su primer instrumento: un 
laúd renacentista que conserva 
en su taller de Tahíche, en una 
vitrina. Y siguió su formación: 
con Lourdes Uncilla en Basilea, 
donde hizo una guitarra barro-
ca, y con Paco Chorobo de gui-
tarra clásica y para aprender la 
técnica del lacado. El guitarris-
ta Juan Carlos de Múlder le re-
comendó que se especializara 
también en las tapas.  

No sabe por qué le atraen 
tanto estos instrumentos aun-
que sospecha que algo tiene que 
ver con “la rareza y la dificul-
tad”. El caso es que desde ha-
ce un año se dedica ya de for-
ma exclusiva a su construcción. 
Siempre los hace de uno en uno. 
Termina un instrumento y co-
mienza otro. Puede hacer siete 
u ocho al año, por encargo, pa-
ra profesores y músicos. Carlos 
Oramas o Juan Carlos de Múl-
der ya han actuado con algu-
no de sus instrumentos. En es-

tos momentos está fabricando 
un archilaúd, mientras que su 
última obra se la llevó un músi-
co egipcio que reside en Japón. 

Evangelina Mascardi, conside-
rada como la mejor laudista del 
mundo, probó el que le hizo a 
Héctor González, que les contó 

que había quedado sorprendida 
de su sonido.

Dice que “no hace falta saber 
música” para ser luthier y aña-

de que tiene a varios profeso-
res de Conservatorio para pro-
bar los instrumentos. Señala que 
la clave es la madera. “Si la ma-
dera está seca, bien seca, ya tie-
nes el ochenta por ciento, va a 
sonar bien”. No prueba los ins-
trumentos, pero sí escucha las 
tapas cuando va a comprar la 
madera, para elegir la que sue-
na bien. Tiene que ir a Madrid 
o a Valencia. Utiliza muchos ti-
pos de madera. “Solo en las ta-
pas ya hay un mundo, aunque 
la mayoría son de pino abeto de 
Alemania o de Suiza”. Casi to-
dos los elementos son naturales: 
las cuerdas pueden ser de tripa, 
igual que los trastes, aunque las 
colas se pueden sustituir por un 
material llamado Titebond “que 
es sintético, pero hace la misma 
función y es lo mejor que hay”. 

Para empezar a construir un 
instrumento, primero hay que 
dibujarlo en papel y calcular las 
proporciones adecuadas. Paco 
dice que tampoco hace falta sa-
ber matemáticas, pero su mu-
jer matiza que sí utiliza cálcu-
los matemáticos. Después, se va 
construyendo. Hay que domar 
los aros, que es unir unas pie-
zas de madera a las otras. A ca-
da instrumento le dedica entre 
un mes y un mes y medio. Tie-
ne el taller en casa y pasa mu-
chas horas dentro. Ahora se ha 
aficionado a la música clásica, 
de cuerda, que escucha mien-
tras trabaja. “No se oye otra co-
sa aquí”, confirma Luz Mari, y 
Paco dice que si hubiera descu-
bierto antes este mundo, habría 
aprendido a tocar. 

Aceró
En su casa de Tahíche ha cons-
truido su taller. Lo inauguraron 
el pasado mes de agosto. El es-
pacio se llama Aceró. Es una pa-
labra aborigen que significa “lu-
gar inexpugnable” o “el cantón 
del rey Tanausú”. Otras fuen-
tes citan que Aceró es el antiguo 
nombre de una parte de la Cal-
dera de Taburiente, en La Pal-
ma. Es un taller, pero se con-
vierte en sala de conciertos, con 
un aforo para cuarenta personas. 
Desde su apertura ya han toca-
do De Múlder, Oramas, Jorge 
Rubiales, la cubana Laini Llau-
ger o Gustavo Navarro. Una de 
las condiciones que pone Paco 
al aceptar los encargos es que el 
músico ofrezca un pequeño con-
cierto en este espacio. La asis-
tencia es gratuita. Señala  que 
quiere que exista un espacio 
en la Isla para que se pueda es-
cuchar este tipo de música y se 
puedan ver estos instrumentos, 
para que no les pase a los jóve-
nes que se sientan atraídos por 
ellos lo mismo que le pasó a él, 
que no supo de su existencia. 
“¿Quién me iba a decir que me 
iba a dedicar a esto?”, concluye.

Paco Dorta muestra una de sus obras. Foto: Adriel Perdomo.

“¿Quién me iba a 
decir que me iba 
a dedicar a esto?”, 
comenta el luthier 
Paco Dorta

“Si la madera está 
seca, bien seca, ya 
tienes el ochenta 
por ciento del 
trabajo hecho”

Un luthier del pasado 
inesperado

Paco Dorta era carpintero y se ha convertido en 
el único luthier de Canarias especializado en 

instrumentos antiguos de cuerda pulsada

SAÚL GARCÍA

Instrumentos del taller Aceró. Fotos: cedidas.
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CULTURA

El Área de Cultura del Cabil-
do de Lanzarote inició duran-
te el confinamiento de marzo 
de 2020 un “nuevo proceso de 
reflexión sobre la realidad cul-
tural de la Isla, una vez finali-
zada la vigencia del Plan Cultu-
ral Lanzarote 2020”. El objetivo 
inicial era el de conseguir un 
diagnóstico sobre el estado de 
salud de la cultura para lograr 
un objetivo mayor: cómo me-
jorar la gestión y la planifica-
ción estratégica de la cultura, 
teniendo como horizonte el año 
2030. El resultado de ese pro-
ceso, en el que se entrevistó a 
medio centenar de personas re-
lacionadas con el sector, es el 
documento Estrategia Cultu-
ral Lanzarote 2030, que puede 
servir como herramienta o mar-
co de referencia “para guiar la 
gestión y la planificación cultu-
ral en Lanzarote en los próxi-
mos años”.

Lanzarote tiene una oferta 
cultural activa. Posee buenas y 
numerosas iniciativas privadas, 
aunque hay confusión institu-
cional y social entre actividades 
culturales y festivas, de ocio, o 
deportivas. El índice de parti-
cipación activa de la población 
residente en los eventos cultu-
rales es medio-alto, con un pú-
blico entre 35 y 65 años. Estas 
son algunas de las conclusiones 
de ese trabajo. 

El chequeo a la cultura o a la 
gestión cultural revela que hay 
carencias, tanto espaciales co-
mo humanas y presupuestarias. 
Hace falta una mejora integral 
“de los equipamientos cultura-
les obsoletos e infraestructuras 
culturales con escasas dotacio-
nes técnicas”, además de nue-
vos espacios culturales (un au-
ditorio o nuevas salas de arte 
contemporáneo). En cuanto al 
personal, “hay carencia de pro-
fesionales técnicos y auxiliares 
cualificados y comprometidos 
en los departamentos culturales 
de las entidades locales”.

También se habla de la nece-
sidad de impulsar más relacio-
nes estables con instituciones 
públicas y entidades privadas 
para realizar proyectos cultu-
rales. Falta coordinación y co-
laboración entre las propias 
instituciones y con el sector pri-
vado para evitar duplicidades 
de eventos, solapar iniciativas 
y procurar optimizar los recur-
sos. También se echa de menos 
promover más relaciones inter-
personales entre artistas, profe-
sionales, asociaciones, empre-
sas y entidades locales.

El diagnóstico dice que exis-
te una “tremenda debilidad del 
tejido cultural de Lanzarote” 
ya que la cultura “no tiene peso 
específico” y no es uno de los 

Gestión y planificación 
cultural: objetivo 2030
El Área de Cultura del Cabildo de Lanzarote elabora una 

estrategia hasta el año 2030 tras entrevistar a medio 
centenar de profesionales del sector en la Isla

pilares de la estructura insular. 
Entre las posibles soluciones, se 
propone posibilitar que el tejido 
cultural sea más sólido, cohe-
sionado, profesional y solven-
te, así como “visibilizar, em-
poderar, fortalecer y hacer más 
independientes a los artistas y 
agentes culturales de la Isla” y 
promover iniciativas para con-
solidar sinergias vertebradoras 
de eventos que generen riqueza 
social y económica. 

En cuanto a la poca valora-
ción social hacia la cultura, se 
habla de declararla como “bien 
esencial” y considerarla como 

una herramienta imprescindi-
ble para la sociedad como fuen-
te de conocimiento, como agen-
te socializador o de convivencia 
y como motor económico. Tam-
bién se reclama mayor impli-
cación de los medios de comu-
nicación como divulgadores 
culturales, en clave positiva. En 
cuanto a las instituciones, se se-
ñala la necesidad de actualizar 
y mejorar el funcionamiento de 
las entidades culturales con un 
nuevo modelo de gestión cul-
tural autónomo, un cambio de 
rumbo en la gestión de la cul-
tura y que asuman la respon-

sabilidad de reactivar la cultu-
ra frente a una escasa presencia 
del sector privado.

Observatorio
Una de las propuestas es la 
creación de un Observatorio de 
la Cultura de Lanzarote que po-
dría ser una herramienta para 
analizar y medir el desarrollo 
de esta estrategia cultural, que 
lleve a cabo la recogida, trata-
miento y análisis de datos cultu-
rales de las actividades realiza-
das en la Isla, la coordinación, 
seguimiento y realización de 
mesas de trabajo con los dife-

rentes agentes y representantes 
de los distintos sectores y la ela-
boración de una memoria anual 
del desarrollo de la estrategia, 
que tiene seis ejes: el apoyo a la 
educación y a la formación ar-
tísticas, la mejora de la comuni-
cación y la cultura online, prio-
rizar la gestión cultural, apoyar 
a la escena local, la coordina-
ción y planificación interinstitu-
cional de la cultura y la evalua-
ción de la acción cultural. 

Se proponen una gran canti-
dad de actuaciones concretas 
para cada uno de estos ejes. En-
tre ellas, de forma resumida: el 
establecimiento y la consolida-
ción de escuelas de música, de 
artes escénicas, artes plásticas o 
danza, como enseñanzas artís-
ticas no regladas o el apoyo di-
recto a los centros privados de 
formación artística ya consoli-
dados. Se habla de descentrali-
zación cultural, de consolidar 
una programación de talleres, 
aprovechar las instalaciones y 
recursos espaciales de particu-
lares, colectivos o institucio-
nes para la formación artística 
y convertirlos en lugares estra-
tégicos, así como llevar a cabo 
acciones formativas orientadas 
a la profesionalización artístico-
cultural, además de consolidar 
una programación de charlas, 
cursos o jornadas orientados a 
la mejora en la capacitación y 
actualización de conocimientos, 
recursos, herramientas y habili-
dades para la mejora profesional 
de artistas, técnicos y agentes 
culturales locales o entidades 
públicas.

También se propone mejo-
rar los procedimientos de venta 
de entradas online y fórmulas 
o estrategias vinculadas a des-
cuentos o bonos; retransmitir, 
grabar y editar eventos cultu-
rales en abierto, generar conte-
nidos específicos digitales, re-
legar aquellas acciones que no 
sean estrictamente culturales 
sino de otra naturaleza, promo-
cionar en el exterior a artistas y 
agentes con proyección y talen-
to artístico en foros y contextos 
profesionales, así como apoyar 
el desarrollo de proyectos cul-
turales locales fuera de la Isla, 
posibilitar encuentros y parti-
cipación activa de integrantes 
del tejido cultural, el fomen-
to de foros y acuerdos institu-
cionales en materia de cultura, 
fortalecer los foros de coopera-
ción institucional (Mesa Insu-
lar de Cultura), crear y mante-
ner circuitos insulares de artes 
escénicas, plásticas y musica-
les, poner en marcha líneas de 
apoyo a la escena local con sub-
venciones, premios, becas y pa-
trocinios directos, así como 
programas de intercambio o re-
sidencias artísticas, entre mu-
cha otras iniciativas. 

DEBILIDADES: La cultura no es un pilar fun-
damental (económico) en el sistema insular, 
necesita un cambio de rumbo en la gestión y 
coordinación, faltan recursos económicos y hu-
manos, hay que actualizar las infraestructuras 
culturales, reforzar la educación y la formación 
artística o la industria cultural. Hay pocas ini-
ciativas culturales privadas y casi todo el peso 
recae en las instituciones públicas.
FORTALEZAS: Talento creativo local, buen am-
biente y cordialidad de la comunidad cultural, 
potencial paisajístico, ambiental, turístico y 
cultural insular del legado de Manrique, progre-
siva (aunque lenta) implantación de las buenas 
prácticas, consolidación de festivales y eventos 
anuales, así como líneas de programación sig-
nificativa y estable.

AMENAZAS: La triple y doble insularidad o le-
janía de los focos culturales, dependencia del 
turismo, poco desarrollo de contenidos y so-
portes digitales asociados a la cultura, escasa 
repercusión social y mediática de la cultura 
realizada en la Isla y fuera de ella, poco apoyo 
económico de instituciones foráneas a proyec-
tos culturales locales.
OPORTUNIDADES: Lanzarote es un territorio 
bien comunicado, con oferta alojativa, accesi-
ble y tranquilo, hay una percepción externa de 
la existencia de una vida cultural activa y atrac-
tiva, la excelencia de la ‘Marca Lanzarote’ como 
reclamo o atractivo turístico-cultural, predispo-
sición de artistas, profesionales o compañías a 
venir a Lanzarote y una ciudadanía heterogénea 
y participativa en las actividades culturales.

SAÚL GARCÍA

DEBILIDADES Y FORTALEZAS

Actuación en el Islote de Fermina. Foto: Adriel Perdomo.
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ANTONIO LORENZO

l pasado 2 de enero 
falleció el compañe-
ro cronista oficial de 
Yaiza Ciudad Histó-

rica, don Esteban Rodríguez Eu-
genio. Según leemos en su bio-
grafía, tanto en la portada de su 
libro como la reseña que hace 
Domingo Rivero el 25 de enero 
de 2020 en el diario La Provin-
cia, Esteban, de familia agricul-
tora y marinera, inicia un cami-
no de superación profesional. 
Empieza en la Escuela de Hoste-
lería del Cabido Insular de Gran 
Canaria para ganarse un pues-
to en los Centros Turísticos de 
Lanzarote; sus deseos de progre-
so lo llevan a Inglaterra durante 
bastantes años, lo que le permi-
te perfeccionarse en Organiza-
ción Hotelera y en el idioma bri-
tánico, regresando a los Centros 
de Lanzarote; trabaja en la ban-
ca, en atención a su fluidez en 

Cronista de Yaiza, Ciudad Histórica
aquel idioma, y finalmente crea 
una oficina de asesoramiento pa-
ra los ingleses en Playa Blan-
ca. Conozco a Esteban cuando 
el 24 de enero de 2020, ya bas-
tante deteriorado por la enferme-
dad que le causó la muerte, viene 
a mi casa para entregarme su li-
bro, editado en 2019, con el título 
muy campesino de Sembradas a 
voleo, y una sentida dedicatoria 
en la que dice textualmente: “Un 
pueblo sin historia menuda, es 
un pueblo perdido en la memo-
ria olvidada”. La sencillez de su 
literatura y la gran dosis de hu-
mor hace que su lectura sea deli-
ciosa. Consigue que no se pierda 
una parte de la “historia menu-
da”, como él también la califica 
en aquella dedicatoria, de Yai-
za, hoy Ciudad Histórica por la 
categoría que le otorgó la Bula 
creadora del Obispado de Rubi-
cón, de primera ciudad más allá 

del obstáculo, identificado como 
Columnas de Hércules, que se 
oponía a la entrada del llamado 
Mar Tenebroso. 

El libro, dividido en cincuen-
ta y ocho capítulos, nos deleita, 
entre muchas otras cosas, con 
aquella frase en contestación al 
“¡Alto!” de la autoridad militar: 
“¡Cristiano que nosotras no so-
mos gente, sino las peonas de 
don Guayme, (como llamaban 
en el pueblo a don Jaime, alcalde 
vitalicio, dueño de salinas, hoy 
afortunadamente restauradas, y 
eje de la economía del suroeste 
lanzaroteño) que vamos a Los Is-
lotes a coger fruta!”. La picardía 
de la mujer vecina de Yaiza que, 
después de suministrarse en una 
de las tiendas de la Calle Real de 
Arrecife, le dice al dependiente: 
“Ahora viene a pagar mi marido” 
y saliendo a la puerta le grita al 
primer señor que sube calle arri-

ba: “¡Elías, págale al hombre!”, 
cuando aquel ni era su marido 
ni se llamaba Elías; o la de Feli-
ciana que, con un niño embruja-
do en una pañoleta, entra en otra 
tienda y, cuando termina la com-
pra, le dice a la dependienta que 
le busque un hueco para dejar al 
niño, llevar la compra a La Pla-
zuela, donde tiene el burro, venir 
a buscar al niño y pagarle. Cuan-
do pasa mucho tiempo, el niño 
no se despierta ni Feliciana vie-
ne a pagar, la dependienta va a 
verlo, lo destapa y encuentra una 
gran penca de tunera bien arro-

E
Cronista oficial de Arrecife

OPINIÓN

pada. Revive a don Atanasio 
Machín que, sin miedo a la 
muerte, tenía preparado, para 
cuando llegara, el ataúd deba-
jo de la cama. Cuenta de don 
Hilario, que dio su nombre al 
Islote de Hilario, donde es-
tá enterrada su famosa came-
lla, la costumbre de pedir una 
taza de gofio al vecino cuan-
do se había acabado en su casa 
y la pregunta de: “¿colmada o 
arrayada?”, para poder devol-
verla en la misma medida.

Esteban, tanto en sus entre-
vistas como en las conversa-
ciones privadas, decía que es-
te sería su primer libro de los 
que tenía intención de publi-
car, lo que se ha frustrado con 
su fallecimiento. Creemos que 
el más justo homenaje al cro-
nista, aunque sea póstumo, es 
que los responsables de Yaiza 
editen alguno de ellos.

En sus textos 
consigue que no 
se pierda una parte 
de la “historia 
menuda”
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Prácticamente todo el mundo co-
noce el pimpón porque ha jugado 
con amigos, en sus ratos libres o 
en su centro educativo, pero un 
hecho demostrado en Lanzarote 
es que casi nadie se anima a pro-
bar el tenis de mesa como depor-
te. En la Isla existe tan solo un 
club, el Safraja, que inició su an-
dadura a principios de los 2000 
y que tras los duros golpes ases-
tados por la pandemia del Covid 
y el cierre del centro sociocultu-
ral (CSC) de Argana Baja por re-
formas hace un año, ha llevado 
a este humilde equipo a contar 
tan solo con apenas cinco alum-
nos en la actualidad y entrenar 
tan solo un día a la semana en el 
Deiland.

Edgar Carreño González, de 
origen venezolano, a sus 70 años 
es el fundador y aún presidente 
de este club que debe su nombre 
al barrio que le vio nacer, San 
Francisco Javier (Safraja). De 
eso hace ya casi 21 años, cuan-
do junto con su esposa vino a la 
Isla. Ellos ya practicaban el tenis 
de mesa en Venezuela. Cuando 
Edgar y su mujer llegaron a Lan-
zarote querían poder seguir ju-
gando, pero no había dónde. Un 
día, paseando por el barrio se en-
contraron con una mesa que es-
taba “hecha polvo”, recuerda el 
venezolano. Preguntaron a la 
asociación si podían hacer uso 
de ella y la respuesta fue afirma-
tiva, con la condición de que la 
arreglaran. Así comenzaron su 
andadura, en una vieja mesa a la 
que, con el paso del tiempo, al-
gunos curiosos, por lo general 
niños, se acercaban y les hacían 
preguntas o directamente les pe-
dían que les enseñaran a jugar.

Ante la falta de jugadores con 
los que compartir el deporte, de-
cidieron comenzar con la en-
señanza: el CD Tenis de Me-
sa Safraja llegó a tener 50 niños 
y niñas. El inicio fue fulguran-
te. Empezaron a entrenar a fina-
les de 2002 y en marzo del año 
siguiente participaron en su pri-
mer campeonato regional. “Una 
chica del club quedó tercera in-
dividual y finalizamos subcam-
peones por equipos, buenísimos 
resultados para ser la prime-
ra vez que competíamos”, indi-
ca Edgar. En ese campeonato, la 
Federación Canaria no se podía 
creer lo que el club lanzaroteño 
había logrado, pues la isla de los 
volcanes no tenía tradición de te-
nis de mesa. 

“De buenas a primeras, nues-
tras chicas fueron a la selección 
de Canarias para juegos naciona-
les e internacionales, y nos tra-
jimos una medalla de bronce de 
Guadalupe, en un campeonato 
de islas europeas”, recuerda or-
gulloso el técnico. Esta camada 
de jóvenes talentos del tenis de 

Tenis de mesa, el gran 
olvidado de Lanzarote

El CD Safraja lleva un año esperando para volver a entrenar 
en el CSC de Argana Baja, mientras trata de recuperar 

adeptos a un deporte que llegó a lograr medallas para la Isla

RUBÉN MONTELONGO

mesa brindó al club cuatro cam-
peonatos de Canarias consecuti-
vos, acompañados de buenos re-
sultados en categoría masculina: 
“Quedamos casi siempre entre 
terceros y cuartos por equipos, 
porque Gran Canaria y Tenerife 
eran más fuertes”.

Sin embargo, la actualidad 
dista mucho de aquella situa-
ción idílica de un club que com-
petía y ganaba a nivel regional 
y cuyas jugadoras lograban éxi-
tos lejos del Archipiélago. An-
tes de que estallara la pandemia, 
el club contaba con alrededor de 
16 jugadores. Cuando el estado 
de alarma finalizó, pocos regre-
saron y ahora solo cinco jugado-

res conforman el equipo. “Varios 
niños pasaron ya a categorías su-
periores y los otros se me dis-
persaron. Ahorita tengo cinco. 
Cuatro varones y una niña, que 
es lo que vamos a llevar, si Dios 
quiere, a los juegos”, comenta el 
presidente.

Desde el club se ha intentado 
revertir esta situación y captar 
niños para que practiquen un de-
porte que es altamente complica-
do. “Es un deporte que aconse-
jo a todo niño porque te genera 
rapidez, vista y muchos reflejos. 
Y, lo más importante, te ayuda a 
pensar rapidísimo, porque tienes 
que tomar decisiones en fraccio-
nes de segundo, el tenis de mesa 

es el deporte más rápido que hay, 
la pelota puede ir y venir en 0,3 
segundos”, explica Edgar.

Jorge, otro entrenador del 
club, y el propio presidente han 
ido por diferentes centros educa-
tivos de la Isla para hacer exhi-
biciones y dar clases sobre este 

deporte. El venezolano comenta 
que hicieron tres en el IES Playa 
Honda y que en total fueron más 
de 200 niños en un centro que, 
a fin de cuentas, queda cerca de 
donde entrena el club, el centro 
comercial Deiland. “De todos 
los niños y niñas que participa-
ron no vino ninguno. Hicimos lo 
mismo en otro centro y nada. No 
vienen. La verdad es que no sé 
qué hacer. Estoy casi por tirar la 
toalla”, lamenta.

Tampoco se lo han puesto fá-
cil al Safraja últimamente pues, 
desde hace un año, el centro so-
ciocultural de Argana Baja se 
encuentra en reformas. Se tra-
ta del cuartel general del club, el 
lugar donde solían entrenar cada 
martes y donde, además, guar-
dan el material, un espacio en el 
que pueden colocar hasta cinco 
mesas para entrenar. “Contac-
té recientemente con el Ayunta-
miento para ver cuándo podría-
mos volver y la respuesta fue: si 
le digo le voy a mentir”, señala 
indignado.

La actividad del club se ha 
mantenido gracias a Tanausú 
Fontes, gerente del Deiland que 
les permite cada martes entre-
nar por la tarde en la planta baja, 
bajo la atenta mirada de los más 
curiosos: “Los padres se paran 
con los niños a mirar”. A Edgar 
le gustaría que alguno se atre-
viese a dar el paso y empezar a 
entrenar.

Por ahora, el futuro del equi-
po pasa por seguir formando a 
los cinco jóvenes que continúan 
entrenando e intentar encontrar 
un espacio donde un mayor nú-
mero de personas pueda practi-
car. En cualquier caso, Edgar ca-
da vez ve más cerca la jubilación 
y su plan es dedicarle más tiem-
po aún a este deporte, que des-
cubrió hace ya casi medio siglo. 

Este deporte genera rapidez, mejora la vista y los reflejos. Fotos: Adriel Perdomo.

Miembros del Club.

El Safraja ha 
sido campeón 
autonómico y ha 
logrado medallas 
internacionales

 DEPORTES 
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Juan Manuel Hernández Auta es 
un profesor, ya jubilado, que ha 
dedicado su vida al tradicional y 
casi desconocido por la sociedad 
en general deporte de pelotama-
no. Una actividad cuya primera 
referencia en Lanzarote data del 
siglo XVII en el municipio de 
Teguise. Auta ha empleado años 
en buscar en archivos cualquier 
referencia posible a la pelotama-
no en las Islas, así como en in-
tentar que este deporte vernácu-
lo no se pierda.

Cuando tenía 18 años cono-
ció a Paco Osorio, un joven de 
Gáldar que andaba por Teneri-
fe en aquel entonces y que esta-
ba intentando recuperar el jue-
go del palo. Fue en ese momento 
cuando decidió hacer lo mismo 
con aquel deporte que solía ver 
frente a la casa de su abuela en 
Tiagua cuando tenía seis o sie-
te años. 

Juan Manuel se fue después a 
estudiar a Gran Canaria, donde 
comenzó su investigación sobre 
el juego de la pelota, revisan-
do todos los protocolos notaria-
les de Lanzarote. Fue así como 
encontró la referencia más an-
tigua, de 1616, donde se ven-
dían unas casas en Teguise “que 
pertenecían al juego de la pelo-
ta”. Seguidamente prosiguió en 
el Museo Canario, donde repa-
só toda la prensa escrita, que 
no se encontraba digitalizada 
en aquel momento. Dedicó tres 
cursos escolares a pasar página 
tras página. 

Auta recuerda que cuando co-
menzó a practicar este deporte 
fue contactando con los jugado-
res que había en la Isla. “Tenía-
mos una media de 60 años con-
tando conmigo, que rompía 
todas las estadísticas. Es decir, 
había gente de 70, 80 y 90 años, 
y eran principalmente de Tia-
gua, Soo, Teguise, La Vegueta y 
de Arrecife”, resume. Además, 
quedar para jugar no era tarea 
sencilla. “No existían los teléfo-
nos móviles”, recuerda el profe-
sor. Para concretar una fecha se 
tenía que avisar con antelación: 
“Iba a Soo, Tiagua, Muñique... 

Juan Manuel Hernández Auta, 
tras la historia de la pelotamano
El profesor comenzó a jugar a los 18 años al juego de la pelota y sus esfuerzos 
se han centrado en investigar y mantener viva esta tradición canaria 

RUBÉN MONTELONGO

casa por casa, diciéndoselo a ca-
da uno, y así fue como nos man-
tuvimos un montón de años con 
el fin de que no se perdiera, que 
era mi objetivo”.

El juego de la pelota o pelota-
mano fue muy popular en la is-
la de los volcanes. Según cuenta 
Juan Manuel, se jugaba en toda 
la Isla, “en lo que es la Casa del 
Cabrerón, y en la calle Colegio, 
que es paralela a la Fajardo, en 
pleno centro de Arrecife”. Ade-
más, dicen que los de Tegui-
se acudían a jugar a Arrecife. Y 

también se practicaba en el res-
to de municipios. 

Se trata de un deporte con 
un importante componente so-
cial pues se practicaba, por nor-
ma general, en días festivos o 
los domingos. Un ejemplo cla-
ro de esto es el partido organi-
zado en abril de 1934, donde un 
grupo de jugadores de Lanzaro-
te y Fuerteventura organizaron 
un encuentro en Gran Canaria, 
en el Campo España, como se 
llamaba, para recaudar fondos 
para los parados de Lanzarote. 

“Hubo un dinero, no recuerdo la 
cantidad, y consta quién lo trae, 
un tal Dominguito García, un 
botador excelente, lo más largo 
que había por allí”, señala Auta.

Los únicos pueblos donde, se-
gún este profesor, no hay refe-
rencias del juego de la pelota 
son Muñique y El Cuchillo, po-
siblemente “por ser núcleos po-
blacionales muy pequeñitos”, in-
dica. Incluso en las Casitas de 
Femés hay un topónimo vincu-
lado con la pelotamano. Tam-
bién en La Santa que, como era 
donde la gente iba a pasar los fi-
nes de semana, tenía su cancha 
de pelota. “Iban los de Tinajo y 
también los de Soo para jugar. 
La pelota tuvo una actividad tre-
menda”, recalca.

Otra peculiaridad de este de-
porte la presentan los jugadores 

del municipio de Yaiza, quienes 
tenían dos canchas: una para ju-
gar los del pueblo, al lado de la 
iglesia, y otra, donde se encuen-
tra ahora la gasolinera en direc-
ción a las Montañas del Fuego, 
donde jugaban contra los equi-
pos foráneos. Algunos jugado-
res de Lanzarote y Fuerteven-
tura organizaban su propia liga 
en Guanarteme y La Isleta, en 
Gran Canaria. Era la década 
de los años 30 del siglo pasado, 
con equipos como Los Haria-
nos, El Rubicón o Los Vetera-
nos. Se trataba de una competi-
ción que incluso aparecía en la 
prensa de la época, concreta el 
profesor. Sin embargo, el esta-
llido de la Guerra Civil supone 
un duro impacto para la prácti-
ca de este deporte. Solo se man-
tuvo en Tiagua, Soo y Teguise 
“de manera esporádica”.

No perder la tradición 
En los últimos años los esfuer-
zos de Juan Manuel se han cen-
trado no solo en investigar sino 
también en mantener vivo este 
deporte. El Cabildo de Lanzaro-
te junto con el Cabildo de Fuer-
teventura y el Ayuntamiento de 
Telde han tenido programas pa-
ra enseñar el juego. Hubo ligas 
allá por 2013. A día de hoy se 
realizan intercambios con Fuer-
teventura, en la feria FEAGA, 
de manera que jugadores de pe-
lota de ambas islas se reúnen.

“Los de Lanzarote hemos ju-
gado contra holandeses, tan-
to equipos de hombres como 
de mujeres, hemos jugado con-
tra italianos en Valsequillo, nos 
trajeron a los valencianos y aho-
ra estuvimos con los de Teruel, 
con un encuentro en Fuerteven-
tura al que vino también gen-
te de Lanzarote”, explica. En 
su opinión, el futuro del depor-
te pasa por una mayor implica-
ción por parte de sus colegas de 
la enseñanza. Antes de la pan-
demia, Auta y algunos profeso-
res organizaron unas jornadas 
en Tinajo. Para Juan Manuel, 
“lo bueno sería que se forma-
ra a unos técnicos, por lo me-
nos en la isla de Lanzarote, pa-
ra que puedan ir por los colegios 
e impartir clases, y a la vez a 
hacer unos talleres con clubes 
de forma reglada y que se for-
me una liga”, como ya sucediera 
hace diez años para mantener a 
los jugadores “activos” y que se 
atraiga al público.

El futuro de este 
deporte pasa 
por una mayor 
implicación de los 
docentes

Juan Manuel Hernández Auta jugando a la pelotamano. Foto: Carlos de Saá.
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El rugby comenzó hace más de 
una década –ya camino de dos- 
en Lanzarote, impulsado por ju-
gadores peninsulares, ingleses y 
sudamericanos que residían en 
la Isla. Entre todos los jugado-
res destaca, por la carrera de-
portiva previa y por su implica-
ción, Raúl Turrión, que llegó a 
ser profesional e internacional 
con la selección española antes 
de venir a Lanzarote.

Raúl comenzó jugando al 
rugby a los 11 años, formándo-
se en el Salamanca Rugby Club, 
jugando posteriormente en la 
Universidad de Salamanca, con 
quien estuvo a punto de ascen-
der a División de Honor. Luego 
fue integrante del Salvador de 
Valladolid y jugó varios años en 
la máxima categoría del rugby 
nacional: consiguió tres Ligas y 
tres Copas del Rey. También ju-
gó en competición europea con-
tra equipos de Inglaterra (Har-
lequins y Newcastle), Francia 
(Brive) e Italia (Parma). Ade-
más, vistió la zamarra de la se-
lección española absoluta y  lle-
gó a disputar una gira por Chile 
y Uruguay.

“En el 2010 -explica el juga-
dor para Diario de Lanzarote- 
decidí venir a la Isla por moti-
vos laborales y desde entonces 
no me he planteado moverme de 
aquí”. Achaca su asentamiento 
en Lanzarote al rugby, que de-
fine como “la mejor red social 
existente”. “Lo primero que hi-
ce al llegar fue buscar si había 
equipo, porque no se me ocurría 
mejor forma de conocer gen-
te nueva”, explica. Aquí cono-
ció al Lanzarote Rugby Club. 
“Ya venía casi de retirada y al 
final volví a jugar disfrutando 
del rugby amateur, con la mis-
ma ilusión que cuando empecé”, 

Raúl Turrión, corazón 
de león en el rugby

El exjugador internacional trabaja en la formación de los 
jóvenes jugadores de la isla de Lanzarote

RUBÉN BETANCORT

lo que hizo más fácil su adapta-
ción en la Isla.

Recuerda los grandes mo-
mentos vividos como jugador 
en el club donde ganó “dos li-
gas consecutivamente”, pero 
“no solo por los títulos, sino por 
el gran nivel de juego” que lle-
garon a desarrollar: “Formamos 
un equipo muy serio y compe-
titivo, que en la Península po-

dría estar aspirando a la segun-
da división”. 

Sobre el presente, Raúl señala 
que “es uno de los mejores mo-
mentos”. “No digo que antes no 
lo fueran, sino porque ahora so-
mos un grupo de gente más nu-
meroso, que estamos con la ilu-
sión de formar una escuela y 
que el club siga creciendo; de 
hecho, creo que habría que des-

tacar a los que estuvieron antes, 
porque, sin duda, sin ellos ahora 
no estaríamos aquí”, añade.

Escuela de rugby
El directivo y formador del club 
comenta su alegría por “la es-
cuela de rugby, porque son unos 
niños fantásticos y sus padres 
están implicados”, y los seniors, 
que “han formado un grupo de 

amigos que parecen una fami-
lia”. “Este pasado año disputa-
mos la Liga Canaria de Rugby 
X, en la que debutaron nuevos 
jugadores”, señala, y adelan-
ta que su idea “es volver a ju-
gar un partido contra Fuerte-
ventura y volver a organizar el 
torneo de rugby playa de edicio-
nes pasadas”, mientras que para 
los niños de la escuela les gus-
taría “organizar un torneo en la 
Isla para abril o mayo”. “Preten-
demos crecer a través de la es-
cuela, y a medida que se vayan 
sumando niños, intentar formar 
equipos de diferentes catego-
rías”, apunta. El secreto, confie-
sa, es que “los niños y niñas que 
prueban repiten siempre, y eso 
nos hace sentir que vamos por 
el buen camino”.

Sin sede fija
Si algo ha tenido la historia del 
Lanzarote Rugby Club es la fal-
ta de una sede fija. De La San-
ta pasaron a Argana y de ahí a 
Playa Honda. Ahora decidieron 
fijar su sede en Arrecife, “don-
de más opciones hay para crecer 
como club”, aunque aceptan ni-
ños “de todos los municipios”. 
La base del Lanzarote Rugby 
Club entrena actualmente en la 
playa de El Reducto, todos los 
martes y jueves a las 19.00 horas 
y los sábados a las 10.30 horas. 
“Sin ser lo ideal, no paramos de 
crecer”, comenta contento por-
que “los niños y niñas del club, a 
pesar de los horarios, no fallan”. 
La clave, para Raúl, es que “se 
divierten”, al tiempo que apren-
den “unos valores que luego 
puedan aplicarlos a su vida dia-
ria”. “A mis 42 años, soy la per-
sona que soy gracias al rugby, e 
intento aplicar todo lo que me ha 
enseñado a mi vida diaria, por 
ello siento que estoy en deuda 
con este deporte”, concluye. 

Raúl Turrión en un lance del juego. 
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-¿Cuáles son los principales ob-
jetivos del Ayuntamiento de Yai-
za en materia deportiva?

-Este mandato hemos impul-
sado con creces el protagonis-
mo del deporte en Yaiza, apo-
yando la cantera en distintas 
disciplinas, incluso con nuevos 
deportes que demandaban ayu-
da institucional, y es más que 
evidente el salto de calidad en 
la realización de pruebas de-
portivas de positivo impacto en 
la economía local, que nos po-
sicionan como municipio pun-
tero en Lanzarote. No lo digo 
yo, lo dicen los propios depor-
tistas, clubes y patrocinadores, 
que tienen total confianza en 
el Ayuntamiento. Por tanto, los 
objetivos esenciales son man-
tener e incrementar el apoyo a 
las escuelas deportivas, porque 
el deporte es una actividad sa-
ludable, clave, necesaria, inte-
gradora e inclusiva que ayuda al 
desarrollo personal de nuestros 
niños, niñas y jóvenes, conti-
nuar con la celebración de even-
tos deportivos organizados di-
rectamente por el Ayuntamiento 
o mediante fórmulas de colabo-
ración o patrocinios, y ofrecer 
nuevas y mejores instalaciones 
deportivas. 

-¿Ha aumentado la inver-
sión municipal en equipamientos 
deportivos?

-Como es palpable a los ojos 
de nuestros vecinos y vecinas, 
la inversión en infraestructuras 
deportivas en los últimos años 
en Yaiza supera los 10 millones 
de euros solo en recursos muni-
cipales, y sabemos que aún te-
nemos deberes pendientes, pero 
hay tres factores que garanti-
zan mayor inversión: voluntad y 
convicción, liquidez económica 
producto de la buena gestión de 
las cuentas que nos sitúan como 
el Ayuntamiento más inversor 
de Lanzarote y con deuda cero, 
y proyectos, también con la ca-
pacidad de redactarlos en nues-
tra Oficina Técnica o encargar-
los a profesionales del ámbito 
privado según las necesidades.

-¿Ya tiene decidida la Corpora-
ción municipal la forma en la que 
se gestionará el pabellón de Pla-
ya Blanca?

-Lo tenemos claro desde que 
redactamos el proyecto. Será a 

través de una empresa externa a 
la que adjudiquemos el contra-
to de explotación resultante del 
concurso público. Hace tiem-
po que trabajamos en el pliego 
de condiciones para que el con-
curso sea atractivo a empresas 
con trayectoria en la gestión de 
instalaciones deportivas. Jun-
to al concejal de Deportes, Án-
gel Lago, y técnicos del Área, 
hemos visto de primera mano y 
estudiado experiencias de otras 
ciudades para conseguir nuestro 
objetivo: adjudicar un contra-
to satisfactorio para las partes y 
que nuestros vecinos y visitan-
tes disfruten de excelentes ser-
vicios. Los intereses vecinales 
son los intereses de la Adminis-
tración que presido.

-En los últimos tiempos han ido 
surgiendo nuevos clubes depor-
tivos en el sur de la Isla. ¿Cómo 
es la política de subvenciones del 
Consistorio?

-El fútbol femenino, el kenpo 
y el skate son apenas tres ejem-
plos de la explosión del depor-
te en el municipio, pero también 

queremos cerrar acuerdos para 
promover la práctica del judo, el 
bádminton y otras disciplinas. 
En Yaiza tenemos más de mil 
niños, niñas y jóvenes que en-
trenan y compiten en distintas 
disciplinas. Deportes que his-
tóricamente no eran tan popula-
res en Yaiza como el balonmano 
han incrementado exponencial-
mente el número de practican-
tes. Estamos muy satisfechos 
con los resultados de los acuer-
dos cerrados con los clubes pa-
ra la gestión de las escuelas de-
portivas y quiero destacar tanto 
el trabajo de todos sus entrena-
dores y monitores como el apo-
yo que ofrecen las familias a 
chicos y chicas. Tenemos ade-
más un equipo comprometido 
en el Área de Deportes de Yai-
za bien dirigido por el concejal 
Ángel Lago, deportista de toda 
la vida y de alta sensibilidad por 
la actividad deportiva. Entre los 
baremos para la adjudicación de 
subvenciones en el programa de 
escuelas deportivas, tenemos en 
cuenta el número de deportistas 

beneficiarios, la cualificación de 
sus entrenadores, porque pre-
miamos a las entidades deporti-
vas que se preocupan por prepa-
rar mejor a sus monitores, pero 
asimismo consideramos los de-
portes de altos costes, depor-
tistas que representan a nuestro 
municipio fuera del ámbito de 
Yaiza y la Isla, deportes que fo-
menten la igualdad y un aparta-
do especial para deportes autóc-
tonos como la lucha canaria y la 
vela latina. Después de más de 
20 años, volvimos a organizar 
con apoyo federativo una com-
petición oficial de vela latina, la 
Copa Vela Latina del Sur. Los 

navegantes y la afición están fe-
lices. Por otro lado, tenemos lí-
neas de subvención material y, 
con cargo a estas, adjudicamos 
furgones nuevos de siete plazas 
a los clubes que optaron a ellos 
y cumplieron los requisitos de la 
convocatoria. 

-Con dos puertos deportivos 
privados y uno público, el sector 
náutico en Yaiza es fundamental. 
¿Qué metas tiene el Ayuntamien-
to en este ámbito?

-Lo primero que quiero es 
agradecer a Marina Rubicón y 
a Puerto Calero su estrecha co-
laboración para el buen funcio-
namiento de los clubes de vela 
vinculados al programa de es-
cuelas deportivas. Ambas ma-
rinas tienen instalaciones de 
primer nivel estupendamente 
valoradas por deportistas de éli-
te. Los puertos son además ba-
se de la Copa Vela Latina del 
Sur, así que vamos a continuar 
con el espaldarazo a los depor-
tes náuticos porque nuestra vi-
da ineludiblemente está vincu-
lada al mar, porque el pueblo 
de Yaiza disfruta de los depor-
tes náuticos y porque hay una 
nueva generación de deportis-
tas que ya destaca en la vela. No 
olvidemos tampoco que a Pla-
ya Blanca vienen cada año cien-
tos de deportistas europeos y de 
otras latitudes que llegan a pre-
pararse para campeonatos mun-
diales y Olimpiadas en distintas 
clases de vela. Esta temporada 
de invierno tenemos a más de 
500 personas durante 60 días 
que no solo generan un impac-
to económico de 3,5 millones de 
euros en destino, sino que a ni-
vel mundial son multiplicadores 
de mensajes de promoción de 
las bondades del municipio, de 
las excelentes condiciones que 
ofrecen nuestras aguas para na-
vegar y de los servicios turísti-
cos. Por ello, el Ayuntamiento 
no escatima esfuerzos a la ho-
ra de colaborar con pruebas co-
mo la clase iQfoil. En cuanto al 
puerto de Playa Blanca, trasla-
damos oportunamente a Puer-
tos Canarios varias actuaciones 
para favorecer la navegación 
deportiva. Confiamos en su eje-
cución, que básicamente son al-
macenes para acopio de mate-
rial y una rampa de varado en 
la playa de callao próxima al 
puerto. 

ÓSCAR NODA  ALCALDE DE YAIZA

“La inversión en infraestructuras 
deportivas supera los 10 millones”

DIARIO

El alcalde Óscar Noda, en una visita a las obras del pabellón. Foto: Adriel Perdomo.

“En Yaiza hay 
más de mil niños, 
niñas y jóvenes 
que entrenan y 
compiten”
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La apuesta de Yaiza por el deporte:
el nuevo pabellón y espacios deportivos

El polideportivo de Playa Blanca, cuya ejecución se encuentra en la última fase, tiene tres 
piscinas y una cancha multiusos que puede albergar tres actividades al mismo tiempo

El Ayuntamiento de Yaiza está 
desarrollando una serie de in-
versiones en materia deportiva, 
con el pabellón deportivo de 
Playa Blanca como emblema, 
pero también con otras inter-
venciones para dotar de mejo-
res y renovados equipamientos 
a diferentes zonas del munici-
pio sureño.

01. Pabellón de Playa Blan-
ca. La inversión es de ocho mi-
llones de euros, íntegramente 
financiada con recursos mu-
nicipales. El proyecto de eje-
cución, en un área de 10.000 
metros cuadrados, se encuen-
tra ahora en su última fase. 
Las piscinas están termina-
das, se trabaja en el piso alre-
dedor de sus tres vasos y, para-
lelamente, se nivela el piso de 
la pista principal multiusos del 
pabellón para la instalación del 
parqué, cuyo material ya está 
en destino.   

El pabellón de Playa Blanca 
tiene dos zonas independien-
tes: una que alberga las pisci-
nas y otra en la que se sitúan 
las canchas deportivas, y su 
uso es multidisciplinar. La zo-
na de piscinas cuenta con tres 
vasos, uno de 25 metros de lon-
gitud con una profundidad me-
dia de 160 centímetros, un se-
gundo vaso pensado para la 
enseñanza, de 12 metros de 
longitud y con menor profun-
didad, y un tercero más peque-
ño destinado a fisioterapia y 
rehabilitación. 

El pabellón consta de tres 
pistas multiuso para la práctica 
del baloncesto, fútbol sala, vo-
leibol y balonmano, indepen-
dientes, cerradas con una cor-
tinilla motorizada que permite 
reconvertirlas en una sola pista 
para la celebración de eventos 
de alta competición. La nue-
va instalación prevé además en 
el exterior una zona anexa con 
dos canchas de baloncesto 3x3, 
otra de fútbol 8 de césped ar-
tificial y una zona de esparci-
miento con parque infantil.

02. Centro deportivo en 
el área urbana de San Mar-
cial del Rubicón. La inver-
sión del Ayuntamiento de Yai-

za asciende a 483.000 euros, 
también procedentes de recur-
sos municipales, y forma par-
te del conjunto de actuaciones 
que el Consistorio ha ejecutado 
en toda esta área urbana, don-
de se asfaltaron todas sus ca-
lles e instaló un parque infan-
til inclusivo. 

Este centro estaba en desuso 
y abandonado, pero ahora ve-
cinos y vecinas de San Marcial 
del Rubicón y también de la zo-
na contigua de la urbanización 
Las Coloradas tendrán una ins-
talación totalmente renovada 
con cancha multifuncional para 
fútbol y baloncesto, graderío, 
máquinas de calistenia, parque 
infantil y baños. El alcalde vi-
sitó a finales de enero las obras 
y es claro su avance para que el 
centro esté pronto al servicio 
ciudadano.

03. Cancha del centro de 
Playa Blanca. La inversión en 
esta otra instalación deportiva 
suma 454.000 euros, que salen 
igualmente de recursos muni-
cipales. El proyecto se ejecu-
ta en la actualidad y consiste 
en la modernización de la can-
cha de fútbol sala y su grade-
río, que estaban deteriorados, y 
la puesta en servicio de cómo-
dos espacios de ocio e integra-
ción. El Ayuntamiento asimis-
mo ha rehabilitado el entorno 
residencial, asfaltando sus ca-
lles y realizando obras comple-
mentarias de pasos de peatones 
y accesibilidad. 

La actuación en la cancha del 
centro de la localidad turística 
de Playa Blanca incluye la re-
paración y nivelación del pavi-
mento de la cancha principal de 
fútbol sala, reubicación de gra-
derío, vallado perimetral, ins-
talación de un nuevo parque in-
fantil, instalación de máquinas 
de calistenia, incorporación de 
mobiliario y mejoras de acce-
sibilidad, entre otras acciones. 
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Pistas del nuevo pabellón de Playa Blanca. Fotos: Adriel Perdomo.

Obras de remodelación de la cancha del centro de Playa Blanca. 

Centro deportivo en San Marcial del Rubicón. 

El pabellón 
consta de tres 
pistas multiuso 
para la práctica de 
diversos deportes




